
Онлайн-
торговлю 
выводят 
на арбитра
Споры продавцов 
и покупателей предлагается 
разрешать вне суда

Как стало известно ”Ъ“, Мин-
экономики предлагает создать 
в России аналог европейской 
онлайн-платформы для урегу-
лирования конфликтов между 
потребителями и интернет-ри-
тейлерами. Объем рынка интер-
нет-торговли в России по итогам 
прошлого года достиг 650 млрд 
руб., такая площадка, рассчиты-
вают чиновники, может взять на 
себя функцию внесудебного рас-
смотрения споров и будет рабо-
тать по принципу саморегули-
рования. Это позволит снизить 
нагрузку на суды и повысить ка-
чество работы онлайн-магази-
нов, продавших некачественный 
или бракованный товар.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть письмо 

директора департамента развития 
малого и среднего предпринима-
тельства Минэкономики Максима 
Паршина «О процедуре внесудебно-
го обжалования споров между про-
давцами и покупателями в отноше-
нии товаров и услуг, приобретенных 
в интернете». «Письмо было направ-
лено в заинтересованные бизнес-со-
общества»,— подтвердила предста-
витель Минэкономики Елена Лаш-
кина. По информации 

”
Ъ“, в числе 

адресатов Торгово-промышленная 
палата, «Опора России», «Деловая 
Россия», Национальная ассоциация 
дистанционной торговли (НАДТ), Ас-
социация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), Институт развития ин-
тернета (ИРИ), Ассоциация европей-
ского бизнеса, Союз потребителей 
РФ и Международная конфедерация 
обществ потребителей.

Число жалоб интернет-покупа-
телей растет, а вместе с этим растет 
и нагрузка на судебную систему, пи-
шет господин Паршин. По его мне-
нию, для урегулирования споров це-
лесообразно рассмотреть зарубеж-
ные механизмы досудебного обжа-
лования. Он напоминает о действую-
щей в странах ЕС онлайн-платформе 
ec.europa.eu/odr, где жалобы потре-
бителей рассматриваются нейтраль-
ной стороной без участия судебных 
инстанций. «На платформе рассма-
триваются только жалобы резиден-
тов ЕС в отношении товаров и услуг 
(кроме медицинских и образователь-
ных), купленных в интернете, вне за-
висимости от места регистрации 
продавца»,— говорится в подготов-
ленной для письма справке.
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Нежданные ГОСТы
Минпромторг ужесточает правила размещения наружной рекламы

Как стало известно ”Ъ“, новая 
редакция ГОСТа для наружной 
рекламы, подготовленная Мин-
промторгом, не смягчает стан-
дарты, как обещали чиновни-
ки, а, напротив, ужесточает. 
Ей не соответствует большая 
часть установленных в стране 
рекламных щитов, сносить ко-
торые предлагается уже с 2017 
года, минуя переходный пе-
риод до 1 января 2020 года, 
предлагавшийся в рамках по-
ручения первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова. Это стало 
 неожиданностью для властей 
Москвы, заключивших с опера-
торами контракты на 75 млрд 
руб., и Санкт-Петербурга (обо-
рот рынка — 5 млрд руб. в год), 
которые уже направили в прави-
тельство письма с протестами.

Власти Москвы и Санкт-Петер-
бурга обратились в правительство 
РФ с протестами по поводу того, что 
подготовленный Минпромторгом 
проект постановления правитель-
ства о применении ГОСТа «Наруж-
ная реклама на автодорогах и тер-
риториях городских и сельских 
поселений» противоречит пору-
чению Игоря Шувалова о перено-
се его обязательного применения 
на 2020 год. Об этом говорится в об-
ращениях мэра Москвы Сергея Со-
бянина к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву и главы администрации гу-
бернатора Санкт-Петербурга вице-
губернатора Александра Говоруно-
ва к самому господину Шувалову 
(копии есть у 

”
Ъ“). Проект предус-

матривает обязательность приме-
нения ГОСТа в резко сокращенные 
сроки и в ранее действовавшей ре-
дакции, жалуются господа Собя-
нин и Говорунов. Отрицательные 
заключения на проект также пре-
доставили Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) и Минэконо-
мики, позицию которых поддер-
жали Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП), Торгово-промышленная 
палата (ТПП) и бизнес-омбудсмен 
Борис Титов.

Сергей Собянин, в частности, 
напоминает, что столичный бюд-
жет получает «рекордные для 
РФ доходы» от наружной рекла-
мы (под угрозой оказались кон-
тракты, заключенные в 2013 го-
ду городом с операторами на де-
сять лет, на 75 млрд руб.). К тому 
же 2 млн кв. м незаконной рекла-
мы в Москве уже демонтировано, 
подчеркивает мэр. Господин Гово-
рунов предупреждает об опасно-
сти полного уничтожения рын-
ка наружной рекламы в Петербур-
ге (оборот — 5 млрд руб. в год.), что 

приведет к потере не только дохо-
дов бюджета, но и «важного инфор-
мационного ресурса».

По данным АКАР, рынок наруж-
ной рекламы в России в 2015 го-
ду упал на 21%, до 32 млрд руб. Как 
сообщал 

”
Ъ“, в протоколе совеща-

ния у Игоря Шувалова от 17 фев-
раля Минпромторгу вместе с ФАС, 
Минэкономики, МВД и Росстан-
дартом было поручено подгото-
вить поправки к действующему 
постановление правительства об 
обязательном вступлении ГОСТа 
в силу с 1 марта 2016 года. Для уже 
установленных конструкций обя-
зательность применения ГОСТа 
предполагалось отложить до 1 ян-
варя 2020 года, а его требования 
смягчить. Росстандарт 29 февраля 
утвердил изменения, предложен-
ные властями Санкт-Петербурга, 
Москвы и Подмосковья, поправки 
поддержали ГИБДД, Росстандарт 
и господин Шувалов.

В исходной версии проекта по-
становления правительства, кото-
рую Минпромторг опубликовал 

в мае, был указан срок переходно-
го периода до 1 января 2020 года. 
Но, согласно версии, доработанной 
в июне «по итогам общественно-
го обсуждения», уже к 1 июля 2017 
года должны быть заменены кон-
струкции, нависающие над проез-
жей частью, а также расположен-
ные на разделительных полосах 
и обочине дорог; до 1 января 2018 
года — размещенные на расстоя-
нии менее 350 м от аварийно опас-
ных участков дорог и улиц вне насе-
ленных пунктов и 50 м — в населен-
ных пунктах; до 1 июля 2018 года — 
на расстоянии менее 150 м от гра-
ниц наземных пешеходных пере-
ходов и перекрестков вне населен-
ных пунктов и 50 м — в населенных 
пунктах; до 1 января 2019 года — все 
конструкции, нарушающие ГОСТ.

С этим не согласились соиспол-
нители проекта ФАС и Минэконо-
мики, заявившие, что он противо-
речит поручению Игоря Шувалова. 
Александр Говорунов также указы-
вает, что Минпромторг в ходе об-
суждения проигнорировал пози-
цию регионов и ТПП, а учел толь-
ко предложения МВД, РСПП и Все-
российского общества автомоби-
листов, «полностью изменившие 
изначальный смысл проекта». 

Впрочем, в письме главы РСПП 
Александра Шохина говорится, что 
эта организация итоговую версию 
документа тоже не поддерживает. 
Минэкономики в своем заключе-
нии цитирует РСПП: требованиям 
ГОСТа не соответствует 60–70% су-
ществующих рекламных конструк-
ций в регионах (а в отдельных горо-
дах — до 90%). В утвержденных схе-
мах размещения рекламных кон-
струкций есть значительное коли-
чество мест, не соответствующих 
ГОСТу, договоры и разрешения на 
установку и эксплуатацию которых 
прекратят действие с 1 марта 2021 
года по 1 марта 2026 года.

Как и за чей счет будет урегули-
рована эта ситуация, «остается неяс-
ным», констатирует Минэкономи-
ки. По мнению министерства, спор-
ный проект приведет к потерям до-
ходов региональных бюджетов, 
убыткам предпринимателей, на-
рушению конкуренции на рынке 
и массовым судебным искам к мест-
ным и региональным властям в свя-
зи с необходимостью демонтажа 
размещенных по итогам торгов на 
десять лет конструкций. Министер-
ство также ссылается на мнение 
властей Санкт-Петербурга, Рязан-
ской области, Челябинска и Алтай-

ского края и Ассоциации коммуни-
кационных агентств России.

Росстандарт в начале года проде-
лал огромную работу по принятию 
компромиссных для отрасли изме-
нений в действующую редакцию 
ГОСТа по итогам рабочих групп 
с представителями органов испол-
нительной власти субъектов РФ, 
ФАС, МВД, Центра промышленной 
экспертизы, других экспертных со-
обществ, общественных и бизнес-
ассоциаций, подчеркивает глава 
петербургского представительства 
крупнейшего оператора наружной 
рекламы в России Russ Outdoor 
Владимир Рябовол. «Достигнутые 
решения были закреплены на со-
вещании у Игоря Шувалова. Для от-
расли важно, чтобы итоги этой ра-
боты, которая велась в открытом, 
конструктивном и прозрачном для 
всех режиме, были закреплены по-
становлением правительства РФ 
в соответствии с этими поручени-
ями»,— заявил он 

”
Ъ“.

Пресс-служба Минпромторга 
вчера не ответила на запрос 

”
Ъ“, 

представитель господина Шувало-
ва ситуацию не комментирует.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Афанасьева

По новому ГОСТу начинать 
демонтаж наружной рекламы 
придется уже через полгода   
ФОТО ВАСИЛИЯ АЛЕКСАНДРОВА

ГИБДД укоротили руки
Инспекторам запрещают использовать  
ручные радары

Как выяснил ”Ъ“, в ряде регионов ГИБДД 
запретила инспекторам использовать 
для выявления нарушителей правил до-
рожного движения (ПДД) ручные ра-
дары. Решение принималось в связи 
с письмом главы МВД Владимира Ко-
локольцева о необходимости борьбы 
с коррупцией в рядах сотрудников Го-
савтоинспекции. Эксперты идею под-
держали, производители приборов же 
считают, что ручные радары рано списы-
вать со счетов.

О том, что ручные радары для фиксации 
нарушений ПДД (модели «Сокол-Виза», 
«Беркут-Виза», «Визир», «Визир-2М», «Би-
нар» и др.) больше не используются Госав-
тоинспекцией, 

”
Ъ“ рассказали в управле-

ниях ГИБДД нескольких регионов, в част-
ности в Самарской и Ростовской облас-
тях. Запрет действует с 10 июля 2016 года. 
В Краснодарском крае на этот счет было 
выпущено распоряжение заместителя на-
чальника регионального управления МВД 
Юрия Кузнецова, в котором уточняется: за-
прету подлежат все приборы, данные с ко-
торых можно стереть вручную. В случае 
если инспектор продолжает пользовать-
ся радаром, его ждет дисциплинарная от-
ветственность, если же и это не помогло — 
увольнение из органов. Господин Кузне-
цов ссылается на указание главы МВД РФ 

Владимира Колокольцев от 30 июня 2016 
года «О мерах по профилактике и пресече-
нию коррупционных преступлений сре-
ди личного состава подразделений Госав-
тоинспекции».

В пресс-службе ГИБДД РФ 
”
Ъ“ подтверди-

ли наличие этого документа, но содержание 
его не раскрыли, уточнив, что оно «направ-
лено на упорядочение процедуры примене-
ния сотрудниками подразделений Госавто-
инспекции мобильных средств фото-, виде-
офиксации нарушений ПДД с целью обеспе-
чения соответствующего контроля и закон-
ности при осуществлении правопримени-
тельной практики». Знакомый с содержани-
ем документа источник рассказал 

”
Ъ“, что 

господин Колокольцев позволил региональ-
ным управлениям ГИБДД самостоятельно 
определять судьбу ручных радаров, а те в от-
вет ввели запреты.

Приборы для замера скорости ГАИ СССР 
начала использовать в 1960-х и 1970-х годах 
(модели «Фара», «Барьер», ЛИДС). По мере со-
вершенствования радаров появилась функ-
ция видеозаписи и привязка к GPS-коорди-
натам. Решение о наказании все равно при-
нимал инспектор ГИБДД, что порождало си-
туации, когда водитель мог на месте «догово-
риться» с гаишником.

новости — с4

Огонь и WADA
На сессии МОК столкнулись интересы Олимпийского 
движения и Всемирного антидопингового агентства

Сессия Международного олимпийско-
го комитета (МОК) в Рио-де-Жанейро на-
чала вчера свою работу, как и следовало 
ожидать, с «российского вопроса». Не-
ожиданным было то, с какой страстью 
члены МОК встали на защиту потрепан-
ной дисквалификациями сборной Рос-
сии и с какой страстью они требовали 
возложить значительную часть ответ-
ственности за создавшуюся ситуацию 
на Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA), инициировавшее кризис. 
По итогам первого дня сессии уже оно 
стало выглядеть его жертвой. Более то-
го, теперь выглядит совершенно туман-
ным будущее WADA. Президент МОК 
Томас Бах уже пообещал после Олимпи-
ады запустить «полномасштабную ре-
форму» всей антидопинговой сферы.

Эта сессия Международного олимпийско-
го комитета — 129-я по счету, и едва ли какая-
то из 128 предыдущих превосходила ее по на-
калу страстей. Предположить, что в первый 
день работы головной спортивной структу-
ры внимание будет уделено вопросу относи-
тельно участия сборной России в Олимпиаде 
в Рио, было нетрудно: слишком острым пред-
ставлялся этот вопрос, чтобы обойти его сто-
роной. Гораздо труднее было предположить, 
сколько ему будет уделено внимания и в ка-
ком ключе будет проходить дискуссия.

Неожиданной была уже речь Томаса Ба-
ха. С тех пор, как неделю с небольшим на-
зад исполком МОК, вопреки требовани-
ям целого ряда авторитетных, прежде все-
го в антидопинговой сфере, организаций, 
отказался отстранять сборную России от 
Олимпиады, он уже неоднократно защи-
щал такую позицию. Вчера он защищал ее 
особенно горячо. Томас Бах вспоминал, как 
сторонники коллективной дисквалифика-
ции характеризовали ее как основной ва-
риант, «ядерный вариант», а «чистых» спор-
тсменов, которые пострадали бы из-за 
нее,— «побочным ущербом». Его, вне вся-
ких сомнений, просто бесил этот термин — 
«побочный ущерб». «Сравнение не вписы-
вается ни в какие рамки»,— сказал госпо-
дин Бах и предложил подумать, чтобы бы-
ло бы, решись все-таки МОК на отстране-
ние сборной России,— и сам же ответил. По 
его версии — «смерть и разрушение».

Он был готов сражаться за то, чтобы не-
запятнанные в допинговых историях рос-
сийские спортсмены выступали в Рио, 
до конца. И только такой вариант он счи-
тал правильным, позволяющим сохра-
нить «целостность» олимпийского дви-
жения, отвечающим его представлениям 
о  справедливости.

спорт — с12

Среда  3 августа 2016  №139 (5889 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика| Россия хочет  
сделать закрытыми споры с инвесторами  
в международных арбитражах —2

новости| Первым иностранным заказчиком  
новых военно-транспортных «Илов»  
может стать Казахстан —4

новости | Литературная общественность 
простилась с Фазилем Искандером, в Абхазии 
объявлен общенациональный траур —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Кандидаты  
в президенты США включили Украину  
в избирательную кампанию —6

07  Игорь Чайка 
сел на воду в Иране 
Вместе с Олегом Митволем 
он построит там станцию 
опреснения

07  «Газпром» ищет путь 
на Ближний Восток 
Монополия изучает  
СПГ-проекты в Иране

07  Нажитое 
непосильным банком 
Сбережения экс-банкира 
потерялись в новом крахе

08  Частные инвесторы 
продержались год 
За 12 месяцев розничные ПИФы 
привлекли 13 млрд руб.

09  «Газпром» пошел 
за трубами в суд 
Компания и ФАС пока не могут 
договориться о закупках ТБД

09  Таможня не заметила 
поручения вице-премьера 
ЦЭД в Бронке начал работу 
с понедельника

10  Телефонный мир 
«Вымпелком» возобновил 
продажи Samsung

10  «Ростелеком» 
открыл магазин 
Началось вещание 
телемагазина «Бум-ТВ»

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 3 августа 2016 №139   l   Коммерсантъ

Докризисные показатели занятости 
 будут зафиксированы в странах ОЭСР 
только в 2017 году, спустя десять лет 
 после начала мировой финансовой не-
стабильности. При этом уровень безра-
ботицы по-прежнему будет превышать 
докризисный на 0,6 процентного пун-
кта, следует из прогноза ОЭСР «OECD 
Employment Outlook». Тот же эффект 
наблюдается и в других видах трудо-
устройства — показатель временной 
 занятости также пока не восстановил-
ся, а занятость в режиме неполного ра-
бочего дня, хотя и снизила темпы своего 
 проникновения, продолжает расти.

Рынку труда стран ОЭСР понадобится де-
сять лет, чтобы вернуться к докризисным 
показателям занятости и безработицы, сле-
дует из доклада ОЭСР «OECD Employment 
Outlook». По данным за 2015 год, в странах 
ОЭСР доля занятого населения трудоспо-
собного возраста составила 60,2%, что на 0,6 
процентного пункта (п. п.), или 5,6 млн рабо-
чих мест, ниже уровня 2007 года. До конца 
2016 года этот разрыв сократится до 0,2 п. п., 
а полностью исчезнет, согласно прогнозу ав-
торов доклада, только в 2017 году.

Показатель занятости ниже своего докри-
зисного значения в большинстве (две трети) 
стран ОЭСР — особенно сложной ситуация 
с занятостью остается для таких государств, 

как Греция (ниже на 9 п. п.), Ирландия (ни-
же на 7,9 п. п.) и Испания (ниже на 8,5 п. п.). 
В то же время в ряде стран уровень занято-
сти уже превысил докризисные показатели 
более чем на 5 п. п.— например, в Чили, Гер-
мании, Болгарии, Израиле и Турции. Значи-
тельно увеличился уровень занятости и на 
национальных рынках труда в Корее, Эсто-
нии и Польше.

Уровень безработицы, хотя и продолжал 
снижаться с 2013 года, в 2015 году составил 
6,5% (40,2 млн человек). Это на 1,9 п. п. ниже 
максимального посткризисного значения, 
однако все еще на 1 п. п. выше (7,9 млн чело-
век), чем показатель до кризиса. На нацио-
нальных рынках труда разброс показателей 
продолжает оставаться большим — от 4% в 
Исландии, Японии и Корее, до 23% — в Гре-
ции и 18% — в Испании.

В 2017 году, если нынешние темпы ро-
ста экономики сохранятся, отмечают авто-
ры доклада, уровень безработицы все рав-
но будет превышать докризисный показа-
тель на 0,6 п. п. В частности, темпы роста 
занятости тормозит застойная безработи-
ца, которая снижается медленнее обыч-
ной. В 2015 году треть всех безработных в 
странах ОЭСР (13,5 млн человек) не рабо-
тали год или больше, причем половина из 
них — более двух лет. Число людей, нахо-
дящихся без работы продолжительное вре-

мя, возросло с 2007 года на 54,6% — в итоге 
их доля в числе всех безработных увеличи-
лась вдвое.

Одним из способов адаптации экономик 
стран ОЭСР к кризису был рост частичной 
занятости: в 2015 году 15,7% всех занятых в 
странах ОЭСР работали неполное время, в то 
время как в 2007 году таких было 14,6%. Их 
число росло в большинстве стран этой груп-
пы, особенно быстро в Австрии, Чили, Ир-
ландии, Италии и Испании. При этом, отме-
чают авторы доклада, объем частичной за-
нятости увеличивался практически во всех 
отраслях экономики, а не только в секторе 
услуг. Особенно значительным (более 3 п. п.) 
увеличение неполной занятости оказалось в 
Ирландии, Италии, Латвии и Испании.

В то же время кризис существенно сокра-
тил один из наиболее востребованных в сов-
ременных экономиках способов найма пер-
сонала — временные контракты. В 2007 году 
в среднем по странам ОЭСР такие контрак-
ты были у 12,1% работающих, к 2009 году по-
казатель снизился до 10,9%, а к 2015 году вос-
становился только до уровня 11,2%. Особен-
но сильным сокращение временной занято-
сти было в Исландии, Корее, Японии и Испа-
нии, отмечают авторы доклада — и только 
в Исландии ее объем вернулся к докризис-
ным показателям полностью.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда не спешит никуда
Занятость в странах ОЭСР восстанавливается после кризиса уже десять лет

экономическая политика
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составила предварительная оценка индекса концентрации доходов в первом полугодии 2016 
года, сообщил Росстат. После локального всплеска в 2013 году и резкого снижения в 2015 году на фоне 
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вновь стал увеличиваться вслед за восстановлением зарплат. Это выражается в росте доли доходов, 
которые приходятся на первые 20% граждан с наименьшими доходами и средний класс за прошедший 
год. В первой половине 2016 года на долю 10% самых обеспеченных граждан приходилось 29,4% всех 
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Обмен не интересует

Треть российских финансовых учре-
ждений не готовы к автоматическому 
обмену данными, свидетельствуют 
результаты опроса представителей 
финансовых институтов, проведен-
ного компанией Deloitte. В основном 
это организации с выручкой менее 
10 млрд руб. При этом 80% орга-
низаций с госучастием и 75% тех, 
у кого выручка превышает 500 млрд 
руб., ответили, что готовы переда-
вать информацию об иностранных 
налогоплательщиках. Столько же 
компаний с госучастием посчитали, 
что это положительно скажется на 
их деятельности, но в среднем 39% 
опрошенных ожидают негативного 
влияния в основном из-за снижения 
конфиденциальности данных (среди 
тех, у кого выручка ниже 10 млрд,— 
60%, среди частных организаций — 
44%, среди публичных — 43%).

Напомним, РФ подписала 
разработанное ОЭСР соглашение 
о внедрении единого стандарта 
международного обмена нало-
говой информацией (Common 

Reporting Standard) в мае этого 
года. Под инициативой подписались 
83 страны, включая большинство 
низконалоговых юрисдикций и по-
пулярных офшоров. РФ согласилась 
начать обмен не позднее сентября 
2018 года. Предполагается, что 
ФНС получит доступ к информации 
о зарубежных счетах налоговых 
резидентов РФ, однако для этого 
Россия должна быть внесена этими 
юрисдикциями в списки стран для 
обмена. Российские банки, в свою 
очередь, должны будут передавать 
данные о счетах резидентов стран, 
которые будут в списке РФ.

В среднем у 80% финорганиза-
ций, по данным Deloitte, есть кли-
енты—налогоплательщики других 
стран, две трети опрошенных заяви-
ли, что у них есть опыт передачи дан-
ных в рамках предшественника CRS 
— американской FATCA. В среднем 
на внедрение новой отчетности 
ушло двенадцать с половиной 
месяцев. Однако у большинства — 
71% — в отчетность было включено 
менее десяти клиентов со статусом 
резидентов США (у 16% — более 
100). Также 71% пожаловался на 
проблемы с получением от клиента 
информации о бенефициарах (среди 
организаций с госучастием — 100%) 
и несвоевременное обновление пер-
сональных данных (69%). Однако 
непредставление информации 
станет препятствием для обслужи-
вания клиента лишь чуть более чем 
в 50% опрошенных организаций, 
48% не откажутся от клиента, хотя 
и продолжат запрашивать инфор-
мацию. При этом нет достоверной 
информации о бенефициарах сейчас 
в среднем по 15% юрлиц.

Татьяна Едовина

ДОЛЯ ФИНОРГАНИЗАЦИЙ, ОТМЕТИВШИХ
ПРОБЛЕМЫ СО СБОРОМ ДАННЫХ 
О НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАХ (%)  
ИСТОЧНИК: DELOITTE.
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Клиенты не раскрывают бенефициаров
Клиенты не обновляют информацию
Клиенты предоставляют некорректную 
информацию

Пробуксовка реформы приватизации госиму-
щества, о которой спорят Минэкономики, ФАС 
и Минкомсвязь (см. ”Ъ“ от 26 июля), позволя-
ет дочерним структурам госорганов продолжать 
использовать наработанные схемы при продаже 
непрофильных активов. Как стало известно ”Ъ“, 
подконтрольное АО «Гарнизон» (бывший «Обо-
ронсервис» Минобороны) АО «Агропром» без со-
гласования с материнской компанией иниции-
ровало реализацию своего актива — 57,5 тыс. га 
земли на границе с Китаем в Забайкальском 
крае — путем банкротства собственного бывше-
го военного совхоза при долге 2,7 млн руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались документы о про-

даже участка земли обанкротившегося совхоза ОАО 
«Нуринский» на границе с Китаем, площадь которого 
— 57,5 тыс. га — составляет 27% cельхозугодий реги-
она. Совхоз обанкротил его бывший владелец — АО 
«Агропром», которое в марте 2015 года уже фигури-
ровало в громком коррупционном скандале в воен-
ном ведомстве (cм. 

”
Ъ“ от 17 марта 2015 года). После 

этого его присоединили к АО «Главное управление 
обустройства войск» (ГУОВ), «дочке» принадлежаще-
го «Гарнизону» АО «Оборонстрой», которое до 24 мая 
этого года возглавлял курирующий сейчас имущест-
венный блок замминистра обороны Тимур Иванов. 
В процессе реорганизации «Агропром» менее чем за 
два месяца добился в суде признания банкротом лик-
видируемого им совхоза «Нуринский» из-за долга в 
2,7 млн руб. При этом единственным кредитором в 
качестве его правопреемника в апреле 2016 года бы-
ло признано само ГУОВ. Арбитражный суд Забай-
кальского края сразу открыл конкурсное производ-
ство, не вводя внешнего управления, и назначенный 
ГУОВ конкурсный управляющий объявил продажу 
актива, самостоятельно выбрав для этого оценщика 
и площадку. Срок окончания подачи заявок на аукци-
он стартовой стоимостью 512 млн руб.— 20 августа.

Отметим, что еще в 2013 году Минобороны соби-
ралось безвозмездно передать сельхозактивы «Агро-
прома» субъектам РФ в связи с отказом от обеспече-
ния армии продовольствием силами своих совхо-
зов. Глава департамента имущественных отношений 
(ДИО) Минобороны Дмитрий Куракин подтвердил 

”
Ъ“, что концепция отчуждения актива не была с ним 

согласована и «не укладывается в имущественную 
политику» военного ведомства, которое либо пере-
дает такие объекты в безвозмездное пользование, ли-
бо продает на открытых торгах. По словам господина 
Куракина, он уже дал поручение «Гарнизону» прове-
рить обстоятельства, связанные с управлением акти-
вом, образовавшимся долгом и подготовкой сделки.

Замглавы «Гарнизона» Отто Сопроненко подтвер-
дил 

”
Ъ“, что проверка ведется, уточнив, что его ве-

домство узнало о продаже участка из объявления о 
торгах. «Это противоречит официальному указанию 
главы ДИО Дмитрия Куракина о порядке отчужде-
ния высвобождаемых активов»,— сказал он, отме-
тив, что обоснованность банкротства совхоза при 
столь небольшом долге вызывает сомнения. При 
этом все схемы с недвижимостью должны согласо-
вываться с «Гарнизоном», а торги — проводиться вы-
бранным Минобороны независимым продавцом — 
Российским аукционным домом (РАД), отметил он. 

В самом «Оборонстрое», впрочем, 
”
Ъ“ заявили, 

что «продажа земли и имущества полностью контр-
олируются АО “Гарнизон” и АО “Оборонстрой”», а 
кредиторская задолженность «Нуринского» состав-
ляет более 130 млн руб. Однако в банкротной кар-
точке совхоза содержатся только сведения о пока 
не признанной судом задолженности перед ФНС на 
7,6 млн руб.

По данным федерального ресурса сведений о бан-
кротстве, несмотря на объявленный Минобороны 
мораторий на продажу недвижимости, через бан-
кротствj продавались и другие «дочки» «Оборон-
строя». «Имущество в банкротстве почти никогда не 
продается по стартовой цене — всегда с понижени-
ем 50% и более. Цена участка могла бы быть адекват-
ной для английского аукциона, потому что там дей-
ствуют законы рынка — чем ниже начальная цена 
торгов, тем больше покупателей, выше конкурен-
ция, а значит, и итоговая цена. В торгах по банкрот-
ству ситуация обратная»,— пояснили 

”
Ъ“ в РАД. 

Отметим, что инвестпотенциал реализуемого 
«Оборонстроем» участка определяется расположе-
нием на границе с КНР, что придает ему стратегиче-
ский характер. Например, в 2015 году китайская кор-
порация Zoje Resources Investment была вынужде-
на отказаться от аренды 115 тыс. га сельхозземель у 
властей Забайкалья из-за скандала в СМИ. Несмотря 
на то что продажа иностранцам земли запрещена, 
это ограничение, по данным экспертов 

”
Ъ“, инвес-

торы легко обходят путем приобретения активов че-
рез дочерние российские структуры.

Анна Пушкарская, Cанкт-Петербург

Банкротство 
у границ
Пограничный с КНР 
актив Минобороны продается 
без ведома министерства

Россия хотела бы сделать закрытыми 
споры с инвесторами в международных 
арбитражах и сузить круг инвесторов, 
 которые вправе подавать к ней иски, сле-
дует из новой редакции правил заключе-
ния соглашений по вопросам поощрения 
и защиты капиталовложений, которую 
Минэкономики опубликовало для обсу-
ждения. Россия сможет заключать со-
глашения не только с отдельными госу-
дарствами, но и с торговыми блоками.

Ведомство Алексея Улюкаева представило 
для обсуждения проект постановления, ре-
гламентирующего правила заключения со-
глашений о капиталовложениях с иностран-
ными государствами и их объединениями. 
Раньше речь шла об отдельных государст-
вах, теперь Россия получит возможность за-
ключать соглашения, например, с ВТО и ТТП, 
констатирует советник Europe Marine Group 
Ltd Айбек Ахмедов. Новый документ сменит 
постановление №456 2001 года и будет рас-
пространяться в течение десяти лет на согла-
шения, заключенные после вступления в си-
лу новой редакции. Сейчас действуют 78 со-
глашений о поощрении и защите капвложе-
ний со странами мира, часть которых была 
заключена еще в конце 1980-х годов.

Документ разработан для адаптации к скла-
дывающейся арбитражной практике, гово-
рится в пояснительной записке к документу 
(есть у 

”
Ъ“). По новым правилам инвесторам 

потребуется предъявлять досудебные претен-
зии к государству—участнику соглашений 
(сейчас такого правила нет). Для исков к го-
сударству будет установлен пятилетний срок 
давности. Государство сможет при желании 
сделать конфиденциальными любые сведе-
ния о споре с инвестором. Правила сужают 
круг лиц, которые вправе подавать иски к го-
сударству в международный арбитраж, к ним 
не будут относиться юридические лица, не ве-
дущие «существенной деловой активности» на 
территории страны—участницы соглашения. 
«Если инкорпорированную за пределами РФ 
компанию контролируют россияне или если 
компания в России значимой деятельности не 
ведет, такие лица не вправе рассчитывать на 
защиту»,— объясняет адвокат «Муранов, Чер-
няков и партнеры» Дмитрий Давыденко.

Меняется и порядок разрешения споров: 
по старой версии правил можно было обра-
титься в три варианта судов — международ-
ный арбитраж, созданный специально для 
спора (ad hoc) по регламенту ЮНСИТРАЛ, 
в арбитраж в стране—участнице соглаше-
ния или в Международный центр по инвес-
тиционным спорам, созданный по Вашинг-
тонской конвенции 1965 года (ICSID), впро-
чем, последнюю Россия так и не ратифици-
ровала, объясняет партнер Baker & McKenzie 

Владимир Хвалей. Новые правила ограни-
чивают разбирательства только арбитража-
ми ad hoc по правилам ЮНСИТРАЛ и госу-
дарственными судами стороны соглашения. 
«Для инвестора очевиден факт, что обраще-
ние в государственный суд того государства, 
которое национализировало инвестиции, 
с иском о защите инвестиций не приведет 
к положительному результату»,— отмечает 
господин Хвалей. Идею передавать споры в 
госсуды он считает бессмысленной.

В июне на Петербургском юридическом 
форуме Дмитрий Медведев заявил о буду-
щих преобразованиях в системе инвестици-
онного арбитража. По его словам, ею нельзя 

манипулировать, «а именно так и происхо-
дит, когда имущественные требования к сво-
ему государству заявители предъявляют в 
международном арбитраже, используя 

”
кор-

поративную вуаль“ иностранного юрлица». 
Крупных исков по компенсации инве-

стиций, доведенных до конца, к России не 
было, большинство дел находится в проме-
жуточной стадии — это споры со швейцар-
ской Ameropa (миноритарий «Тольяттиазо-
та»), гражданином Греции Арташесом Амаля-
ном, структурами бизнесмена Сергея Пугаче-
ва. Потенциально крупнее две группы исков 
со ссылкой на соглашения о защите инвести-
ций — украинские по убыткам в Крыму (в том 
числе от бизнесмена Игоря Коломойского) и 
по «делу ЮКОСа». В частности, в Испании и 
Швеции миноритарии ЮКОСа получили ре-
шения арбитражей по некрупным компен-
сациям, в Швеции это решение оспорено РФ.

Софья Окунь, Дмитрий Бутрин

Россия заранее отбивается от арбитражей
Минэкономики хочет скорректировать  
будущие соглашения о защите инвестиций

Возглавляемое Алексеем Улюкаевым 
Минэкономики подготовило для себя 
возможность закрыть от публики споры 
с иностранными инвесторами в между-
народных арбитражах  
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Дмитрий Медведев  
пойдет к выходу 
из кризиса своим путем
Премьер дистанцировался от экономических концепций 
Столыпинского клуба и Центра стратегических разработок

Премьер Дмитрий Медведев 
 вчера назвал практическую ра
боту правительства более слож
ной, чем теоретические  усилия 
по созданию экономических 
концепций Центра стратегиче
ских разработок и Столыпинско
го клуба. Выступая перед моло
дыми экономистами в лагере 
« Территория смыслов» на Клязь
ме, премьер заявил, что не ви
дит принципиальной разницы 
в их предложениях, и пообещал 
« пойти своим путем».

Премьер Дмитрий Медведев тра-
диционно посещает федеральные 
молодежные лагеря. В прошлом го-
ду он принимал презентацию про-
ектов по развитию Дальнего Востока 
на острове Итуруп, а также посетил 
лагерь творческой молодежи «Таври-
да» в Крыму. В этом году он поменял-
ся с президентом Владимиром Пути-
ным, который прошлым летом по-
общался с IT-сменой в «Территории 
смыслов», и приехал во Владимир-
скую область. Президент, возможно, 
побывает в «Тавриде», которая завер-
шится сменой для крымской моло-
дежи «Родная гавань». В этом году на 
Клязьме молодые ученые и препода-
ватели экономических наук получи-
ли задание подготовить проекты по 
популяризации и распространению 
социального предпринимательства.

«Сейчас бы на речку»,— сказал 
Дмитрий Медведев, выяснив в ходе 
осмотра лагеря температуру воды. 
Но купание в графике не значилось. 
На выставке региональных проектов 
премьер осмотрел стенды идеально-
го города будущего «Доброград» (бу-
дет построен во Владимирской обла-
сти к 2022 году) и отечественной опе-
рационной системы Linux, которую 
внедряют на муниципальном уров-
не региона в рамках импортозаме-
щения. Он похвалил образцы «рос-
сийского софта», но посетовал, что 
аксессуары произведены в Китае. По 
его словам, проблема научных разра-
боток в России в том, что «мы не уме-
ем их коммерциализировать, прев-
ращать в товары народного потре-
бления», а когда научимся, то «выве-
дем страну на новый уровень». Нау-
ке и образованию Дмитрий Медве-
дев посвятил не меньше времени, 
чем предпринимательству и эконо-
мике, тем более что в «Территорию 
смыслов» он приехал вместе с главой 
Министерства образования Дмитри-
ем Ливановым, который активно об-
щался с участниками смены.

«Неплохо здесь устроились. Смысл 
уже обрели?» — наклонился премь-
ер к первым рядам, где господин Ли-
ванов устроился рядом с губернато-

ром Владимирской области Светла-
ной Орловой. Главе Минобразования 
он переадресовал вопрос студентки 
сельхозвуза из Мордовии, которая по-
жаловалась на то, что закрывают фа-
культеты экономики в непрофиль-
ных вузах. «Хорошие специалисты 
нужны, не важно, где их учат. Те, кто 
не может подготовить, будут закры-
ваться. Но студентам дадут доучить-
ся»,— ответил господин Ливанов. На 
вопрос о трагедии в Карелии, премь-
ер обещал поправить закон о госза-
купках, чтобы электронные аукци-
оны проходили менее формально. 
«Остальное находится в руках тех, кто 
будет применять»,— сказал он, отме-
тив, что трагедия была вызвана пре-
ступной халатностью.

Александр Островский из МГУ при-
вел данные о $600 млрд убытка России 
от санкций и падения цен на энерго-
носители, что составляет до 9% ВВП, 
и поинтересовался, чья концепция 
вывода экономики из кризиса луч-
ше: Столыпинского клуба или Цент-
ра стратегических разработок Алек-
сея Кудрина? «Мы пойдем своим пу-
тем»,— ответил словами Ленина пре-
мьер. Он отметил, что теоретические 
концепции «нельзя возводить в аб-
солют», а сам он не видит принципи-
альных различий между предложе-
ниями обоих институтов, кроме под-
ходов к валютному регулированию и 
объему денежной массы. «И те и дру-
гие — за открытый рынок, концепт 
в одном направлении приблизитель-

но»,— добавил он. По словам премье-
ра, правительство вынуждено в труд-
нейших условиях «не допустить раз-
балансировки», «не свалиться в што-
пор с выплатой пенсий и зарплат», что 
«сложнее, чем написание концепции 
на бумаге», а любая концепция долж-
на исходить из того, что цены на сы-
рье и санкции «носят долгосрочный 
характер». Отвечая на вопрос о ВТО, 
Дмитрий Медведев сообщил, что сле-
дует активнее пользоваться судебны-
ми практиками организации, когда 
«нас обижают», и предупредил «парт-
неров» о попытках создания альтерна-
тивных ВТО организаций, чтобы не 
«фрагментировать поле регулирова-
ния мировой экономики».

Дмитрий Медведев рассказал, как 
много ему приходиться работать с 
нормативными документами и зако-
нопроектами, хотя они «не все инте-
ресные». Он гордится, что причастен к 
разработке и принятию Гражданского 
кодекса (ГК) — «экономической Кон-
ституции страны». При этом, говоря 
о ГК РФ, Дмитрий Медведев отметил: 
«Поменьше надо изменений в законы 
вносить. Вот есть так называемый Ко-
декс Наполеона — уложение, по ко-
торому 200 лет Франция развивается. 
Нам надо к этому же стремиться».

Участникам смены Дмитрий Мед-
ведев сообщил, что предпринима-
тельство должно стать «передовым 
классом, который работает на бла-
го России», причем заниматься им 
должна не пятая часть населения, 
а 40% граждан, чтобы молодежь не 
только о госслужбе мечтала. «Прос-
вещение должно быть со школьных 
лет. Курсы вполне могли бы появить-
ся. Давайте подумаем с Министерст-
вом образования»,— посмотрел пре-
мьер на господина Ливанова.

Ирина Нагорных

У Дмитрия Овсянникова  
не нашлось разногласий  
с заксобранием Севастополя
Врио губернатора готов обсуждать с депутатами  
все назначения в правительство

По итогам встречи с депутатами 
заксобрания Севастополя врио 
главы города Дмитрий Овсянни
ков заявил, что у него нет разно
гласий с парламентариями. Врио 
губернатора пообещал им пред
ставить концепцию развития го
рода на первом заседании пар
ламента в сентябре. Эксспикер 
заксобрания Алексей Чалый по 
итогам встречи заявил, что зако
нопроект о введении прямых гу
бернаторских выборов может 
быть в третий раз внесен в зак
собрание в сентябре. Сторонни
ки господина Чалого в парламен
те надеются, что после отстав
ки Сергея Меняйло близкие к не
му депутаты перестанут блоки
ровать принятие поправок. Од
нако они заявили ”Ъ“, что менять 
 позицию не собираются.

Вчера Дмитрий Овсянников встре-
тился с депутатами заксобрания. По 
итогам беседы он заявил, что разно-
гласий между ними нет. Врио губер-
натора считает, что первыми его за-
дачами являются «форматирование 
структуры правительства» и «прора-
ботка программы развития» Севасто-
поля. О своем видении будущего го-
рода он пообещал рассказать депу-
татам в сентябре — на первом засе-
дании парламента после летних ка-
никул. По словам врио губернатора, 
концепция социально-экономиче-
ского развития Севастополя, разра-
ботанная Алексеем Чалым, «требует 
актуализации». Господин Чалый ска-
зал 

”
Ъ“, что согласен с этим: «Прошло 

два года, и за это время произошли се-
рьезные изменения. В основном речь 
идет о пересмотре цифр. Также нуж-
но внести в концепцию коррективы, 
исходя из того, что какие-то возмож-
ности были за это время упущены, а 
какие-то появились».

Дмитрий Овсянников заявил, что 
встретится отдельно с каждым депу-

татом и будет обсуждать с парламен-
тариями все кадровые назначения 
вплоть до руководителей департа-
ментов правительства (по уставу го-
рода заксобрание должно согласовы-
вать лишь кандидатуры вице-губер-
наторов). И. о. спикера заксобрания 
Екатерина Алтабаева назвала встре-
чу с врио губернатора «конструктив-
ной». Ей понравилось, что он пообе-
щал взаимодействовать с депутата-
ми и спрашивать их мнение о глав-
ных проблемах города. «У нас впе-
реди много совместной работы, и я 
надеюсь, что она будет результатив-
ной»,— сказала она.

Господин Овсянников «готов ра-
ботать с депутатами» и над изме-
нениями в устав города. В интер-
вью 

”
Ъ“ накануне он сообщил, что 

в случае принятия решения о пря-
мых выборах он будет к ним готов. 
Экс-спикер заксобрания Алексей 
Чалый вчера заявил, что соответст-
вующий проект изменений в устав 
может быть в третий раз вынесен на 
рассмотрение депутатов. Он счита-
ет, что после отставки экс-губерна-
тора Сергея Меняйло сторонники 
экс-главы города в парламенте мо-
гут поддержать идею прямых выбо-
ров. «С моей точки зрения, это по-
прежнему имеет смысл и прямого 
отношения к личности губернатора 
не имеет, а имеет отношение к сис-
теме власти города»,— сказал Алек-
сей Чалый.

Вице-спикер заксобрания Алек-
сандр Кулагин рассказал 

”
Ъ“, что 

проект изменений в устав может 
быть вновь внесен в парламент 20 
сентября — через два месяца после 
отрицательного голосования по это-
му вопросу. Проект рассматривался 
уже дважды: 1 марта и 19 июля де-
путатам не хватило трех голосов для 
поддержки проекта. Оба раза изме-
нения в устав блокировали сторон-
ники экс-губернатора Сергея Ме-

няйло, который выступал против 
прямых выборов руководителя Се-
вастополя.

Депутат заксобрания от ЛДПР 
Илья Журавлев, который дважды го-
лосовал против законопроекта, со-
общил 

”
Ъ“, что не намерен менять 

свою позицию: «Назначен исполняю-
щий обязанности губернатора — гра-
мотный, вдумчивый человек с хоро-
шими практическими идеями. Надо 
консолидировать наши усилия во-
круг него, а не будоражить его выбо-
рами». Депутат от «Единой России» Та-
тьяна Лобач (дважды воздержалась от 
голосования по изменению в устав) 
сказала 

”
Ъ“, что, прежде чем обсу-

ждать вопрос выборов губернатора, 
в Севастополе необходимо сформи-
ровать муниципальные органы влас-
ти (их выберут 18 сентября). «Губер-
натор должен пройти 

”
муниципаль-

ный фильтр“. Кроме того, изменения 
в устав — общественно важный во-
прос, по которому перед внесением в 
заксобрание нужно провести общест-
венные слушания»,— пояснила она.

Один из координаторов акции по 
сбору подписей под обращением к 
Владимиру Путину о прямых выбо-
рах губернатора Севастополя Илья 
Киселев сообщил 

”
Ъ“, что после от-

ставки Сергея Меняйло активисты 
«взяли паузу». Однако сбор подпи-
сей продолжился сегодня. «Мы по-
прежнему считаем, что севастополь-
цы имеют право избирать руководи-
теля города»,— сказал Илья Киселев. 
Кандидат в депутаты Госдумы от Пар-
тии роста и инициатор проведения 
референдума о введении прямых 
выборов губернатора Олег Никола-
ев заявил 

”
Ъ“, что пока приостано-

вит свои действия в этом направле-
нии. «Если депутаты примут измене-
ния в устав, то референдум не пона-
добится»,— говорит он.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Коммерсантъ   l   Среда 3 августа 2016 №139   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

Дмитрий Миронов начал освоение 
Ярославской области
Первым указом он отправил в отставку  
региональное правительство

Врио губернатора Ярославской 
области Дмитрий Миронов пер
вым своим указом отправил в от
ставку региональное правитель
ство. Бывший замминистра вну
тренних дел пообещал «расста
ваться без сожаления и очень бы
стро» с теми, кто не впишется в но
вую модель. По информации ”Ъ“, 
чиновники «готовятся доказать 
свою эффективность» и не соби
раются увольняться. Источник, 
близкий к администрации, счита
ет, что возможны лишь точечные 
кадровые перемены, и исключает 
тотальные увольнения.

О подписании своего первого ука-
за — об отставке правительства обла-
сти — Дмитрий Миронов объявил на 
совещании с членами правительст-
ва и руководителями органов испол-
нительной власти. При этом все чле-
ны правительства продолжат рабо-
ту в качестве и. о. до формирования 
нового состава. Аналогичное реше-
ние принято в отношении руково-
дителей органов исполнительной 
власти региона и структурных по-
дразделений аппарата правительст-
ва. «Кто хочет и может, тот будет рабо-
тать. С остальными буду расставать-
ся без сожаления и очень быстро»,— 
подчеркнул господин Миронов, ко-
торый до назначения в Ярославскую 
область занимал пост замминистра 
внутренних дел.

Близкий к правительству области 
источник 

”
Ъ“ пояснил, что «новый 

состав (правительства.— 
”
Ъ“) хоть за-

втра может быть сформирован, хоть 
через три месяца». При этом с дирек-

торами агентств и департаментов за-
ключены временные контракты до 1 
февраля. По информации источника 

”
Ъ“ в обладминистрации, «пока ни-

кто не уходит, все готовятся доказать 
свою эффективность». «Многое ста-
нет ясно после встречи врио с зама-
ми. Совместная встреча уже была, те-
перь последуют отдельные перегово-
ры»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Отставку правительства источник 

”
Ъ“ назвал «классическим управлен-

ческим ходом». «С одной стороны, 
это говорит о том, что человек не со-
бирается рубить сплеча и делать рез-
кие движения, что вполне разумно. 
С другой стороны, говорит о том, что 
решение о его назначении готови-
лось недавно, и новый губернатор 
еще не сформировал команду. Ско-
рее всего, при нормальной работе 
действующего состава правитель-
ства возможны лишь точечные ка-
дровые перемены. Тотальной заме-
ны не будет»,— предположил собе-
седник 

”
Ъ“. Вместе с тем, по его сло-

вам, «есть запрос населения на наве-
дение порядка в дорожном хозяйст-
ве. И эти назначения будут присталь-
но отслеживаться».

Главными задачами, стоящими пе-
ред руководством области, Дмитрий 
Миронов назвал формирование бюд-
жета на 2017 год, завершение подго-
товки к зиме, в том числе сокраще-
ние долгов за газ и тепло перед ресур-
соснабжающими организациями, 
подготовку к новому учебному году 
и реализацию проекта «Обустроим 
область к юбилею!». Врио напомнил 
также о приоритете исполнения май-

ских указов президента Владимира 
Путина — их реализация, по словам 
господина Миронова, должна соот-
ветствовать «дорожным картам».

Ранее Дмитрий Миронов встре-
тился и с депутатами облдумы, поо-
бещав принимать активное участие 
в парламентских заседаниях. «Все 
инициативы, нацеленные на поло-
жительные результаты, будут поддер-
жаны»,— заявил он. Спикер заксобра-
ния Михаил Боровицкий отметил, 
что у врио главы «будет возможность 
более подробно вникнуть в положе-
ние дел, и более предметный разго-
вор у нас состоится на заседании ду-
мы». Глава комитета облдумы по за-
конодательству, вопросам госвласти 
и местного самоуправления Андрей 
Крутиков сказал 

”
Ъ“, что «пока рано 

говорить» об отношениях господина 
Миронова с депутатами: «Он входит в 
курс дела. Пока занят аппаратом пра-
вительства, знакомством с областью, 
руки до депутатов еще не дошли».

Судьба экс-губернатора Сергея Яс-
требова, по информации 

”
Ъ“, станет 

известна до конца недели. «Скорее 
всего, он уйдет в какое-нибудь ми-
нистерство. Он же системный, ни-
кому плохого не делал»,— отметил 
источник 

”
Ъ“, близкий к областно-

му правительству. Напомним, ранее 
полпред президента в Центральном 
федеральном округе Александр Бе-
глов заявил, что опыт, полученный 
господином Ястребовым, «поможет 
ему на новом месте работы — в ре-
шении новых задач федерации».

Александр Тихонов, 
Ярославль

Президентские полпреды 
разъехались в разные стороны
Сергей Меняйло и Олег Белавенцев покинули Крым

В Новосибирск и Пятигорск вче
ра прибыли назначенные 28 ию
ля новые полпреды президен
та — в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло и Севе
роКавказском Олег Белавенцев. 
Господин Меняйло до знакомст
ва «со всеми 12 регионами» окру
га «раскрывать планы» не готов, 
а Олег Белавенцев пообещал об
щими усилиями улучшить «ситу
ацию в регионе под руководст
вом нашего лидера Владимира 
Путина».

Назначенный полпредом пре-
зидента в Сибирском федеральном 
округе экс-глава Севастополя Сергей 
Меняйло вчера прилетел в Новоси-
бирск. В аэропорту Толмачево в семь 
утра он сразу встретился со своими 
заместителями — Любовью Бурда, 
Вадимом Гончаровым, Андреем Фи-
личевым. Встречать нового полпреда 
приехало и руководство Новосибир-
ской области: первый вице-губерна-
тор Юрий Петухов, спикер заксобра-
ния Андрей Шимкив и мэр Новоси-
бирска Анатолий Локоть. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе правитель-

ства, глава области Владимир Горо-
децкий находится в командировке и 
встреча полпреда с ним «запланиро-
вана на завтра».

В аэропорту господин Меняйло 
провел брифинг, который длился 
чуть более минуты. Заметив, что «по-
ка что-то говорить или давать пресс-
конференции рановато», он сооб-
щил «единственное». «Есть задачи, 
поставленные главой государства, 
которые надо выполнять. Работа бу-
дет направлена на укрепление без-
опасности России, обеспечение по-
литической и экономической ста-
бильности, развитие регионов»,— 
сказал он. Подчеркнув, что «по сво-
ей работе в должности главы Севас-
тополя» он был знаком со всеми си-
бирскими губернаторами и рядом 
мэров, полпред сообщил, что наме-
рен для начала ближе познакомить-

ся со всеми 12 регионами округа, а 
потом уже «раскрывать планы». На 
вопрос об ожиданиях от нового на-
значения Сергей Меняйло заявил: 
«Зима у нас в Российской Федерации 
всегда приходит неожиданно — 1 де-
кабря, поэтому, что бы ни ожидали, 
всегда будет неожиданно». Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, вчера полпред про-

вел отдельную встречу с мэром Ново-
сибирска. О чем шел разговор, неиз-
вестно. Пресс-секретарь мэра Артем 
Роговский лишь отметил, что «Сер-
гей Меняйло и Анатолий Локоть хо-
рошо знакомы еще по тому време-
ни, когда Сергей Меняйло занимал 
должность губернатора». В пресс-
службе полпреда отказались сооб-
щить, как прошел первый рабочий 
день господина Меняйло. Его пресс-
секретарь Любовь Шальнева сооб-
щила, что «это может прокомменти-
ровать только сам полпред».

Вчера же в Пятигорске главам ре-
спублик Сибирского федерального 
округа нового полпреда Олега Бела-
венцева, который до 28 июля возглав-
лял упраздненный Крымский округ, 
представил экс-полпред Сергей Ме-
ликов. Он сказал, что округ «благода-
ря усилиям руководства республик 
представляет сейчас собой общерос-
сийский монолит на южных рубежах 
России», хотя проблемы с безопасно-
стью до сих пор не снимаются с по-
вестки дня. По его словам, Северный 
Кавказ «испытывает давление наших 
противников, в том числе и так назы-
ваемого ИГИЛ (запрещено в РФ), кото-
рое пытается оказывать идеологиче-
ское давление на молодежь». Поэтому 
он посоветовал преемнику не только 
выстраивать рабочие отношения с ру-
ководителями регионов, но и взаимо-
действовать с силовиками.

Господин Меликов также сообщил, 
что на Северном Кавказе начинают 
пользоваться популярностью туробъ-
екты в Чечне, Дагестане и Ингуше-
тии, но для социально-экономическо-
го развития региона необходима по-

мощь федерального центра. «Мы рас-
считываем, что эта помощь будет ока-
зана с учетом особого отношения на-
шего лидера Владимира Владимиро-
вича Путина»,— добавил он. В завер-
шение Сергей Меликов подчеркнул, 
что руководить Северным Кавказом 
могут те, кто «доказал свою предан-
ность государству и профессиональ-
ные навыки», и с новым назначени-
ем «будет вписана новая строка в без-
опасность региона».

Олег Белавенцев был краток. Он за-
верил, что у него «с Сергеем Алимови-
чем (Меликовым.— 

”
Ъ“) единый под-

ход к реализации госполитики на Се-
верном Кавказе» и совместными уси-
лиями будут решаться вопросы, «по-
ставленные президентом». Господин 
Белавенцев отметил, что многих глав 
республик знает лично и даже под-
держивает дружеские отношения. 
«Все главы здесь опытные, знающие, 
являются патриотами своей страны, 
а это залог успеха»,— сказал он.

На брифинге господин Белавенцев 
отметил, что он региону нечужой: в 
Пятигорске похоронены его родите-
ли (отец полпреда, полковник Евге-
ний Белавенцев последние годы ра-
ботал в военно-патриотическом цен-
тре Пятигорска). По поводу нового 
места работы отметил, что «пришел 
не на голое поле, как это было в Кры-
му». «Мы улучшим ситуацию в регио-
не под руководством нашего лидера 
Владимира Путина»,— добавил он.

Источник, близкий к полпредству 
отметил, что господину Белавенцеву 
непросто будет установить контакты 
с местными элитами. В ближайшее 
время, по словам собеседника 

”
Ъ“, от 

нового руководителя не стоит ждать 
каких-то резких перемен, но то, что 
смена в аппарате полпредства прои-
зойдет, он не сомневается.

Юрий Белов,  
Оксана Павлова, 
Новосибирск;  
Александра Ларинцева, 
Пятигорск

Дмитрий Медведев (слева) 
предложил главе Минобрнауки 
Дмитрию Ливанову подумать  
о курсах предпринимательства, 
чтобы молодежь мечтала  
не только о госслужбе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет генеральный директор компании 
« Еврохим» Дмитрий Стрежнев:
— Уважаемый Виктор Федорович! Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Пермский край и компанию «Евро-
хим» связывает достаточно длительное и успешное сотруд-
ничество. Благодарим вас за активную позицию по поддер-

жке инвестиционных проектов и развитию промышлен-
ного сектора, включая использование новых инструмен-
тов государственно-частного партнерства в форме заклю-
чения специальных инвестиционных контрактов. При-
мите мои пожелания крепкого здоровья, счастья и благо-
получия, новых достижений и удач во всех начинаниях!

Сегодня исполняется 59 лет  
губернатору Пермского края  
Виктору Басаргину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Во вторник на Новодевичьем 
кладбище Москвы похоронили 
писателя Фазиля Искандера, ко-
торый 31 июля скончался на 88-м 
году жизни. На родине, в Абхазии, 
вчера объявили общенациональ-
ный траур, в Сухуме провели ме-
мориальный митинг. Прощание 
с классиком в Москве прошло 
крайне скромно — на панихиду 
в Центральный дом литераторов 
пришли в основном представите-
ли абхазской диаспоры, друзья 
семьи и коллеги по цеху.

Очереди не было. Пожалуй, этот 
факт шокировал всех пришедших к 
Центральному дому литераторов не 
меньше, чем два дня назад известие 
о смерти Фазиля Искандера. Проби-
раясь по перерытому Новинскому 
бульвару, люди с букетами готови-
лись к долгому стоянию на жаре — 
пожилые восточные дамы сжимали 
кружевные зонтики, их спутники в 
наглухо застегнутых черных костю-
мах несли запотевшие бутылки с во-
дой. Но, повернув на Большую Ни-
китскую, они ахали, замедляли шаг 
и удивленно перешептывались: оче-
реди не было.

В фойе ЦДЛ телевизионщики, раз-
валившись в креслах, скучали без де-
ла. Стоящие в ряд камеры были наце-
лены на траурную фотографию пи-
сателя с подписью: «Ушел человек из 
Чегема». Когда возле снимка задер-
живался кто-нибудь с особенно пыш-
ным букетом, они вскакивали, подбе-
гали к камерам и хором просили «ска-
зать что-нибудь о дорогом Фазиле». 
Человек охотно рассыпался в ком-
плиментах ушедшему писателю, по-
том поднимался на второй этаж, что-
бы возложить цветы, а за его спиной 
телекорреспонденты пытались выяс-
нить друг у друга, кто это вообще был.

«Забыли, забыли Фазиля,— со-
крушался сатирик Виктор Шендеро-
вич.— Я-то думал, что очередь будет 
до Садового кольца. Но, как говорит-
ся, sic transit. Читатели в основном то-
же поумирали, видимо». «У меня есть 
его автограф — мама взяла лет пят-
надцать назад, когда я еще в школу 
ходил,— поделился воспоминанием 
его собеседник.— Говорила, он был 
очень удивлен, что его знает и любит 
подросток. Но вообще все мои дру-
зья его уже тогда прочитали». «Ну де-
ти интеллигентных родителей его, 
конечно, знают,— согласился госпо-
дин Шендерович.— У меня вот дочь 
его тоже читала. Но выйди на улицу 
— кто его вспомнит? Я сейчас поку-
пал цветы, попросил четное количе-
ство. Продавщица спрашивает: кто 
умер? — Фазиль Искандер.— Ой, го-
ворит, да это же писатель, я знаю, как 
жалко. Оказалось, знает его по филь-

му 
”
Маленький гигант большого сек-

са“. Вот что осталось, представляете?»
Гроб с телом писателя стоял на 

сцене, рядом выстроились траур-
ные венки, самые массивные — от 
правительств России и Абхазии. В за-
ле больше всего было именно абхаз-
цев. Все они знали друг друга, иног-
да казалось даже, что это герои книг 
Искандера пришли проститься со 
своим создателем.

Неподалеку от сцены в полумраке 
медленно обмахивалась черным ве-
ером пожилая женщина, прикрытая 
вуалью, расшитой жемчугом. Мас-
сивные серебряные браслеты на за-
пястье тихо звенели, а она не отры-
ваясь неодобрительно смотрела на 
сцену — совсем как безымянная те-
тушка из рассказов про Чика. Ми-
мо нее к сцене прошагали три со-
вершенно одинаковых усача во всем 
черном, первый из них гордо держал 
веточку с ослепительно-белыми ли-
лиями, размахивая ею как кинжа-
лом: уж не дядя Сандро ли со своими 
абреками? Прямо у сцены длинно-
бородый аксакал наседал на годяще-
гося ему в правнуки распорядителя 
похорон: «Пиджак сними! Жарко же, 
сними пиджак! Сними, никто не за-
метит»,— шептал он так громко, что 
слышно было, кажется, даже в фойе.

«Сейчас, возле открытого гроба, 
трудно об этом говорить, но Искан-

дер был прежде всего веселым чело-
веком,— сказал 

”
Ъ“ литературовед 

Олег Лекманов.— Это совершенно 
не отменяло его мудрости, не отме-
няло печали, которая тоже есть в его 
книгах. Все его поколение было весе-
лым — можно вспомнить и Аксено-
ва, и Гладилина, и Думбадзе,— но он 
был самый веселый, самый человеч-
ный из них. А второй эпитет, кото-
рый я бы употребил,— спокойный. 
Он говорил очень жесткие вещи, но 
делал это без надрыва. И эта мягкая 
усмешка, которая подсвечивает его 
тексты, обеспечила ему бессмертие».

Поэт Лев Рубинштейн рассказал 

”
Ъ“, что вся его молодость «прош-

ла на фоне книжек Искандера». «Я 
в принципе всегда очень критич-
но относился к советской литерату-
ре — а он как-то резко выделялся. 
Один из тех немногих, кто своим су-
ществованием вообще оправдывал 
это явление,— говорил господин 
Рубинштейн.— И когда сейчас пи-
шут, что скончался советский писа-
тель, это для меня звучит страшным 
диссонансом. Он не был советским 
писателем. Он обладал внутренней 
свободой даже в те времена. Непо-
нятно, как ему это удавалось».

Возложить цветы заехал министр 
культуры Владимир Мединский. Он 
не стал произносить речь, но долго 
о чем-то беседовал с вдовой писате-
ля. Поэт Евгений Евтушенко что-то 
быстро писал карандашом в блокно-
те, пока не пришло его время высту-
пить. «Я знал Фазиля с 47-го года,— 
медленно рассказывал классик.— 

Он тогда учился в техникуме, нас со-
единила любовь к поэзии. Я горжусь 
тем, что был редактором его первой 
книжки — сборника стихов». Потом 
Евгений Евтушенко достал блокнот 
и зачитал только что написанное 
стихотворение об ушедшем друге: 
«Мы с тобой одного чекана, наших 
шестидесятых годов. Я к тебе при-
летел из Чегема, от его водопадов и 
вдов» — и еще несколько строф. «Над 
ними, конечно, еще поработать на-
до»,— самокритично признал поэт.

Со сцены зачитали телеграмму с 
соболезнованиями президента Вла-
димира Путина, потом в зал вошла 
делегация серьезных мужчин в до-
рогих костюмах и с охраной — пре-
зидент Абхазии Рауль Хаджимба 
прилетел в Москву проститься со 
знаменитым соотечественником. 
Руководство республики предлага-
ло родственникам похоронить пи-
сателя в Абхазии, но те выбрали Но-
водевичье кладбище в Москве, по-
скольку он большую часть жизни 
прожил в столице России. Совет-
ник президента Абхазии по культу-
ре Владимир Зантария заявил, что в 
республике уже создана комиссия 
по увековечению памяти писателя 
— в планах значится открытие му-
зея, установка памятника и переи-
менование в честь Искандера од-
ной из центральных улиц Сухума. 
Вчера в республике был объявлен 
день траура, а возле статуи Чика на 
сухумской набережной прошел ме-
мориальный митинг.

Александр Черных

В начале 2000-х МВД в рамках борь-
бы с коррупцией активно начало ра-
ботать над системой автоматической 
фиксации нарушений. В 2008 году 
была принята новая редакция КоАП 
РФ, разрешившая ГИБДД высылать 
штрафы по почте владельцу маши-
ны, если номер был зафиксирован ав-
томатическим комплексом. Сейчас 
в РФ на дорогах применяется более 
10 тыс. таких камер (стационарных 
и мобильных), их количество растет, 
кроме скорости они фиксируют вы-
езд на встречную или выделенную 
полосы, проезд через железнодорож-
ные переезды и другие нарушения. За 
шесть месяцев 2016 года было выпи-
сано 26,2 млн штрафных постановле-
ний на основании данных с камер — 

на 17% больше, чем годом ранее. Не-
смотря на это, ручные радары до сих 
пор остаются в арсенале инспекторов.

Зампред общественного совета 
при ГУ МВД по Москве правозащит-
ник Виктор Травин говорит, что разго-
воры о запрете ручных радаров ведут-
ся последние два года. «Погрешности 
у них колоссальные, там можно на-
крутить все что угодно. Странно, что 
запрет не ввели раньше,— говорит 
он.— Это все равно, что объявить сей-
час о выводе из оборота керосиновых 
ламп или катушечных магнитофо-
нов. У меня ощущение, что гаишники 
очень долго держались за эти радары 
по вполне понятным причинам».

«Данное указание исключит ситу-
ации, когда сотрудник ГИБДД рабо-
тает на свой карман»,— считает один 
из разработчиков ГОСТа для стацио-

нарных камер (еще не введен в дей-
ствие) Григорий Шухман. При этом, 
по его мнению, нововведение не за-
щитит водителей от фальсификаций 
с помощью автоматических камер. 
Господин Шухман в связи с этим на-
помнил о скандале в Краснодарском 
крае: в 2013 году водителям по почте 
высылались штрафы за несуществу-
ющие нарушения. Представитель 
компании «Технологии распознава-
ния» (комплекс «Автоураган») Сер-
гей Кусов признает, что автоматика 
периодически сбоит, приведя в при-
мер недавний инцидент в Ульянов-
ске: там водитель 14-местной «Газе-
ли» получил штраф с камеры за дви-
жение со скоростью 233 км/ч. Поста-
новление было отменено, провер-
ка показала, что камера вовремя не 
прошла поверку.

Действительно, попавшие под за-
прет радары — довольно современ-
ные устройства, говорит гендирек-
тор петербургской компании «Си-
микон» (производитель «Бинаров») 
Илья Барский. «В ручном режиме ра-
боты решение о наказании наруши-
теля принимает инспектор, но под-
тасовать данные он не может, они 
защищены и от удаления, и от лю-
бых изменений,— объясняет он.— 
Есть и автоматический режим, в 
таком случае 

”
Бинар“ использует-

ся вообще без вмешательства по-
лицейского. При установке на тре-
ногу он автоматически в зашифро-
ванном виде записывает и видео-
ряд с дорожной обстановкой, и но-
мер нарушителя крупным планом 
на флешку, а вечером эти данные 
загружаются в центры обработки 
данных. За шесть лет в регионы бы-
ло продано несколько тысяч таких 
устройств, и они до недавних пор 
были крайне востребованы Госав-
тоинспекцией». Господин Барский 
отметил, что на отдельных участках 
фиксировать нарушения удобнее 
только ручными приборами — на-
пример, на горных дорогах, где во-
дители часто совершают запрещен-
ные обгоны.

«Допускаю, что приборы отозва-
ны не насовсем, а для доработки про-
граммного обеспечения на защиту 
материалов от несанкционирован-
ного удаления, после чего прибо-
ры вернутся на дороги»,— предпо-
лагает господин Шухман. Сергей Ку-
сов отмечает, что ручные радары ис-
пользуются полицейскими за рубе-
жом. «Вероятно, там уровень дове-
рия к инспекторам выше»,— гово-
рит он. Сенатор от Карелии, экс-гла-
ва ГИБДД Владимир Федоров счита-
ет, что полностью запрещать ручные 
радары не надо, поскольку не у всех 
регионов есть деньги на дорогие ав-
томатические комплексы, центры 
обработки данных и рассылку «пи-
сем счастья».

Иван Буранов;  
Екатерина Борисенкова,  
Самара;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Анна Перова, Краснодар

ГИБДД укоротили руки
с1

Казалось, даже за собствен- 
ными похоронами Фазиль  
Искандер наблюдал с улыбкой 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Комитет гражданских инициа-
тив (КГИ) Алексея Кудрина под-
готовил доклад о выдвижении 
и формировании партсписков 
на выборах в Госдуму. Авторы 
констатируют, что система ре-
гистрации стала запретитель-
ной, а партии, не имеющие пар-
ламентской льготы, не стремятся 
участвовать в выборах. Систем-
ные партии при этом при форми-
ровании списков часто не учиты-
вают интересы регионов.

Авторы доклада (политолог Алек-
сандр Кынев, эксперты Андрей Мак-
симов и Аркадий Любарев) отмечают, 
что выборы в Госдуму «стали провер-
кой состоятельности партийной си-
стемы, обновленной в результате ре-
формы 2012 года». Принять участие в 
этой думской кампании имели пра-
во 74 партии, однако воспользовались 
им только 25 партий, при этом пять из 
них списки не выдвинули. Все 14 пар-
тий, имеющих право участвовать в вы-
борах без сбора подписей («Единая Рос-
сия», КПРФ, «Справедливая Россия», 
ЛДПР, «Яблоко», «Патриоты России», 
Партия роста. ПАРНАС, «Гражданская 
платформа», «Коммунисты России», 
Российская партия пенсионеров за 
справедливость (РППС), «Родина», «Гра-
жданская сила» и партия «Зеленые»), 
выдвинули свои списки. Из оставших-
ся 60 только восьми партиям (13%) ока-
залось по силам составить списки. «Чи-
сло участников выборов уже на этапе 
выдвижения меньше уровня выборов 
1993, 1995, 1999 и 2003 годов (притом 
что формальное число партий боль-
ше, чем в 2003 году), но больше уровня 
выборов 2007 и 2011 (эпохи наиболее 
жестко ограниченной конкуренции и 
управляемой партийности)»,— указы-
вают авторы доклада. 

Одна из возможных причин такой 
низкой активности — обязанность 
большинства партий собирать под-
писи (для выдвижения списка пар-
тии должны собрать 200 тыс. автогра-
фов). В 2014 году от нее освобождены 
партии, представленные в Госдуме, 
набравшие на думских выборах не 
менее 3%, а также выигравшие вы-
боры по партспискам хотя бы в од-
но заксобрание. При этом, в отличие 
от 1990-х, правила сбора и провер-
ки подписей ужесточены, а сам сбор 
приходится на время отпусков. «Мы 
видим, что система регистрации ста-
ла фактически запретительной по-
сле изменений в законодательстве 
2014 года. Чтобы участвовать в вы-
борах, нужна льгота, чтобы ее полу-
чить, нужно участвовать в выборах, 
круг замкнулся. Количество льгот-

ных партий будет только уменьшать-
ся — например, истекут сроки рабо-
ты ее депутатов в заксобрании»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Александр Кынев.

Эксперты КГИ считают, что неуча-
стие большинства российских пар-
тий в думских выборах обрекает их 
«на ликвидацию в 2019–2020 годах». 
По законодательству, Минюст обязан 
ликвидировать партии, не принимав-
шие семь лет участия в выборах (в Гос-
думу, президента, 9 губернаторских 
кампаниях, 17 выборах в заксобра-
ния, либо в муниципальных кампа-
ниях не менее чем в 43 регионах). «По-
скольку значительная часть партий со-
здавалась под патронажем админист-
рации президента, нельзя исключить, 
что они получили прямое или косвен-
ное указание (пожелание) не участво-
вать в выборах. Возможно, была сдела-
на сознательная установка на мини-
мизацию числа участвующих в выбо-
рах партий, помимо 14 партий-льгот-
ников»,— отмечают в КГИ.

Со сложностями столкнутся и кан-
дидаты-одномандатники от партий, 
не имеющих льготы, и самовыдви-
женцы: им предстоит собрать 3% под-
писей от общего количества избира-
телей округа. Так, партии-льготники 
выдвинули 2131 кандидата, в то вре-
мя как самовыдвиженцев в округах 
оказалось только 304.

Эксперты проанализировали и 
особенности партсписков. Едино-
россы, вопреки публичным заявле-
ниям, продолжают применять стра-
тегию «паровозов», хотя таких кан-
дидатов по сравнению с выборами 
2003–2011 годов стало меньше. Осто-
рожнее партия власти стала подхо-
дить к перебрасыванию кандидатов 
из региона в регион.

Другие парламентские партии 
«проявляют волюнтаризм при форми-
ровании списков». «У ЛДПР группы со-
ставлены так, что заранее понятно, кто 
должен быть избран. У 

”
Справедливой 

России“ самый большой пул кандида-
тов на проходных местах, которые не 
имеют отношения к региону, у КПРФ 
похожая история. Чем более проход-
ная группа, тем она более ценная, в 
нее делегируют нужных людей, но это 
деморализует регионы»,— заявил 

”
Ъ“ 

Александр Кынев. Он отмечает, что в 
партсписки нет «нового притока кан-
дидатов из федерального бизнеса». 
«Есть большая группа бюджетников, 
мэров (у «Единой России» 25 мэров из 
207 одномандатников). Также активно 
баллотируются представители регио-
нального торгового и строительного 
бизнеса»,— говорит эксперт.

Андрей Перцев

Партийная система  
движется к сокращению
Эксперты КГИ проанализировали  
этап выдвижения на думские выборы 

Траур ожидания траура
В Москве простились с Фазилем Искандером

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу вчера обсудил со своим 
казахстанским коллегой Иман-
гали Тасмагамбетовым вопросы 
военно-технического сотрудни-
чества. Как стало известно ”Ъ“, 
Москва и Астана приступили к пе-
реговорам по поставке учебных 
самолетов Як-152 и учебно-бое-
вых Як-130. Продвинулось обсу-
ждение и по военно-транспорт-
ным самолетам Ил-76МД-90А: 
если стороны быстро согласуют 
параметры контракта, то Казахс-
тан станет первым иностранным 
заказчиком новых «Илов», опере-
див Алжир, Иран и ЮАР.

Господин Шойгу приехал в Казах-
стан второй раз за последние два ме-
сяца: перспективы поставок оружия 
обсуждались среди прочих вопросов 
8 июня. Вчера, как сообщили в пресс-
службе казахстанского военного ве-
домства, министры рассмотрели во-
прос о заключении в рамках ОДКБ 
межгосударственного соглашения, 
предусматривающего упрощение 
военных перевозок и транзита про-
дукции военного назначения между 
странами—членами организации.

Планы Казахстана по перевоору-
жению достаточно масштабны, пре-
жде всего в области авиации. Именно 
там могут быть реализованы несколь-
ко проектов, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров. Так, 
обсуждается поставка как минимум 
четырех учебно-боевых самолетов Як-
130 (производства корпорации «Ир-
кут»), учебных Як-152 и двух военно-
транспортных Ил-76МД-90А (произ-
водства ульяновского «Авиастар-СП»). 
Причем, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

переговоры по транспортникам до-
статочно сильно продвинулись: в слу-
чае если стороны в ближайшее вре-
мя согласуют ценовые и технические 
параметры сделки, то Казахстан ста-
нет первым иностранным заказчиком 
Ил-76МД-90А, обогнав Алжир, Иран и 
ЮАР. Пока твердый контракт на закуп-

ку таких машин только один: 39 само-
летов в 2012 году законтрактовало Ми-
нобороны РФ. Этот заказ гарантиро-
ванно загрузит ульяновское предпри-
ятие вплоть до 2018 года. Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, в случае необходимости гра-

фик поставок можно будет переиграть 
так, чтобы удовлетворить потребности 
инозаказчика. Тогда Казахстан может 
получить оба самолета уже в 2017 году.

Российско-казахстанское военно-
техническое сотрудничество (ВТС) в 
целом достаточно стабильно. В 2015 
году стороны заключили договор, по-
зволяющий казахстанским вооружен-
ным силам покупать военную техни-
ку по таким же ценам, по каким их 
приобретают российские военные. До 
этого передача оружия шла, как пра-
вило, на безвозмездной основе: на-
пример, в конце 2015 года казахские 
военные получили пять зенитных ра-
кетных комплексов С-300ПС из нали-
чия Минобороны РФ (в скором време-
ни должна состояться передача 170 ра-
кет для них). Казахстан первым из СНГ 
закупил у России четыре истребителя 
Су-30СМ, а в конце 2015-го заказал еще 
не менее семи таких машин (по дан-
ным 

”
Ъ“, в этом году они должны полу-

чить не менее трех Су-30СМ по послед-
нему контракту). В данный момент ре-
ализуется соглашение на четыре воен-
но-транспортных вертолета Ми-35М. 
Заместитель министра обороны Ка-
захстана по вооружению Окас Сапа-
ров ранее заявлял, что военные пла-
нируют закупить у России многоцеле-
вые истребители Су-35 и ударные вер-
толеты Ми-24 (см. 

”
Ъ“ от 9 июня). Од-

нако причастные к ВТС источники го-
ворят, что Астана, скорее всего, про-
должит закупать именно Су-30СМ и 
Ми-35М. Закупки морской техники 
в несколько раз скромнее: по некото-
рым данным, в 2015 году был подпи-
сан контракт на поставку трех малых 
ракетных кораблей проекта 21632, 
на вооружении которых будет стоять 
противокорабельная ракета «Уран-Э».

Иван Сафронов

Россия добавит 
Казахстану крыльев
Поставки авиационной техники  
могут увеличиться
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Неожиданное событие произошло 
вчера в Кировском райсуде Ярослав-
ля во время оглашения приговора 
по делу о взяточничестве в отноше-
нии отстраненного мэра Евгения 
Урлашова. Судья Михаил Ратехин 
объявил о невиновности одного из 
фигурантов расследования — быв-
шего заместителя градоначальника 
Дмитрия Донскова. Между тем вину 
Евгения Урлашова суд счел доказан-
ной по обоим вменяемым ему эпи-
зодам взяточничества, а его бывше-
го советника Алексея Лопатина — по 
одному эпизоду. При этом политиче-
ской подоплеки в уголовном пресле-
довании чиновника суд не усмотрел. 
Наказание подсудимым, как предпо-
лагается, будет назначено сегодня.

Кировский районный суд Ярослав-
ля счел недоказанной вину бывшего за-
местителя мэра Дмитрия Донскова, про-
ходящего по делу о взяточничестве Евге-
ния Урлашова. Из описательно-мотиви-
ровочной части приговора, которую су-
дья Михаил Ратехин зачитал вчера, ста-
ло ясно, что господин Донсков подлежит 
оправданию и должен быть реабилити-
рован. В свою очередь, самого господи-
на Урлашова и его бывшего помощника 
Алексея Лопатина суд признал винов-
ными (градоначальнику инкриминиру-
ются два эпизода получения взятки, по-
мощнику — один эпизод посредниче-
ства во взяточничестве). Резолютивная 
часть приговора, как ожидается, будет 
оглашена сегодня.

Адвокат господина Донскова Артем 
Иванчин заявил 

”
Ъ“, что «глубоко удов-

летворен» оправдательным приговором 
в отношении своего подзащитного, но 
добавил, что «защита никогда не рассла-
бляется», поскольку ожидает обжалова-
ния решения со стороны прокуратуры. 
Представитель гособвинения, в свою 
очередь, не исключил подобного разви-
тия событий.

Судья в ходе оглашения приговора 
заявил также об отсутствии политиче-
ской составляющей в деле Евгения Урла-
шова. По его словам, обвиняемые изна-
чально предали огласке политический 
мотив для сокрытия своей преступной 
деятельности. Показания же депутата 
Госдумы Анатолия Грешневикова, заяв-
лявшего о фабрикации уголовного де-
ла, во внимание приняты не были, по-
скольку свидетель не предоставил дока-
зательств своих слов. При этом сам го-
сподин Урлашов, победивший в 2012 го-
ду на выборах мэра Ярославля единорос-
са Якова Якушева и заявлявший о губер-
наторских амбициях, всегда утверждал, 

что дело в отношении него было возбу-
ждено за политическую деятельность. 
Градоначальник во второй день чтения 
приговора, как и в первый, читал в за-
ле суда книгу «Дети Арбата» о политиче-
ских репрессиях 1930-х годов.

Напомним, гособвинение запросило 
для Евгения Урлашова 15 лет лишения 
свободы и штраф 500 млн руб., для Алек-
сея Лопатина — восемь лет с аналогич-
ным штрафом. Дмитрия Донскова про-
куратура предложила приговорить к пя-
ти годам лишения свободы без штрафа. 
По версии следствия, господа Урлашов 

и Донсков вымогали у директора фирмы 
«Радострой» взятку в размере 18 млн руб. 
за заключение муниципального кон-
тракта. Господин Лопатин, следует из ма-
териалов дела, участвовал в вымогатель-
стве в качестве посредника. Кроме того, 
мэру Ярославля также предъявлено об-
винение в получении взятки в размере 
17 млн руб. от гендиректора фирмы «Яр-
дорстрой» Эдуарда Авдаляна за передачу 
контрольного пакета ФГУП «Городское 
дорожное управление». Ранее по этому 
делу были осуждены бывший руководи-
тель агентства по муниципальному зака-
зу ЖКХ Максим Пойкалайнен и бизнес-
мен Андрей Захаров. Их дела были вы-
делены в отдельное производство, по-
скольку они признали вину и сотрудни-
чали со следствием.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Евгений Урлашов остался без подельника
Бывший заместитель ярославского мэра оправдан по делу о взятке

Как стало известно ”Ъ“, следственный депар-
тамент МВД России завершил расследование 
масштабных хищений при строительстве объ-
ектов инфраструктуры для космодрома Восточ-
ный. Сергею Дегтяреву, владельцу ООО «ВИП-
Стройинжиниринг», выступающего основной 
подрядной организацией в строительстве, 
и трем его подельникам инкриминируется хи-
щение 1,35 млрд руб. бюджетных средств с их 
последующим отмыванием. При этом, по дан-
ным следствия, почти половина денег была на-
правлена ООО в МЧС, которому оно задолжало 
за строительство.

По уголовному делу проходят четверо фигурантов: 
помимо Сергея Дегтярева, которого следствие счита-
ет организатором преступления и фактическим вла-
дельцем ООО «ВИП-Стройинжиниринг», это экс-руко-
водитель нижегородской Волго-Вятской строитель-
ной компании (ВВСК) Евгения Дегтярева, а также быв-
шие менеджеры ВВСК Александр Базанков и Мурат 
Матуев. Дело бывшего гендиректора «ВИП-Стройин-
жиниринга» Вадима Митрякова, признавшего свою 
вину и активно сотрудничающего со следствием, 
МВД выделило в отдельное производство.

Все они обвиняются в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ — 
мошенничество в особо крупном размере, совершен-
ное организованной группой, а также легализация 
(отмывание) незаконно нажитых средств.

По версии следствия, в конце августа 2013 года 
«ВИП-Стройинжиниринг» как победитель соответст-
вующего конкурса получил от ФГУП «Спецстройтех-
нологии» при Спецстрое России подряды на строи-
тельство дорог к космодрому Восточный, а также дру-
гих объектов социальной инфраструктуры — жилых 
домов, школ и детских учреждений в ЗАТО Углегорск 
Амурской области.

На эти цели из бюджета было выделено около 2 мл-
рд руб. Получив средства, «ВИП-Стройинжиниринг», 
по данным следствия, направил их в подконтроль-
ную Сергею Дегтяреву ВВСК, которую возглавляла его 
дочь Евгения. Однако, как считает обвинение, госпо-
дин Дегтярев не собирался использовать полученные 
от Спецстроя миллионы по назначению, а планиро-
вал пустить их на решение своих коммерческих про-
блем. В эти планы были посвящены и партнеры вла-
дельца «ВИП-Стройинжиниринга».

Как установило следствие, получив в свое рас-
поряжение огромные средства, господин Дегятрев 
первым делом начал закрывать свои старые долги. 
Так, на счета ФКУ «Управление капитального стро-
ительства МЧС России» по финансовым обязатель-
ствам ООО «ВИП-Стройинжиниринг» было перечи-
слено свыше 700 млн руб. У компаний господина 
Дегтярева были договоры с МЧС России на строи-
тельство жилья в Москве и Сочи, под которые полу-
чено авансовое финансирование, но в итоге объек-
ты оказались недостроены.

Отметим, что, согласно решениям арбитражных 
судов, «ВИП-Стройинжиниринг» сорвал сразу не-
сколько контрактов с Управлением капитального 
строительства МЧС России. Так, согласно договору за 
октябрь 2012 года, ООО обязалось выполнить рабо-
ты по строительству филиала Всероссийского центра 
экстренной и радиационной медицины им. А. М. Ни-
кифорова в Красноярске до 30 декабря 2014 года. До-
говор, который оценивался более чем в 738 млн руб., 
исполнен не был. В результате в пользу МЧС с ООО ар-
битражем были взысканы сумма неотработанного 

аванса в размере 201,9 млн руб., проценты за пользо-
вание чужими средствам — 46,8 млн руб., а также не-
устойка — 83 млн руб.

Судя по материалам следствия, господин Дегтярев 
предназначенные для обустройства объектов космо-
дрома деньги использовал не только для покрытия 
долгов, но и щедро ссуживал их своим друзьям. Так, 
ООО «Атмосфера» и «Элитстрой» в качестве процент-
ного займа получили от «ВИП-Стройинжиниринга» 
11,5 млн руб. для ведения коммерческой деятельнос-
ти. На счета этих фирм впоследствии делалось еще 
несколько переводов в виде займов, причем сумма-
ми порой совсем уж незначительными для бизнесме-
нов такого уровня — от 15 тыс. до 80 тыс. руб. Финан-
совыми услугами «ВИП-Стройинжиниринга» пользо-
валось и ООО «Лэнд Юг», на счета которого на основа-
нии договора займа было переведено 14,5 млн руб.

За деньгами к господину Дегтяреву обращались 
и физические лица, которым в качестве займов вы-
плачивались солидные суммы. Кроме того, бюджет-
ные средства шли и на выплаты доли в уставном ка-
питале учредителям подконтрольных господину Де-
гтяреву компаний. На эти цели только в период с фев-
раля по сентябрь 2014 года было потрачено более 
9 млн руб. На самом деле, как считает следствие, та-
ким образом господин Дегтярев и его сообщники от-
мывали похищенные ими государственные деньги. 
Сумма ущерба, нанесенного обвиняемыми, МВД оце-
нило в 1,35 млрд руб.

Для его возмещения в рамках расследования 
в Нижнем Новгороде, где базировалось ООО, были 
арестованы недостроенное многоэтажное здание 
и парковка на 2,9 тыс. машино-мест, а также кварти-
ра господина Дегтярева в элитном жилом комплексе 
«Шуваловский» на Мичуринском проспекте Москвы. 
По подсчетам защиты, недвижимости вполне может 
хватить на погашение ущерба.

Расследование уголовного дела в отношении груп-
пы Сергея Дегтярева продолжалось больше года. За 
это время экс-гендиректор «ВИП-Стройинжинирин-
га» Вадим Митряков, заключивший сделку с замген-
прокурора Виктором Гринем, был выпущен из СИЗО 
и вскоре предстанет перед судом.

Другие обвиняемые и их адвокаты уже начали 
знакомиться с материалами уголовного дела. «Мы на-
стаиваем на изменении меры пресечения фигуран-
там дела, так как вменяемые им нарушения были со-
вершены в сфере предпринимательской деятельнос-
ти»,— заявил 

”
Ъ“ представляющий интересы госпо-

дина Дегтярева адвокат Рустам Мусаев. По его сло-
вам, действия, которые вменяются господину Дегтя-
реву и его предполагаемым сообщникам как преступ-
ные,— обычная хозяйственная деятельность, направ-
ленная на извлечение прибыли.

Адвокат сообщил, что, находясь под стражей, Сер-
гей Дегтярев лишен возможности выполнять свои 
обязанности перед заказчиками, в частности, под уг-
розой срыва оказалась сдача здания «Школы танцев» 
на Крылатской улице Москвы.

Впрочем, не исключено, что господину Дегтяре-
ву и трем его сообщникам придется изменить меру 
пресечения в связи с тем, что до 7 сентября, когда ис-
полнится год с момента заключения под стражу об-
виняемых, адвокаты могут не успеть ознакомиться 
с делом, состоящим из нескольких сотен томов. А со-
гласно УПК РФ, по статьям, которые вменяются фи-
гурантам, срок содержания под стражей ограничен 
12 месяцами.

Муса Мурадов

Украденным 
на космодроме 
расплатились с МЧС
Закончено дело о масштабных хищениях  
при строительстве инфраструктуры Восточного

Мосгорсуд вчера оставил без изменения ме-
ру пресечения имаму столичной мечети «Яр-
дям» Махмуду Велитову, который был заклю-
чен под домашний арест в связи с обвинением 
в публичном оправдании терроризма. Адвокат 
богослова считает, что суд принял антигуман-
ное решение: Махмуд Велитов перенес опера-
цию на сердце, и врачи прописали ему прогулки 
на свежем воздухе. Защита намерена пожало-
ваться в Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) на незаконное преследование священ-
нослужителя.

На вчерашнем заседании апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, рассматривавшей жалобу за-
щиты священнослужителя на его домашний арест, 
с пространной речью выступил сам имам Велитов. 
Он говорил по шпаргалке, которую затем по просьбе 
председательствующего передал для протокола, так 
как секретарь судебного заседания просто не успева-
ла записывать за быстро говорившим имамом. Мах-
муд Велитов отрекся от террористов и экстремистов, 
заявив, что в своих проповедях «только восхвалял 
Аллаха и оценивал поступки людей с точки зрения 
веры». Обращаясь к судье, имам Велитов процитиро-
вал по-арабски отрывки из Корана и некоторые сун-
ны, а затем перевел их на русский язык.

Напомним, имам мечети «Ярдям», расположен-
ной на улице Хачатуряна в Москве, шейх Махмуд 
Велитов был арестован 13 июля по обвинению в пу-
бличном оправдании терроризма. По версии следст-
вия, имам еще в 2013 году во время молитвы в мече-
ти публично произнес речь, в которой положитель-
но оценивал деятельность жителя Дагестана Абдул-
лы Гаппаева, который между тем, по оперативным 
данным, являлся активным сторонником «Хизб ут-
Тахрира аль-Ислами» (запрещена в РФ). Абдулла Гап-
паев в сентябре 2013 года был убит в Махачкале при 
невыясненных обстоятельствах. Отметим, что со-
державшиеся в проповеди слова имама о том, что 
Гаппаева убили «трусливые люди», следствие квали-
фицировало как оскорбление правоохранительных 
органов, хотя обстоятельства гибели дагестанца по-
ка до конца не выяснены.

По словам также выступившего в суде адвоката 
обвиняемого Дагира Хасавова, его подзащитный не 
высказывался в поддержку террористических идей 
Гаппаева, а только говорил о нем как о «правильном 
мусульманине». «Аллах сказал всегда  говорить о по-
койниках только хорошо, вот я и  сказал»,— тут же 
пояснил Махмуд Велитов, добавив, что про «Хизб ут-
Тахрир» он вообще не говорил. «Не знаю, не имею 
с ними связи и вообще не понимаю, почему меня 
к этой партии приписали»,— сказал он.

Защитник имама настаивал на освобождении 
священнослужителя или как минимум смягчении 
ему режима домашнего ареста, приводя в качестве 
основного довода медицинские документы о пло-
хом состоянии здоровья подзащитного. В частно-
сти, адвокат указал, что «Махмуд Велитов страда-
ет серьезными заболеваниями, перенес инсульт 
и сложную операцию на сердце, после которой 
ему врачи в обязательном порядке рекомендова-
ли прогулки на свежем воздухе». Соответствующая 
справка по ходатайству защиты была приобще-
на к материалам дела. Защитник подчеркнул, что 
правоохранительным органам нет никаких осно-
ваний опасаться прогулок имама, поскольку на то-
го надеты электронные браслеты. «На время след-
ствия имам Велитов оставил свою службу в мечети, 
поэтому ему нет необходимости куда-то отъезжать 
от дома»,— уточнил адвокат.

Прокуратура, в свою очередь, просила суд оста-
вить избранную священнослужителю меру пресече-
ния без изменений, назвав ее «оптимальной». В ито-
ге суд принял сторону надзорного ведомства и от-
клонил жалобу защиты.

Дагир Хасавов сообщил 
”
Ъ“, что защита намере-

на обжаловать решение апелляционной инстанции 
в президиуме Мосгорсуда, а также пожаловаться на 
действия российских правоохранительных орга-
нов, «незаконно задержавших имама», в ЕСПЧ. «Мы 
также будем добиваться проведения повторной пси-
холого-лингвистической экспертизы речей имама 
и надеемся, что докажем его невиновность»,— зая-
вил Дагир Хасавов.

Муса Мурадов

Имама не выпустили из дома
Защита обвиняемого в оправдании терроризма 
священнослужителя намерена дойти до ЕСПЧ

Бывший заместитель мэра  
Яро славля Дмитрий Донсков  
оказался единственным  
из фигурантов дела Урлашова, 
чью вину суд счел недоказанной 
ФОТО СЕРГЕЯ МЕТЕЛИЦЫ/ТАСС

Сегодня Лефортовский райсуд рас-
смотрит жалобу двух руководителей 
главного управления межведомст-
венного взаимодействия и собст-
венной безопасности СКР, обвиняе-
мых ФСБ России в получении особо 
крупной взятки от вора в законе За-
хария Калашова (Шакро Молодой), 
на незаконность их уголовного пре-
следования. По версии авторов жа-
лобы, разбираться с инкриминируе-
мым им преступлением должен сам 
Следственный комитет. Между тем 
стало известно, что третий фигурант 
дела о взятке, заместитель главы 
ГСУ СКР по Москве Денис Никанд-
ров, попал в число обвиняемых бла-
годаря близкому знакомству с «без-
опасниками», с которыми любил 
обсудить по телефону перспективы 
своего карьерного роста.

Как следует из жалоб начальника 
главного управления межведомствен-
ного взаимодействия и собственной 
безопасности СКР Михаила Максимен-
ко и руководителя управления собст-
венной безопасности комитета Алек-
сандра Ламонова, они полагают, что 
уголовное дело о взятке в их отноше-
нии было незаконно возбуждено, а раз-
бирательство по нему производится 
с нарушением подследственности. В ка-
честве аргументов руководители ГУСБ 
СКР привели выдержки из федераль-
ного закона о Следственном комитете. 
В нем, в частности, говорится, что воз-
буждение и расследование уголовного 
дела в отношении сотрудника СКР явля-
ются «исключительной компетенцией» 
самого комитета. В том же законе отме-
чается, что руководители подразделе-
ний центрального аппарата СКР, к кото-
рым относятся и оба автора жалоб, при-
равниваются по статусу к руководите-
лям следственного органа, а следова-
тельно, возбуждать уголовное дело в их 
отношении может только сам глава ко-
митета Александр Бастрыкин.

При этом уголовное дело о получе-
нии особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), как стало известно 

”
Ъ“, изначаль-

но возбудил все же не СКР, а следствен-
ное управление ФСБ РФ. Подозреваемы-
ми по нему сразу стали Михаил Макси-
менко и Александр Ламонов, а вот с при-
влечением к ответственности их пред-

полагаемого подельника, заместите-
ля начальника ГСУ Москвы Дениса Ни-
кандрова, у чекистов возникли неко-
торые сложности. Дениса Никандрова 
как «руководителя следственного орга-
на» они посчитали спецсубъектом, поэ-
тому и отправились за санкцией на его 
уголовное преследование к Александру 
Бастрыкину. Глава СКР, ознакомившись 
с собранными доказательствами, лично 
возбудил уголовное дело в отношении 
своего подчиненного. Однако замести-
тель генпрокурора РФ Виктор Гринь, как 
уже сообщал 

”
Ъ“, распорядился объеди-

нить оба дела в одно и передал его для 
расследования не в СКР, а в следствен-
ное управление ФСБ — по этическим со-
ображениям. Решение господина Гриня 
первым обжаловал Денис Никандров. 
Правда, обратился он почему-то не в Ле-
фортовский райсуд, а к генпрокурору РФ 
Юрию Чайке. Ответа обвиняемый пока 
не получил.

Как пояснил 
”
Ъ“ знакомый с мате-

риалами расследования уголовного де-
ла о взятке источник, на причастность 
Дениса Никандрова к получению взят-
ки от вора в законе Захария Калашо-
ва пока указывают лишь косвенные 
улики. Напомним, контакты «автори-
тета» с представителями СКР, по вер-
сии следствия, начались после разбор-
ки со стрельбой, произошедшей в ми-
нувшем декабре на Рочдельской ули-
це в Москве. Спор тогда произошел из-
за финансового конфликта двух дам — 
владелицы ресторана и дизайнера, вы-
полнявшей по ее заказу реконструк-
цию помещения. Интересы послед-
ней представляли люди Шакро, прие-
хавшие в ресторан, по одной версии, 
для обеспечения справедливого рас-
чета, а по другой — чтобы просто огра-
бить хозяйку. За владелицу ресторана, 
в свою очередь, вступились юристы ад-
вокатского бюро «Диктатура закона», 
давшие визитерам вооруженный от-
пор. По итогам перестрелки двое под-
ручных Шакро были убиты, а еще двое 
оказались в СИЗО по обвинению в вы-
могательстве (ст. 163 УК РФ). Из-за них-
то вору и пришлось искать поддержку 
в СКР. По версии следствия, трое обви-
няемых по уголовному делу за взятку 
в размере $5 млн обеспечили переква-
лификацию статьи о вымогательстве 

на более мягкую — ст. 330 УК РФ (самоу-
правство), а также выход арестантов на 
свободу, который, впрочем, сразу пре-
секли негласно следившие за корруп-
ционной сделкой сотрудники ФСБ.

Из телефонных переговоров, кото-
рые вели между собой участники собы-
тий, оперативникам ФСБ стало извест-
но, что в сговор с бригадой Захария Кала-
шова вступил некий высокопоставлен-
ный сотрудник СКР. «Генерал нам помо-
жет»,— уверяли друг друга подручные 
«авторитета». Затем в ГСУ Москвы про-
изошло так называемое заслушивание 
по уголовным делам — совещание, на 
котором отчитывался в том числе и раз-
бирающийся с делом о вымогательстве 
на Рочдельской сотрудник. Этот следо-
ватель, как утверждает собеседник 

”
Ъ“, 

сам предложил переквалификацию де-
ла на самоуправство, пояснив при этом, 
что нападавшие, по его мнению, требо-
вали только возврата долга. Выслушав 
его аргументы, участники совещания, 
среди которых были начальник управ-
ления СКР по Центральному округу Мо-
сквы и глава отдела процессуального 
контроля СКР, с докладчиком согласи-
лись. Утвердил постановление и предсе-
дательствующий на совещании генерал 
Никандров.

Негласно отрабатывая связи попав-
шего под подозрение Дениса Никанд-
рова, оперативники установили, что тот 
является приятелем обоих «безопасни-
ков», которые и сами к тому времени 
уже находились в разработке: на Миха-
ила Максименко и Александра Ламоно-
ва дал показания один из посредников 
при передаче взятки, согласившийся на 
сотрудничество со следствием. Как выяс-
нилось, друзья часто собирались вместе, 
чтобы отметить праздник или просто по-
ужинать, а на этих встречах «безопасни-
ки», что называется, под коньячок гаран-
тировали «другу Денису», что при появ-
лении перспективы его продвижения 
по службе претензий со стороны ГУСБ 
точно не будет.

Застольные беседы трех друзей, про-
ходившие под негласным контролем 
ФСБ, как отмечает собеседник 

”
Ъ“, и по-

зволили оперативникам определиться 
с кругом подозреваемых, а затем органи-
зовать их одновременное задержание.

Сергей Машкин

Дениса Никандрова взяли 
по застольным разговорам
Высокопоставленного следователя подвела дружба  
с руководителями службы безопасности
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Госсекретарь США Джон Кер-
ри сегодня в Вашингтоне встре-
тится с министрами иностран-
ных дел пяти стран Центральной 
Азии. В Госдепартаменте ”Ъ“ за-
верили: новый формат, получив-
ший название C5+1, не направлен 
против интересов России и Ки-
тая, которые традиционно актив-
ны в центральноазиатском ре-
гионе. Ключевой целью C5+1 
заявлена работа над стабилиза-
цией ситуации в соседнем Афга-
нистане, что, как отмечают в Ва-
шингтоне, выгодно и Москве. При 
этом и американские дипломаты, 
и опрошенные ”Ъ“ эксперты да-
ют понять: насколько успешным 
окажется взаимодействие, зави-
сит от самих государств региона, 
между которыми до сих пор оста-
ется множество споров и неурегу-
лированных вопросов.

Первая министерская встреча в 
формате «Центральная Азия плюс 
США» (C5+1) прошла в узбекском 
Самарканде в октябре 2015 года. Ее 
участники договорились регулярно 
обсуждать общие проблемы, взяв за 
основу сотрудничества четыре ос-
новные сферы: безопасность, по-
литику, экономику и экологию. Ва-
шингтонская встреча начнется с об-
суждения ситуации в сфере безопас-
ности. В центре внимания окажутся 
совершенные этим летом в Казах-
стане теракты. Напомним, в июне 
исламские радикалы совершили 
нападения на города Актобе и Кара-
ганду, а в июле атаковали полицей-
ских в Алматы. За несколько дней 
до встречи С5+1 помощник госсе-
кретаря США по Центральной Азии 
Дэниел Розенблюм заявил, что Ва-
шингтон «поддержит Казахстан в 
борьбе с терроризмом и окажет всю 
необходимую помощь». 

Другой важной темой станет об-
становка в северных и северо-восточ-
ных провинциях Афганистана, кото-
рые граничат с Узбекистаном, Таджи-
кистаном и Туркменией. В этих райо-
нах антиправительственные группи-
ровки контролируют значительные 
территории. Многие из них связаны 
с запрещенным в России «Исламским 
государством». За две недели до встре-
чи С5+1 межведомственная группа 
США посетила центральноазиатские 
республики, обсудив с их властями 
положение в Афганистане.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что именно соседство с Афганис-
таном определяет заинтересован-
ность США Центральной Азией. «Ак-
тивность Вашингтона в регионе всег-
да была ситуативной и краткосроч-
ной,— напомнил 

”
Ъ“ узбекский по-

литолог Рафаэль Саттаров.— США со-
кращали присутствие в Центральной 
Азии сразу после того, как достигали 
поставленных целей. Сейчас такая 
цель — стабилизация в Афганиста-
не. Для этого Вашингтону необходи-
ма координация со всеми региональ-
ными силами, для чего и был создан 
формат диалога С5+1».

Собеседник 
”
Ъ“ напомнил о пре-

дыдущих краткосрочных проектах 
США в регионе, таких как «Большая 
Центральная Азия», «Новый шелко-
вый путь», «Большой Ближний Вос-
ток»: «Во все эти проекты американ-
цы вовлекали центральноазиатские 
страны, но создавались они в основ-
ном для улучшения обстановки в Аф-
ганистане. При этом через эти проек-
ты США конкурировали с Россией и 
Китаем за лидерство в регионе». Ра-
фаэль Саттаров полагает: после то-
го как военный контингент США бу-
дет полностью выведен из Афганис-
тана, интерес Вашингтона к регио-
ну вновь снизится. Эксперт Москов-
ского центра Карнеги Алексей Мала-
шенко подтвердил 

”
Ъ“: «Сейчас ин-

терес США к региону ниже, чем де-
сять лет назад, когда проходила ак-
тивная фаза военной операции в Аф-
ганистане».

Помощник госсекретаря США по 
Центральной Азии Дэниел Розенб-
люм в беседе с 

”
Ъ“ с такой оценкой 

приоритетов Вашингтона не согла-
сился. «Заинтересованность в хоро-
ших отношениях со странами Цен-
тральной Азии сохранялась и при 
Билле Клинтоне, и при Джордже 
Буше-младшем, и при Бараке Оба-
ме»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. При 

этом он выразил уверенность в том, 
что «новый президент продолжит 
тесно взаимодействовать с цент-
ральноазиатскими странами в фор-
мате С5+1», а также добавил: пер-
спективы проекта будут зависеть от 
самих государств региона, которые 
«самостоятельно формируют повест-
ку встреч С5+1».

Американский дипломат опро-
верг мнение, что США конкурируют 
в регионе с Россией и Китаем. «Стра-
ны Центральной Азии в силу исто-
рических и географических причин 
должны иметь дружественные отно-
шения с Москвой и Пекином. Но у 
США и России есть и общие интере-
сы в регионе. Они заключаются в пре-
дотвращении угроз для Центральной 
Азии, исходящих из Афганистана»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Розенблюм.

Замдиректора Казахстанского ин-
ститута стратегических исследова-
ний Санат Кушкумбаев в беседе с 

”
Ъ“ 

также не согласился с тем, что С5+1 — 
это конкурирующий с российскими 
инициативами формат. «Американ-
цы не связывают больших ожиданий 
с С5+1. Это обычный рабочий формат, 
который удобен Вашингтону тем, что 
позволяет напрямую вести диалог од-
новременно со всеми странами реги-
она и продвигать свою повестку»,— 
пояснил эксперт. При этом он преду-
предил, что долгосрочность проек-
та С5+1 будет зависеть не столько от 
США, сколько от способности самих 
государств региона решить накопив-
шиеся проблемы в отношениях друг 
с другом. Господин Кушкумбаев осо-
бо выделил энергетические и при-
граничные противоречия между цен-
тральноазиатскими республиками.

Галия Ибрагимова

Соединенные Штаты официаль-
но вступили в военную кампанию 
против «Исламского государст-
ва» на территории Ливии. Об уда-
рах американских ВВС по пози-
циям радикальных исламистов 
в городе Сирт сообщили офици-
альный представитель Пентаго-
на Питер Кук и Файез Саррадж, 
премьер признанного междуна-
родным сообществом ливийско-
го правительства национально-
го согласия. По мнению военных 
экспертов, речь идет именно 
о долговременной кампании, 
а не о разовой акции, недостаточ-
ной для того, чтобы изменить рас-
клад военно-политических сил 
в Ливии и приблизить разгром ис-
ламских радикалов. По словам 
Питера Кука, воздушная опера-
ция «будет продолжена».

Удары по боевикам «Исламского 
государства» (ИГ; организация, запре-
щенная в России) в Сирте были нане-
сены по личному распоряжению пре-
зидента Барака Обамы. Тот, в свою оче-
редь, принял решение по рекоменда-
ции министра обороны Эштона Кар-
тера и председателя Комитета началь-
ников штабов вооруженных сил США 
генерала Джозефа Данфорда.

Практически вся официальная 
информация о рейде американ-
ских ВВС исходит из уст Питера Ку-
ка. «Высокоточные удары» наноси-
лись как пилотируемой авиаци-
ей, так и дронами, сообщил пресс-
секретарь Пентагона. Особый ак-

цент он сделал на следующих двух 
моментах: во-первых, США начали 
операцию по просьбе правительст-
ва национального согласия (ПНС) 

в Ливии, во-вторых, американские 
наземные силы в ней не участвуют.

Чтобы помешать расширению 
влияния ИГ в Ливии, Соединенные 

Штаты и их европейские союзники 
с осени прошлого года наносят авиа-
удары по тренировочным лагерям и 
подразделениям боевиков. В ноябре 
в городе Дерна был убит один из ли-
деров филиала «Исламского государ-
ства» в Ливии иракец Абу Набиль. А 
19 февраля 2016 года американские 
ВВС ликвидировали в пригороде го-
рода Сабрата известного боевика, 
уроженца Туниса Нуреддина Шуша-
на по прозвищу Сабир. Но принци-
пиальное отличие этих акций от по-
следних событий — в их разовости и 
в общем-то случайном характере.

Главным фактором, обусловив-
шим нынешние, гораздо более мас-
штабные удары, Питер Кук назвал 
формирование (в феврале 2016 го-
да) правительства национального 
согласия. По его словам, силы ПНС в 
Ливии «прежде о помощи не проси-
ли», самостоятельно добиваясь «су-
щественного прогресса» в противо-
стоянии с ИГ. Теперь же они запроси-
ли поддержку — прежде всего в виде 
«высокоточных ударов» по конкрет-
ным целям.

Как утверждают источники амери-
канской газеты Military Times, сейчас 
у берегов Ливии в Средиземном мо-
ре находится универсальный десант-
ный корабль США типа Wasp с само-
летами AV-8B Harrier на борту. Участ-
вовал ли он в операции, не ясно.

Эксперты сходятся во мнении: 
Вашингтон пошел на прямое воен-
ное вмешательство в ливийские со-
бытия еще и потому, что без этого 

выбить ИГ из Сирта было бы крайне 
сложно. Боевики ИГ захватили род-
ной город бывшего правителя стра-
ны Муаммара Каддафи около года 
назад — тогда под их контролем ока-
зался район размером около 200 км 
в длину и 40 км в ширину. 12 мая 
ополчение, подчиняющееся ПНС, 
развернуло наступательную опера-
цию против «Исламского государст-
ва» и существенно сузило эту терри-
торию. Сейчас боевики удержива-
ют лишь несколько стратегических 
пунктов в центре города. Но там 
сконцентрированы отборные бой-
цы ИГ. И хотя их немного — не бо-
лее 1 тыс.— они оказывают ожесто-
ченное сопротивление противнику. 
В итоге с 12 мая правительственные 
силы потеряли 354 человека убиты-
ми и 2 тыс. ранеными. Эти потери в 
значительной степени подорвали 
моральный дух наступающих.

Кроме того, среди сторонников 
Файеза Сарраджа началось броже-
ние. Многие из них обвиняют пре-
мьера в том, что он поощряет вме-
шательство в дела Ливии «неоколо-
ниалистов».

Жители Сирта и сотрудники пра-
возащитной организации Human 
Rights Watch сообщают о «масштаб-
ном терроре», развернутом ИГ в горо-
де. Боевики выгоняют людей из до-
мов, отбирают еду, топливо, медика-
менты, деньги. Две трети 80-тысяч-
ного населения стали беженцами.

На удары авиации США по базам 
«Исламского государства» в Ливии от-

реагировал МИД России. В его офи-
циальном послании говорится, что 
Москва «выступает за решительные 
действия, направленные на уничто-
жение боевиков ИГ и прочих терро-
ристических группировок, где бы 
они ни были». «Делать это необходи-
мо с учетом норм международного 
права»,— напоминает МИР РФ.

«Американскую воздушную опе-
рацию в Ливии нельзя считать нео-
жиданностью,— сказал 

”
Ъ“ профес-

сор факультета истории, политоло-
гии и права РГГУ Григорий Косач.— 
Она напрямую связана с наступлени-
ем на Сирт, где сосредоточено основ-
ное ядро ИГ. Во многом эта ситуация 
напоминает сирийскую: там ведь 
власти тоже обратились с просьбой 
об оказании им воздушной поддер-
жки, правда к России».

По мнению эксперта, авиаудары 
США могут серьезно повлиять на си-
туацию в Ливии. Вероятно, они все 
же приведут к ослаблению позиций 
исламистов. С другой стороны, го-
ворит господин Косач, на фоне пра-
вительственных войск силы ИГ вы-
глядят более компактными и с боль-
шей мотивацией. «Встает вопрос: на-
сколько успешно смогут вооружен-
ные силы официального правитель-
ства продвигаться вперед, даже с по-
мощью американцев? Ведь речь идет 
о разобщенных, слабых, не имеющих 
должной боевой подготовки частях 
некогда распавшейся ливийской ар-
мии»,— напоминает собеседник 

”
Ъ“.

Георгий Степанов

США заходят 
в Центральную Азию 
со стороны Афганистана
Главы МИДов стран региона обсудят 
с Джоном Керри угрозы безопасности

Пентагон недобомбил Ливию
Американская авиация нанесла удары по исламистам в родном городе Муаммара Каддафи

Американская гонка  
ворвалась на Украину
Кандидаты в президенты США решают, как строить отношения с Киевом

Избирательная кампа-
ния в США, вышедшая 
на финишную прямую 
 после выдвижения Хил-
лари Клинтон и Дональ-
да Трампа кандидатами 
в президенты, неожидан-
но вернула отношения 
с Украиной в список меж-
дународных приоритетов 
Вашингтона. Возмути-
телем спокойствия стал 
республиканский пре-
тендент Дональд Трамп. 
Наиболее резонансны-
ми оказались его обеща-
ния рассмотреть вопрос 
о признании Крыма ча-
стью России и предосте-
режение об угрозе треть-
ей мировой войны из-за 
Украины. Высказывания 
Дональда Трампа вызва-
ли негодование в Киеве, 
в то время как демократы 
увидели в них новую воз-
можность представить 
республиканца «канди-
датом Кремля». На фоне 
продолжающейся дис-
куссии о том, «кто поте-
рял Россию», демократы 
и республиканцы вступи-
ли в спор по другому ак-
туальному вопросу: кто 
может потерять Украину.

Дональд Трамп 
добрался до Крыма
Затухающий в Вашингтоне 
интерес к украинской теме 
в связи с пробуксовкой под-
держанных США реформ и 
тупиком в реализации мин-
ских соглашений возродил 
республиканский кандидат в 
президенты Дональд Трамп. 
Он сделал сразу несколько 
резонансных заявлений о 
ситуации в бывшей совет-
ской республике, после поте-
ри Крыма и войны в Донбас-
се остающейся главным раз-
дражителем в отношениях 
России и Запада.

Оценки украинской ситу-
ации в воскресном интервью 
Дональда Трампа телеканалу 
ABC вызвали жесткую реак-
цию команды Хиллари Клин-
тон, за которой последова-
ли новые записи господина 
Трампа в Twitter, сделанные 
в понедельник. Столь интен-
сивное обсуждение украин-
ской темы сделало ее одним 
из главных пунктов дискус-
сии об отношениях с Россией 
и ее президентом Владими-
ром Путиным, которую ведут 
демократы и республикан-
цы в преддверии ноябрьских 
президентских выборов.

Интервью Дональда Трам-
па программе «The Week» на 
телеканале АВС оказалось 
весьма острым, учитывая, что 
собеседником республикан-
ского кандидата был Джордж 

Стефанопулос — в прошлом 
внешнеполитический совет-
ник президента Билла Клин-
тона. Отвечая на вопрос о воз-
можности вмешательства Мо-
сквы в ситуацию на Украине, 
Дональд Трамп заявил о Вла-
димире Путине: «Он не вой-
дет на Украину. Он не войдет 
на Украину, понятно? Можете 
это себе записать».

«Но он уже там, разве не 
так?» — парировал Джордж 
Стефанопулос, сославшись 
на переход Крыма под юрис-
дикцию РФ в 2014 году. «Лад-
но, он там в определенном 
смысле. Но я не там. И там на-
ходится Обама»,— уточнил 
Дональд Трамп.

Пойдя против американ-
ского политического мейн-
стрима, не ставящего под 
сомнение российское вмеша-
тельство на Украине, Дональд 
Трамп сделал еще одно сенса-
ционное заявление — о Кры-
ме. «Народ Крыма, исходя из 
того, что я слышал, предпо-
чел бы быть с Россией, а не 
там, где он был раньше»,— со-
общил он.

Пообещав в случае избра-
ния президентом рассмо-
треть вопрос о признании 
Крыма российским, респу-
бликанский кандидат дал не-
утешительную оценку укра-
инскому проекту нынешней 
администрации в Белом до-
ме: «Что касается Украины, то 
это провал. И это произошло 
при администрации Обамы с 

ее сильными связями с НАТО. 
Украина — это провал. Крым 
отобрали. Не вините за это До-
нальда Трампа».

«Что он вообще 
знает?»
В лагере Хиллари Клинтон 
интервью ее соперника со-
чли изобилующим ляпами, 
которыми необходимо вос-
пользоваться, чтобы напом-
нить о его некомпетентности. 
«О чем он говорит? Россия уже 
на Украине. Он об этом знает? 
Что он вообще знает?» — об-
рушился на Дональда Трам-
па старший политический 
советник Хиллари Клинтон 
Джейк Салливан.

«Сегодня Трамп повторил 
аргумент Путина, что дейст-
вия России по захвату тер-
ритории другой страны си-
лой были оправданны. Но 
это не должно нас удивлять. 
Это произошло вскоре по-
сле того, как он пригласил 
русских осуществить втор-
жение в Восточную Европу, 
где находятся наши союзни-
ки по НАТО»,— заявил пред-
ставитель штаба Хиллари 
Клинтон. Таким образом, он 
попытался вписать украин-
скую тему в большую исто-
рию проблемных отноше-
ний США с Россией.

Высказывания Дональ-
да Трампа вызвали негодо-
вание не только в Вашингто-
не, но и в Киеве. Не боясь ис-
портить отношения с поли-
тиком, который в январе бу-
дущего года может стать хо-
зяином Овального кабинета 
в Белом доме, на его заявле-
ния немедленно отреагиро-

вали глава МВД Украины Ар-
сен Аваков и экс-премьер, ли-
дер входящего в правящую 
коалицию «Народного фрон-
та» Арсений Яценюк.

«Бесстыдное заявление 
кандидата в президенты США 
Трампа о возможном призна-
нии Крыма российским — 
диагноз опасного маргинала. 
И опасен он как для Украины, 
так и для США в такой же сте-
пени»,— прокомментировал 
в Facebook последние заявле-
ния Дональда Трампа Арсен 
Аваков. Он выразил мнение, 
что такой человек «не может 
быть гарантом демократиче-
ских свобод в США и мире». 
Арсен Аваков напомнил, что 
штаб республиканского кан-
дидата на выборах 2016 года 
возглавил Пол Манафорт — 
бывший советник экс-пре-
зидента Виктора Янукови-
ча. «Не зря Манафорт рань-
ше возглавлял штаб Янукови-
ча, а сейчас — Трампа. Януко-
вич через Крым сбежал в Рос-
сию. Куда Манафорт приве-
дет Трампа?» — задается во-
просом Арсен Аваков.

Не менее хлесткую за-
пись оставил в Facebook Ар-
сений Яценюк. Как следу-
ет из его комментария, До-
нальд Трамп «бросает вызов 
ценностям свободного ми-
ра, цивилизованного поряд-
ка и международного пра-
ва». «Это тяжело назвать не-
знанием. Это попрание эти-
ческих и цивилизационных 
принципов»,— сокрушался 
господин Яценюк. Он выра-
зил надежду, что президен-
том США Дональд Трамп все 
же не станет, так как не все 
республиканские избирате-
ли его поддержат.

«Вы хотите начать 
третью мировую 
войну?»
Развернутая в связи с послед-
ними заявлениями Дональ-
да Трампа новая мощная ата-
ка со стороны лагеря Хилла-
ри Клинтон вынудила его пе-
рейти к обороне. Уже в поне-
дельник он попытался сгла-
дить негативную реакцию от 
интервью телеканалу АВС, 
которое вызвало фурор, про-
звучав полным диссонан-
сом с официальной позици-
ей США по Крыму и Украине.

Прежде всего господин 
Трамп сообщил, что его слова 
неверно интерпретировали. 
Он счел необходимым уточ-
нить, что именно он имел в 
виду, говоря о действиях Мо-
сквы на Украине. «Когда я ска-
зал в интервью, что Путин не 
войдет на Украину, я имел в 
виду, что так будет, когда я ста-
ну президентом»,— пояснил 
он, оставив запись в Twitter. 

«Несмотря на всю жесткую 
риторику Обамы по поводу 
России и Украины, они уже 
забрали Крым и продолжа-
ют напирать. Вот что я имел в 
виду!» — заметно сместил ак-
центы в своей прежней пози-
ции господин Трамп.

Отвечая многочисленным 
критикам, обвинившим его в 
незнании базовых фактов, в 
частности о присоединении 
Крыма к РФ в 2014 году, он на-
писал: «Это было примерно 
два года назад».

При этом кандидат пре-
дупредил об опасности даль-
нейшей конфронтации с Рос-
сией из-за Крыма. «Я имел в 
виду, вы хотите все вернуть 
назад, вы хотите начать тре-
тью мировую войну, чтобы 
получить его обратно?» — пе-
ревел мяч на половину своих 
оппонентов Дональд Трамп.

Впрочем, скандальные и 
при этом противоречивые 
заявления Дональда Трам-
па по Украине в оставшее-
ся до выборов время обеща-
ют оставаться горячей темой 
избирательной гонки. Поми-
мо невыигрышных для его 
имиджа высказываний ре-
спубликанского кандидата 
об Украине на руку команде 
Хиллари Клинтон играет и то 
обстоятельство, что глава из-
бирательного штаба Дональ-
да Трампа Пол Манафорт — 
бывший советник Виктора 
Януковича, которого в Ва-
шингтоне традиционно счи-
тали «пророссийским». Та-
ким образом, «украинская те-
ма» со временем может при-
обрести еще больший инте-
рес для политтехнологов, ра-
ботающих на демократиче-
ского кандидата.

Подтверждением этого 
служат результаты послед-
него опроса CNN/ORC, про-
веденного уже после недав-
него съезда Демократиче-
ской партии в Филадельфии. 
Опрос, выявивший новый 
скачок популярности Хил-
лари Клинтон, показал, что 
шесть из десяти американ-
цев считают Россию недруже-
ственной страной. При этом 
половина опрошенных счи-
тает, что Москва пытается по-
влиять на ход избирательной 
гонки в США.

«Кандидат от республикан-
цев не подходит для того, что-
бы быть главой государства, 
и он продолжает доказывать 
это»,— заявил вчера Барак Об-
ама. «У него нет базовых зна-
ний по важнейшим пробле-
мам Европы, Ближнего Вос-
тока, Азии. Это значит, что он 
не готов к выполнению такой 
работы»,— резюмировал пре-
зидент США.

Сергей Строкань
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ТЕРРИТОРИИ И ГОРОДА ПОД КОНТРОЛЕМ:

НАСТУПЛЕНИЕ НА «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО» В ЛИВИИ

Правительственных сил Ливии
Альтернативного правительства умеренных исламистов

«Исламского государства» и лояльных ему джихадистских группировок в настоящее время
Территории, отвоеванные правительственными войсками с января 2016 года

Группировки «Ансар аш-Шариа»
Туарегов

Место крушения
вертолета с тремя
французскими
спецназовцами

20.07.2016

Дональд Трамп указал 
Бараку Обаме на его 
ошибки во внешней 
политике  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16391,45 (–244,32)
РТС 903,04 (–19,49)
FTSE 100 6645,4 (–48,55)

DAX 30 10144,34 (–186,18)
DJIA* 18260,15 (–144,36)
NASDAQ Composite* 5115,75 (–68,45)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.08.16
Австралийский доллар 50,5625
Английский фунт 88,2703
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 10,0704

Доллар США 66,8816
Евро 74,9007
Индийская рупия*** 10,0201
Казахский тенге*** 18,8934

Канадский доллар 50,9807
Китайский юань* 10,0737
Норвежская крона* 78,9275
СДР 93,4289

Сингапурский доллар 49,8670
Новая турецкая лира 22,3043
Украинская гривна* 26,9467
Шведская крона* 78,1866

Швейцарский франк 69,2213
Японская иена*** 65,8575
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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могут ударить и по их создателям, 
замечает заведующий  
отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Глава Минприроды Сергей Донской 
признал, что обсуждал с энергетика-
ми скидку к цене электроэнергии 
для Монголии. По сути, это размен: 
дешевая энергия из РФ должна по-
зволить Улан-Батору закрыть энер-
годефицит, не строя ГЭС на Селен-
ге. Москва против перекрытия реки, 
так как опасается обмеления Байка-
ла, куда впадает Селенга. Минприро-
ды обращалось в Минэнерго по во-
просам установки спецтарифов на 
поставку электроэнергии в направ-
лении Монголии.

Но чтобы создать механизм тако-
го спецтарифа, скорее всего, потре-
буется вмешаться в механизмы оп-
тового энергорынка. Сейчас «Интер 
РАО», поставляющее энергию Улан-
Батору, закупает ее на рынке по еди-
ной цене, как и остальные потре-
бители. По идеологии этой «энер-
гобиржи» выигрывают не столько 
те, кто предлагает энергию дешев-
ле, сколько те, чьи расходы ниже. 
И добиться добровольного дискон-
та от генераторов сложно, так как 
продавцы понимают, что если они 

по себестоимости выработки и так 
проходят в рынок, то в любом слу-
чае продадут свои киловатт-часы по 
высокой цене.

Нельзя сказать, что подобных 
вмешательств до сих пор не было. 
Есть целые сегменты потребителей 
(население) и регионы (например, 
Северный Кавказ), которые много 
лет выступают исключениями. Им 
просто из социальных соображений 
продают на опте необходимые объ-
емы энергии по тарифам (регулиру-
емым договорам), эти потери доста-
ются всем генераторам понемнож-
ку. Но есть и цепочки «генератор—
потребитель», подконтрольные од-
ному собственнику, где тот выбира-
ет, давать скидку или не давать, в за-
висимости от того, где хочет форми-
ровать центр прибыли (наиболее 
известный случай — «Русал» и «Ев-
росибэнерго» Олега Дерипаски). Бы-
вают и более тонкие случаи: тот же 
«Русал» несколько лет успешно вы-
бивает из «Росэнергоатома» скидки 
на энергию для своих проблемных 
алюминиевых заводов. Но это то-
же своего рода игра в социалку, ина-
че закроется завод, захиреет моно-
город. Поэтому государство склон-
но поддерживать точечные бреши в 
едином рынке.

Но теперь есть риск того, что в ро-
ли генератора, дающего обществен-
но значимую скидку (а сохранение 
Байкала — вопрос национальной 
гордости), придется выступить са-
мим компаниям господина Дерипа-
ски. Именно «Евросибэнерго» при-
надлежит «Иркутскэнерго», а тому 
уже — ГЭС на Ангаре, прямо завися-
щие от байкальского стока. Кроме то-
го, из всех станций, близких к Мон-
голии, у ГЭС наиболее дешевая себе-
стоимость. И я бы не удивился, если 
государство в первую очередь ждет 
жертвы на спасение Байкала от «Ев-
росибэнерго». Но и в более мягком 
варианте, например при размазыва-
нии потерь от монгольской скидки 
на всех генераторов, «Евросибэнер-
го», возможно, придется смириться 
с частичной потерей доходов.

обсудить 
kommersant.ru/11748
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«СОВЭКОН»

повысил прогноз урожая ма-
сличных культур в 2016 году 
с 13,9 до 14,8 млн тонн. Об этом 
сообщил директор аналитического 
центра Андрей Сизов, подчеркнув, 
что это рекордный урожай в Рос-
сии за всю историю. Прогноз уро-
жая подсолнечника на 2016 год по-
вышен с 9,3 до 10,1 млн тонн, сои — 
с 2,6 до 2,7 млн тонн. Посевные пло-
щади под масличными в 2016 го-
ду вырастут с 11,7 до 12,1 млн га. 
 Анатолий Костырев

MAIL.RU GROUP

намерена обратиться в су-
ды «различных юрисдикций 
по поводу защиты своих прав» 
после увольнения на минувшей не-
деле вице-президента компании 
по новым продуктам Юрия Гурско-
го, следует из официального со-
общения Mail.ru Group. В интернет-
холдинге настаивают, что госпо-
дин Гурский был уволен из-за кон-
фликта интересов. Ранее собесед-
ник, близкий к руководству холдин-
га, говорил ”Ъ“, что у господина Гур-
ского были доли в сторонних про-
ектах — популярных приложениях 
Prisma и MSQRD. Однако, по словам 
самого Юрия Гурского, он с сере-
дины июня просил Mail.ru Group от-
пустить его «по семейным и личным 
причинам»: «Я очень устал летать — 
56 перелетов с начала года, а семья 
в Минске». Роман Рожков

ВТБ

получил личное поручитель-
ство по одному из кредитов, 
выданных AFI Development, 
такое поручительство дал совла-
делец компании Лев Леваев. Об-
щая сумма долга компании пе-
ред госбанком достигает $619 млн. 
До конца сентября стороны долж-
ны утвердить механизм урегули-
рования. Первый вариант — гос-
банк становится собственником ак-
тивов AFI, включая торгово-раз-
влекательный центр «Афимолл Си-
ти» (283 тыс. кв. м) в деловом цен-
тре «Москва-Сити», бизнес-центр 
«Озерковская III» (61,7 тыс. кв. м) 
в центре Москвы и расположен-
ный там же отель «Аквамарин» 
(8,9 тыс. кв. м). Второй вариант — 
личное поручительство господи-
на Леваева. Если вариант с пору-
чительством будет одобрен ВТБ, 
то AFI получит отсрочку платежа 
на десять месяцев. Договорить-
ся о реструктуризации долга сто-
роны планируют к 30 сентября. 
 Александра  Мерцалова

BRISCO

ушел на каникулы. Туропера-
тор Brisco решил временно прио-
становить деятельность, говорится 
в сообщении компании. Brisco вхо-
дит в основанный в Турции холдинг 
TH&C. Проблемы у туроператора 
начались 31 октября 2015 года, по-
сле того как клиенты компании, на-
правлявшиеся из Египта в Санкт-
Петербург, стали жертвами теракта 
над Синаем. Негативными факто-
рами стали последовавшие за этим 
моратории на продажу организо-
ванных туров в Египет и Турцию — 
по двум направлениям, на которых 
специализировался Brisco, и от-
зыв лицензий у двух страховых ком-
паний, предоставлявших туропе-
ратору финансовое обеспечение. 
Александра Мерцалова

МИД

может направить в Египет 
межправительственное со-
глашение по авиабезопасно-
сти уже на этой неделе, сообщил 
министр транспорта Максим Соко-
лов. Среди основных замечаний, 
предъявляемых Россией к Егип-
ту, министр транспорта назвал при-
менение автоматизированной си-
стемы доступа биометрического 
контроля и многоуровневого контр-
оля багажа в местных аэропортах, 
а также проблемы проверки борто-
вого питания и видеонаблюдения 
по периметру аэропортов. ТАСС

правила  
игры

Из социальных 
 соображений 
государ ство склонно 
 поддерживать точеч
ные бреши в едином 
энергорынке

Игорь Чайка сел на воду в Иране
Вместе с Олегом Митволем он построит там станцию опреснения

Как стало известно 
”
Ъ“, 

сын генпрокурора Юрия 
Чайки Игорь вместе 
с политиком Олегом 
Митволем собираются 
построить в Иране стан-
цию опреснения воды. 
Ее мощность составит 
примерно 200 тыс. кубо-
метров питьевой и тех-
нической воды в сутки. 
Стоимость проекта мо-
жет достигать $180 млн. 

В конце июля Игорь Чай-
ка и Олег Митволь учредили 
на паритетных началах ООО 
«Русско-ближневосточный 
экспортный центр» (РБЭЦ), 
следует из данных ЕГРЮЛ. 
Господин Митволь расска-
зал 

”
Ъ“, что компания созда-

на под реализацию несколь-
ких инфраструктурных про-
ектов в странах Персидско-
го залива. Первый из них 
— строительство станции 
опреснения воды в Иране 
совместно с местной «круп-
ной инжиниринговой ком-
панией». По словам поли-
тика, проект предполагает 
строительство двух линий 
опреснения — для питьевой 
и технической воды. Мор-
скую воду планируется по-
лучать из Ормузского про-
лива. Имя иранского парт-
нера, объем и источники ин-
вестиций Олег Митволь на-
звать отказался. Срок окупа-
емости проекта, по его дан-
ным, составит всего восемь-
девять месяцев.

Планы по строительству 
опреснительной установки 

мощностью 200 тыс. кубо-
метров в сутки в Иране есть 
также у «Технопромэкспор-
та», дочерней структуры «Ро-
стеха». Мощность ее установ-
ки сопоставима с проектом 
РБЭЦ, отмечает господин 
Митволь. В «Ростехе» рас-
сказали, что также собира-
ются разливать в Иране пи-
тьевую и техническую воду. 
Стоимость проекта пока не 

просчитана. По словам пред-
ставителя «Ростеха», в ком-
пании осведомлены о пла-
нах РБЭЦ.

Аналитик практики «Ин-
фраструктура» консалтин-
говой группы «НЭО Центр» 
Булат Талдытов оценива-
ет стоимость строительст-
ва станции РБЭЦ в $110–
180 млн. По словам экспер-
та, в июне корейская корпо-

рация Doosan Group заклю-
чила контракт на постройку 
опреснительной станции в 
Иране аналогичной мощно-
сти за $185 млн. 

Недостаток питьевой во-
ды — одна из самых серьез-
ных проблем для Ирана, го-
ворит Олег Митволь: «Имен-
но поэтому инвесторы, в 
том числе 

”
Ростех“, сейчас 

так активны в этом направ-
лении». По мнению главы 
практики инфраструкту-
ры и проектов ГЧП Herbert 
Smith Freehills Ольги Ревзи-
ной, конкуренция на иран-
ском рынке, в том числе в 
водном секторе, среди ино-
странных инвесторов уже 
довольно высока: ряд про-
ектов запустили компании 
из Китая, Японии и Герма-
нии. Сильные позиции на 
рынке бутилированной пи-
тьевой воды Ирана занима-
ют Danone и Nestle, писали 
аналитики Morgan Stanley 
в декабре 2015 года. Danone 
купила в 2010 году контр-
ольный пакет крупнейше-
го иранского производите-
ля воды Damavand Mineral 
Waters Company, Nestle раз-
ливает воду на одной из двух 
своих иранских фабрик.

Завершить строительст-
во опреснительной установ-
ки РБЭЦ рассчитывает в пер-
вом квартале 2018 года. Пла-
нируется, что часть питье-
вой воды будут закупать го-
сучреждения Ирана. Планы 
на работу в розничных се-
тях в РБЭЦ не раскрывают. 

Техническая вода может ис-
пользоваться в том числе в 
сельском хозяйстве, говорит 
совладелец РБЭЦ. Аграрный 
сектор Ирана очень сильно 
зависит от уровня осадков, и 
проекты в АПК часто требу-
ют дополнительных вложе-
ний в ирригацию, сообща-
ли в своем обзоре эксперты 
Italian Trade Agency (ITA). Го-
сподин Талдытов оценивает 
ситуацию с пресной водой 
в Иране «близкой к крити-
ческой». По его данным, ре-
спублика входит в двадцат-
ку стран с самым сухим кли-
матом — там выпадает до 
250 мм осадков в год.

Кроме строительства 
опреснительной станции, 
РБЭЦ изучает возможности 
работы в сфере солнечной ге-
нерации, но этот проект по-
ка на ранней стадии разра-
ботки, сказали в компании.

РБЭЦ — не первый сов-
местный бизнес Игоря Чай-
ки и Олега Митволя. Как сле-
дует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс», господин Чайка 
с ноября 2012 года по март 
2016-го через ООО «Энкон» 
владел 10% в ООО «Инвест-
сити», в котором господину 
Митволю принадлежит 5%. 
«Инвест-сити», в свою оче-
редь, принадлежит 72,11% в 
ООО «Компания СЛГ», явля-
ющемся собственником око-
ло 8 тыс. га в Подмосковье, 
на которых планируется по-
строить 25 млн кв. м жилья 
(см. 

”
Ъ“ от 6 апреля 2015 года). 

Анатолий Костырев

Нажитое непосильным банком 
Сбережения экс-банкира потерялись в новом крахе

Личные средства в банкротящемся Уни-
фин-банке утратил бывший основной вла-
делец банкротящегося СБ-банка извест-
ный воздухоплаватель Леонид Тюхтяев. 
К собственным средствам он отнесся вни-
мательнее, чем к деньгам бывших клиен-
тов, но не слишком изобретательно. В по-
пытках сохранить накопления господин 
Тюхтяев, по версии Агентства по страхова-
нию вкладов, сначала их раздробил, а те-
перь оспаривает в суде отказ платить.

О том, что экс-совладелец банкротящегося 
СБ-банка мог потерять средства в другом банкро-
тящемся банке — «Унифин» — свидетельствует 
карточка банкротного дела последнего на сай-
те Высшего арбитражного суда. Из нее видно, 
что «в Арбитражный суд города Москвы от кре-
диторов Тюхтяева Леонида Борисовича, Тюхтяе-
вой Ирины Ивановны, Шмидта Дениса Валерье-
вича поступили возражения по результатам рас-

смотрения конкурсным управляющим (Унифин-
банка в лице АСВ.— 

”
Ъ“) их требований».

Лицо именно с такими в точности ФИО, как у 
упомянутого Тюхтяева Леонида Борисовича, бы-
ло одним из основных совладельцев ныне бан-
кротящегося СБ-банка, который как раз в момент 
гибели банка, будучи известным воздухоплава-
телем, летал на воздушном шаре. По сведениям 

”
Ъ“ от источников, знакомых с ситуацией, имен-

но он (а также его супруга Ирина Тюхтяева) и фи-
гурирует в споре с АСВ. Личность третьего заяви-
теля — Дениса Шмидта — установить не удалось. 
По некоторым данным, он может быть совладель-
цем одного из банков с отозванной лицензией в 
Поволжском федеральном округе.

Суть претензий господ Тюхтяевых и Шмидта к 
АСВ в определении суда о назначении судебного 
заседания (на 12 сентября) не раскрывается. Но, 
как пояснили 

”
Ъ“ в АСВ, «упомянутыми в опреде-

лении Арбитражного суда города Москвы клиен-

тами КБ 
”
Унифин“ были предъявлены требова-

ния о включении в первую очередь реестра тре-
бований кредиторов банка, в установлении кото-
рых было отказано в полном размере».

Требования были предъявлены в размере, 
превышающем, по их мнению, причитающееся 
страховое возмещение в 1,4 млн руб., добавили 
в АСВ. «Причиной отказа послужило наличие в 
бухгалтерском учете банка сведений о формиро-
вании остатка денежных средств на счетах ука-
занных клиентов путем совершения в преддве-
рии отзыва лицензии неправомерных действий 
по переводу денежных средств со счетов иных 
лиц—клиентов банка (физических лиц и юриди-
ческого лица) на их счета путем оформления при-
ходно-расходных кассовых документов без фак-
тической выдачи и внесения денежных средств в 
кассу банка»,— говорится в ответе АСВ.
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«Газпром» ищет путь на Ближний Восток
Монополия изучает СПГ-проекты в Иране

«Газпром» хочет принять учас-
тие в проектах по сжижению 
газа в Иране, видя в них способ 
организовать выйти с собст-
венным газом на рынки Индии 
и Ближнего Востока. Но участ-
ники отрасли и аналитики 
скептически настроены отно-
сительно перспектив произ-
водства СПГ в Иране. Для таких 
заводов нужны западные тех-
нологии и инвесторы, а те мо-
гут найти на рынке гораздо ме-
нее рискованные возможности 
для получения СПГ.

«Газпром» подал заявку на учас-
тие в СПГ-проектах в Иране, сообщи-
ло вчера местное агентство Mehr. В 
компании не стали это комментиро-
вать. Источник 

”
Ъ“ в «Газпроме» от-

мечает, что, хотя монополия и гово-
рила в ходе переговоров с иранцами 
о своем интересе к таким проектам, 
об отправке официального предло-
жения или заявки ему неизвестно. 
На прошлой неделе глава Минэнер-
го РФ Александр Новак, который 
входит в совет директоров «Газпро-
ма», говорил, что компания хотела 
бы участвовать в разработке генсхе-
мы газовой отрасли Ирана, строи-

тельстве газопроводов и хранилищ 
газа, добычных проектах и проектах 
по СПГ, причем не только по сжиже-
нию, но и по маркетингу газа.

Сейчас в Иране нет ни одного 
СПГ-завода, хотя до ужесточения 
санкций у Тегерана были большие 
планы по их строительству, в основ-
ном на базе гигантского месторо-
ждения Южный Парс на юге страны. 
Total с малайзийской Petronas стро-
ила СПГ-завод Pars LNG мощностью 
10 млн тонн в год на базе блока 11 
Южного Парса, но в 2008 году ком-
пании из-за санкций ушли из проек-
та, оставив его в готовности 50–70%. 
Незадолго до этого так же поступил 
консорциум Shell и Repsol, который 
планировал Persian LNG на базе бло-
ка 13 мощностью 15 млн тонн в год. 
«Газпром» с Petronas занимался до-
бычей на блоках 2–3, а в 2008 году 
подписал меморандум о взаимопо-
нимании с Иранской нефтяной ком-
панией (NIOC) о строительстве СПГ-
завода, но практических шагов сде-
лано не было.

Как говорили 
”
Ъ“ собеседники 

в «Газпроме», для компании в идее 
СПГ-проекта в Иране наиболее при-
влекательной является возмож-

ность масштабного обмена газом. 
«Газпром» мог бы поставлять газ на 
север Ирана (сейчас этот район снаб-
жается из Туркмении) и забирать эк-
вивалентные объемы СПГ из пор-
тов на юге страны. Поставки на се-
вер Ирана можно было бы вести как 
через Азербайджан (своп с местным 
газом), так и из Туркмении, с кото-
рой у «Газпрома» до недавнего вре-
мени был контракт на покупку га-
за (по версии российской стороны, 
контракт разорван с начала года, но, 
вероятно, будет так или иначе возоб-
новлен). СПГ из Ирана «Газпром» мог 
бы поставлять на быстрорастущие 
рынки Южной и Юго-Восточной 
Азии, прежде всего в Индию, куда 
прямые поставки из РФ сложно ор-
ганизовать. Кроме экономической 
выгоды «Газпром» мог бы получить 
и стратегические дивиденды, сохра-
нив за собой контроль над ключевы-
ми потоками газа в Средней Азии и 
Каспийском регионе, а также укре-
пив позиции на Ближнем Востоке.

Но собеседники 
”

Ъ“ на рынке 
не уверены в реализуемости этих 
планов в ближайшее время. «Что-
бы построить СПГ-завод, в акционе-
рах нужен мейджор — Shell, Total, 

Exxon,— а такие компании в ны-
нешней ситуации на газовом рынке 
строить завод в Иране не будут»,— 
считает один из источников 

”
Ъ“. Он 

отмечает, что цены на СПГ в ближай-
шие годы будут низкими, а к концу 
десятилетия мощности по его про-
изводству в мире, вполне вероятно, 
будут недозагружены. «В этой ситу-
ации едва ли кто-то будет готов вы-
ложить $10–12 млрд за иранские 
политические риски»,— замечает 
он. Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research напоминает, 
что компании из США даже после 
снятия санкций в Иране практиче-
ски не работают, а большая часть 
СПГ-технологий предоставляется 
именно поставщиками из Америки. 
У «Газпрома», как и в РФ вообще, тех-
нологии крупнотоннажного сжиже-
ния газа нет. «Никто иранский газ на 
рынке не ждет, заинтересованность 
бизнеса в новых СПГ-проектах сей-
час низкая»,— соглашается анали-
тик. По его мнению, интерес «Газ-
прома» к Ирану — в большей сте-
пени работа на перспективу, а так-
же попытка согласовать стратегию 
с возможным конкурентом.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские банки столкнулись 
с очередными налоговыми пре-
тензиями. Стремясь пополнить 
бюджет, Минфин счел возмож-
ным расширить налоговые сбо-
ры за счет увеличения объема 
взимаемого налога на имущест-
во с перешедших банкам зало-
гов, не используемых в основ-
ной деятельности. Вопрос — 
спорный, но может принести 
в региональные бюджеты 
 дополнительные деньги. 

На днях в справочно-правовых си-
стемах было обнародовано письмо 
Минфина от 18 июля 2016 года, посвя-
щенное расчету налога на имущество 
банками по двум видам активов — 
объектам недвижимости, временно 
не используемым в основной деятель-
ности, и долгосрочным активам, 
предназначенным для перепродажи. 
Речь идет о недвижимости, ранее быв-
шей залогом по кредиту и в случае де-
фолта заемщика перешедшей к банку. 
Если банк хочет продать полученное 
здание — это долгосрочный актив, 
если же планирует использовать в 
дальнейшем для собственных нужд 
— объект недвижимости, временно 
не используемый в деятельности.

В документе министерство, со-
славшись на ЦБ, приравняло эти ак-
тивы к основным средствам. И сдела-
ло вывод: налог по ним уплачивается 
с остаточной стоимости без учета на-
числяемых по ним резервам. Собст-
венно с этим и не согласны банкиры. 
Согласно положению ЦБ 283-П, под 
подобные активы создаются резервы 
на потери (на случай обесценивания) 
в зависимости от срока нахождения 
на балансе. «Размер резерва может со-

ставлять до 75% от стоимости актива 
при владении им пять лет и более»,— 
отмечает руководитель службы риск-
менеджмента банка «Уралсиб» Ната-
лья Тутовая. При этом в зависимости 
от конъюнктуры рынка, ликвидно-
сти самого актива срок продажи мо-
жет колебаться от полугода до не-
скольких лет, отмечает руководитель 
блока «Проблемные активы» Пром-
связьбанка Сергей Летунов. Таким 
образом, отказ Минфина уменьшать 
налогооблагаемую базу на размер ре-
зервов в случае с налогом на имуще-
ство (хотя, например, в целях налога 
на прибыль налоговики резервы от-
носят на расходы) существенно повы-
шает размер причитающегося с бан-
ков налога. Что касается активов для 
перепродажи, то до сих пор такие ак-
тивы банки не облагали налогом на 
имущество. Получается, что теперь 
Минфин предлагает поменять сразу 
два момента сложившейся общепри-
нятой практики.

Юристы скорее на стороне бан-
ков, но и у налоговиков есть отдель-
ные резоны. «Можно согласиться с об-
ложением налогом на имущество не-
движимости, временно не использу-
емой в основной деятельности, но 
при этом приносящей доход. Напри-
мер, от сдачи в аренду»,— отметил 
партнер юридической компании 
Taxology Леонид Сомов. «Банки очень 
часто сдают в аренду недвижимость, 
которую сложно продать, чтобы сни-
зить свои расходы»,— отметил Сер-
гей Летунов. «Однако если получен-
ный залог не приносит доход или 
если вести речь о налоге на имущест-
во в отношении долгосрочных акти-
вов, предназначенных для продажи, 

позиция ФНС России и вовсе далеко 
не бесспорна,— продолжает госпо-
дин Сомов.— Поэтому допускаю, что 
суд может не согласиться с позиций 
налогового органа». 

Будут суды или нет и чей подход 
победит, покажет время. Но закрепле-
ние налога чревато дополнительны-
ми расходами для большинства бан-
ков. Сейчас на рынке обратная пра-
ктике. «Многие банки сейчас начисля-
ют по перешедшим им залогам, не ис-
пользуемым им в основной деятель-
ности, налог без учета резервов»,— за-
мечает зампред правления КБ «Аван-
гард» Владимир Андреев. Что же каса-
ется долгосрочных активов, предназ-
наченных для перепродажи, многие 
банки вообще не считали подобные 
активы объектом обложения налогом 
на имущество, отметил он. 

«Экономический эффект от дан-
ных рекомендаций Минфина будет 
виден в 2017 году, когда окончится на-
логовый период по налогу на имуще-
ство и банки подадут годовые декла-
рации,— отмечает Роман Кенигс-
берг.— Именно тогда могут начаться 
споры с ФНС, и позиция по данному 
вопросу будет окончательно сформи-
рована». По оценкам господина Ке-
нигсберга, базирующимся на данных 
отчетности банков на сайте ЦБ, оста-
точная стоимость перешедших зало-
гов банкам без уменьшения на вели-
чину резервов на возможные потери 
на 1 июля 2016 года составила почти 
300 млрд руб. по всей банковской сис-
теме. Увеличение объема причитаю-
щегося налога, если резервы не вычи-
тать, в целом по системе может соста-
вить несколько миллиардов рублей.

Вероника Горячева

Резервы обложили налогом
Банковские залоги заинтересовали Минфин в чистом виде

Двенадцать месяцев подряд от-
крытые паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФы) демонстри-
руют приток средств частных 
инвесторов. За это время в фон-
ды поступило более 13 млрд руб., 
только в июле они привлекли 
около 1 млрд руб. Однако по-
прежнему из-за экономической 
нестабильности в России и опа-
сений устойчивости роста фон-
довых индексов инвесторы от-
дают предпочтение только кон-
сервативным инструментам.

Позитивный настрой на рынке 
коллективных инвестиций сформи-
ровался еще в конце лета 2015 года. В 
августе—октябре среднемесячный 
приток средств в паевые фонды со-
ставлял около 600 млн руб., в конце 
года приток ускорился и достиг ре-
кордного за последние девять лет зна-
чения — 2,6 млрд руб. В этом году 
ежемесячные объемы поступлений 
средств в розничные ПИФы колеба-
лись в диапазоне от 600 млн до 2 мл-
рд руб. В июле, по оценке 
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Ъ“, осно-

ванной на предварительных данных 
Национальной лиги управляющих 
(НЛУ), приток средств составил около 
1 млрд руб. Всего за 12 отчетных меся-
цев частные инвесторы вложили в от-
крытые фонды более 13 млрд руб. 
Дольше клиенты наращивали вложе-
ния средств в докризисные 2005–
2007 годы, когда за 20 месяцев в ПИ-
Фы поступило почти 66 млрд руб.

Несмотря на общую готовность 
рисковать, инвесторы с осторожно-
стью подходили к выбору стратегий. 
Согласно данным НЛУ, за минувший 
год спросом пользовались преиму-
щественно консервативные фонды 
облигационного рынка. За июль фон-
ды данной категории привлекли от 
инвесторов 1,1 млрд руб., а за 12 меся-
цев — более 13 млрд руб. По словам 
председателя совета директоров «ВТБ 
Капитал управление активами» Вла-
димира Потапова, инвесторов при-
влекает не только надежность таких 
фондов, но и их доходность, которая 
выше ставок по депозитам в крупней-
ших банках. По оценкам НЛУ, круп-
нейшие облигационные фонды смо-

гли показать доходность за 12 меся-
цев 20–32%. «Фонды облигаций в пол-
ной мере стали альтернативой рубле-
вым депозитам не только из-за высо-
кой доходности, но и за счет более 
высокой ликвидности»,— отмечает 
начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев. Приток 
средств зафиксировали и фонды сме-
шанных инвестиций (часть активов 
также размещающих в долговые ин-
струменты), которые за год смогли 
привлечь более 1,7 млрд руб.

Остальные классы фондов зафик-
сировали отрицательный результат. 
Участники рынка объясняют поведе-

ние пайщиков экономической неста-
бильностью в России, а также дости-
жением российскими фондовыми 
индексами исторических максиму-
мов. За 12 месяцев индекс ММВБ вы-
рос на 18% и вернулся к максималь-
ным значениям с 2008 года (1950 пун-
ктов). «Инвесторы пока с осторожно-
стью относятся к покупкам россий-
ских акций, и в периоды роста пред-
почитают фиксировать полученную 
прибыль»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк. Попу-
лярными были только отраслевые 
фонды, в частности, фонды потреби-
тельского рынка (которые привле-
кли более 1,3 млрд руб.), нефтегазо-
вого сектора (почти 570 млн руб.), 
энергетики (около 300 млн руб.). По 
мнению портфельного менеджера 
«Сбербанк Управление активами» 
Юрия Морогова, в отраслевых фон-
дах больше опытных, искушенных 
пайщиков, которые уже профессио-
нально следят за рынком и придер-
живаются активного и более рис-

кованного подхода к инвестициям в 
фондовый рынок. «Такие инвесторы 
быстрее других реагируют на ново-
сти и тренды на рынке»,— отмечает 
господин Морогов.

Аутсайдерами года стали фонды 
фондов, из которых инвесторы выве-
ли более 1,4 млрд руб. Массовый уход 
инвесторов произошел в текущем 
 году, и спровоцировало его стреми-
тельное укрепление российской ва-
люты на фоне восстановления цен 
на нефть. Так, за последние полгода 
курс доллара снизился на 25% — до 
66 руб./$. «Фонды фондов, как прави-
ло, дают экспозицию на зарубежные 
рынки, и падение спроса на них объ-

ясняется укреплением рубля и хоро-
шей доходностью российских акти-
вов»,— считает Виктор Барк. «Несмо-
тря на то что валютная доходность 
фондов фондов, как правило, пока-
зывает положительную динамику в 
2016 году, инвесторы смотрят на руб-
левую доходность, которая либо от-
рицательная, либо находится в не-
большом плюсе»,— отмечает Конс-
тантин Кирпичев.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения ключе-
вых тенденций — притока инвести-
ций в консервативные ПИФы и отток 
из более рисковых. «При сохранении 
тенденции к снижению процентных 
ставок фонды российских облига-
ций и фонды еврооблигаций оста-
нутся привлекательными как альтер-
натива валютным депозитам»,— от-
мечает Владимир Потапов. Если же 
снижение цен на нефть продолжит-
ся, то интерес инвесторов вырастет и 
на фонды фондов как ставка на рост 
курса доллара.

Виталий Гайдаев

Частные инвесторы продержались год
За 12 месяцев розничные ПИФы привлекли 13 млрд руб.

ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ

Пенсиям  
задали планку
Активное размещение в обли-
гации федерального займа и бу-
маги с привязкой к инфляции 
обеспечили госкорпорации 
«Внешэкономбанк» (ВЭБ) высо-
кие результаты. Доходность пен-
сионных накоплений по итогам 
полугодия составила 11,54% годо-
вых. Негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) свои резуль-
таты пока не раскрыли, но обе-
щают показать сопоставимую 
доходность, прежде всего — 
за счет размещения в бумаги 
корпоративных эмитентов 
и  недоступные для ВЭБа акции.

Вчера ВЭБ обнародовал итоги раз-
мещения средств пенсионных нако-
плений. Доходность по расширенно-
му портфелю за шесть месяцев соста-
вила 11,5% годовых, при этом доход-
ность за предшествующие 12 меся-
цев составляет 12,8%, что существен-
но выше инфляции, которая за тот же 

период составила 7,5%. «Такой резуль-
тат госкорпорации обеспечили раз-
мещения в ОФЗ и корпоративные бу-
маги с привязкой к инфляции. Мы 
планируем дальнейшее сокращение 
доли свободных денежных средств, 
но в целом портфель стабилен и зна-
чительных корректировок не плани-
руется»,— отметил директор департа-
мента доверительного управления 
ВЭБа Александр Попов. Отметим, на 
середину года большую часть расши-
ренного портфеля ВЭБа (около 41%) 
составляли государственные бумаги, 
37% — корпоративные облигации 
(часть из них составляют инфра-
структурные бонды, ставка по кото-
рым привязана к инфляции; см. 

”
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от 13 июля). Прогнозировать итого-
вый результат в госкорпорации пока 
не берутся. По словам господина По-
пова, его будет формировать ряд фак-
торов, в том числе темпы инфляции 
и снижения ключевой ставки.

НПФ результаты инвестирования 
по итогам полугодия пока не обна-
родовали. Результаты госкорпора-

ции они оценивают как достаточно 
высокие с учетом размера портфеля 
(стоимость чистых активов — 
1,837 трлн руб.). По словам гендирек-
тора НПФ Сбербанка Галины Моро-
зовой, результаты фонда по доходно-
сти сопоставимы с показателями ВЭ-
Ба. Как она отмечает, в отличие от го-
скорпорации НПФ могут инвестиро-
вать средства в акции. «Наибольший 
потенциал в текущих рыночных 
условиях, на наш взгляд, сосредото-
чен в нефтегазовом, горнодобываю-
щем и финансовом сегментах рын-
ка»,— отмечает гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманен-
ко. Как прогнозирует президент На-
циональной ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов Кон-
стантин Угрюмов, ряд НПФ обойдут 
результаты ВЭБа. «У рынка больше 
шансов показать высокую доход-
ность за счет вложений в более рис-
ковые инструменты, которые недо-
ступны для госкорпорации»,— отме-
чает господин Угрюмов.

Павел Аксенов

Руководство банка «Унифин», 
 лишенного в феврале лицензии, 
проявило, как выяснилось, не-
бывалую заботу обо всех сотруд-
никах: каждому в случае ликви-
дации кредитной организации 
был положен «парашют» на не-
сколько окладов в зависимости 
от выслуги лет. Теперь работни-
ки «Унифина» судятся с конкурс-
ным управляющим в лице Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ) за выплату этих денег вне 
очереди — сверх компенсации, 
которая им причитается по зако-
ну. Однако шансы выиграть весь-
ма малы, считают юристы.

Как стало известно 
”
Ъ“, 48 сотруд-

ников лопнувшего банка «Унифин», 
одним из бенефициаров которого бы-
ла экс-председатель комитета Госду-
мы по финансовому рынку, депутат 
Наталья Бурыкина, подали к АСВ как 
конкурсному управляющему кредит-
ной организации иски на общую сум-
му около 50 млн руб. «о взыскании 
компенсации за выслугу лет». Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько истцов. 

Иски подавались в течение лета в 
Тверской районный суд Москвы. На 
сайте суда иски пока не отражаются, 
но, как объяснили в суде, такое воз-
можно, потому что «суд переходит на 
новое программное обеспечение». 
Партнер коллегии адвокатов «Юков и 
партнеры» Светлана Тарнопольская 
указала, что в практике судов общей 
юрисдикции нередки случаи, когда 
процессуальные действия соверша-
ются с опозданием, а информация о 
них публикуется с задержкой.

Согласно имеющемуся у 
”
Ъ“ тексту 

одного из исков, сотрудники апелли-
руют к тому, что 26 июня 2013 года на-
блюдательным советом «Унифина» 
было утверждено особое положение 
об оплате труда работников банка. Со-
гласно ему, «в случаях прекращения, 

расторжения трудового договора с ра-
ботником по инициативе работодате-
ля (сокращения численности или шта-
та работников, ликвидации организа-
ции)… работодатель выплачивает ра-
ботнику компенсацию за выслугу лет 
в размере должностного оклада за 
каждый полный год работы в банке», 
но в пределах максимально 12 лет. В 
пресс-службе АСВ уточнили, что это 
установлено также в допсоглашениях 
к трудовым договорам. Соответствую-
щие соглашения были заключены со 
всеми (около 140 человек), причем 
только за полгода до отзыва у банка ли-
цензии, но судиться пока решили чуть 
менее 50 работников.

Такая практика для российских 
банков нехарактерна, указывают 
участники рынка. «Сделано это было 
для того, чтобы сохранить лояльный 
штат, который знал о проблемах в бан-
ке, а также чтобы оправдать большие 

”
парашюты“, которые причитались 

членам правления»,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“ из числа бывших сотруд-

ников «Унифина». Госпожа Бурыкина 
(она с мужем Александром Щеголем 
владела 19,75% банка) заявила, что не 
имела никакого отношения к реше-
ниям набсовета и была «пассивным 
акционером».

Впрочем, отказ платить «парашю-
ты» АСВ объясняет вовсе не возможны-
ми схемными действиями руководст-
ва банка. Это отдельный вопрос, требу-
ющий доказывания. Сейчас же речь 
идет о том, как сообщили в пресс-служ-
бе АСВ, что увольнение работников 
«Унифина» было произведено кон-
курсным управляющим 25 мая 2016 
года в полном соответствии с Трудо-
вым кодексом. Оставшаяся часть за-
конной компенсации будет выплаче-
на работникам в день зарплаты 5 авгу-
ста, а выплата среднего заработка за 
третий месяц периода трудоустройст-
ва будет произведена сотрудникам, ко-

торые еще не нашли работу, в установ-
ленный законом срок после 25 августа.

Партнер адвокатского бюро «Юр-
лов и партнеры» Кирилл Горбатов по-
лагает, что шансы на выигрыш дела у 
работников «Унифина» малы. «Суд, 
скорее всего, будет расценивать ло-
кальный акт банка как попытку злоу-
потребления правом с его стороны,— 
добавляет господин Горбатов.— Лик-
видация банка в большинстве случаев 
происходит вследствие отзыва лицен-
зии, и получается, что его руководство 
на этот случай застраховало своих ра-
ботников». Кроме того, претензия ра-
ботников на внеочередные выплаты 
при банкротстве банка, не предусмо-
тренные законом, нарушает права 
других кредиторов.

Кроме того, по закону о банкротст-
ве выплата этих денег не относится к 
числу текущих обязательств, и работ-
ники банка смогут их получить только 
после удовлетворения требований 
кредиторов третьей очереди, объясни-
ли в АСВ. По данным ЦБ, средний про-
цент удовлетворения требований кре-
диторов третьей очереди банков, в ко-
торых конкурсным управляющий вы-
ступало АСВ, на 1 января 2016 года со-
ставил 16,3%. Пока что, по данным 
АСВ, размер установленной задолжен-
ности перед кредиторами «Унифина» 
по состоянию на 1 июля составил 
2,7 млрд руб., из них 1,8 млрд прихо-
дится на кредиторов первой очереди. 
При этом остаток денежных средств в 
кассе, на счете в АСВ и на корреспон-
дентском счете «Унифина» в Банке Рос-
сии по состоянию на 1 июля составил 
434,1 млн руб., поступления в кон-
курсную массу — 68,7 млн руб.

Юлия Полякова

У лопнувшего банка  
не раскрылись парашюты 
Работники «Унифина» требуют выплат «за выслугу лет» с АСВ

АСВ продолжает: «Операции со-
вершались в период, когда банк яв-
лялся неплатежеспособным и дейст-
вовало ограничение на привлечение 
денежных средств физических лиц 
во вклады, введенное предписанием 
Банка России». То есть указанных лиц 
агентство, по сути, классифицирова-
ло как дробильщиков.

Агентство считает, что «записи о за-
числении денежных средств на счета 
указанных клиентов являются техни-
ческими и направлены исключитель-
но на достижение цели получения 
преимущественного удовлетворения 
их требований перед другими креди-
торами, в том числе путем изменения 
очередности, что является злоупотре-
блением правом». В реестр кредиторы 
на суммы дробления АСВ господ Тюх-
тяевых и Шмидта также не включило. 
При этом страховку по нераздроблен-
ным средствам они получили.

Связаться с ними вчера не удалось. 
Юристы считают, что, согласно сло-
жившейся практике, шансов у дро-
бильщиков выиграть у АСВ практиче-

ски нет. Впрочем, как указывает вице-
президент ФБК Алексей Терехов, «бы-
ло ли дробление в принципе, а если 
да, то было ли оно умышленным или 
же в попытке спасти свои средства 
лица просто воспользовались пред-
ложением менеджмента банка, дол-
жен решать суд». И тот факт, что в спо-
ре задействованы известные лица, 
делает публичное рассмотрение та-
ких дел, в принципе важных для бан-
ковской системы, еще более значи-
мым, добавляет он.

Как бы там ни было, интересно, 
что свои средства, пропавшие в «чу-
жом» банке (одной из совладельцев 
КБ «Унифин» была экс-глава комитета 
Госдумы по финрынку Наталья Буры-
кина; см. материал на этой странице), 
господин Тюхтяев спасает с гораздо 
большей настойчивостью, чем сред-
ства клиентов, утраченные в некогда 
подконтрольном ему СБ-банке, где со-
трудниками ЦБ и АСВ была выявлена 
и фальсификация отчетности, и мо-
шенничество, и присвоение или рас-
трата, и злоупотребление полномо-
чиями, и преднамеренное банкротст-
во, о чем сообщено в ЦБ. Правда пока 

уголовное дело есть только по факту 
фальсификации (признан виновным 
один из топ-менеджеров СБ-банка). 
При этом сумма потерь господина 
Тюхтяева, которых он старается избе-
жать через суд (по данным 

”
Ъ“, речь 

идет о средствах до 1 млн руб.), неве-
лика по сравнению с тем, что не мо-
гут получить кредиторы даже первой 
очереди СБ-банка. По данным в кар-
точке банка на сайте АСВ, размер уста-
новленной в реестре задолженности 
перед кредиторами первой очереди 
на 1 июля — более 22 млрд руб. На эту 
же дату размер выплаченной задол-
женности перед кредиторами первой 
очереди — всего 2 млрд руб.

Впрочем, увязывать недобросо-
вестность собственника банка с его 
поведением в качестве клиента не 
всегда корректно. В таких ситуациях 
людьми зачастую движут вовсе не 
нормы общепринятой морали и эти-
ки, причем это происходит вне за-
висимости от того, кем они были и 
являются в своей обычной бизнес- 
или личной жизни, говорит госпо-
дин  Терехов.

Светлана Дементьева

Нажитое непосильным банком 
с7

32 процента составила  
максимальная доходность за 12 месяцев 
крупнейших облигационных ПИФов,  
по оценке НЛУ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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«Салехардэнерго» 
потребителям не нужно
Они не хотят доплачивать  
за неэффективную генерацию

Потребители попросили вице-
премьера Аркадия Дворковича 
пересмотреть механизм распре-
деления финансовой нагрузки 
для субсидирования неэффек-
тивной генерации в Ямало-Не-
нецком АО. Речь идет о ТЭС «Са-
лехардэнерго», которые сейчас 
работают по тарифу и снабжа-
ют район Салехарда, но с 2017 
года должны выйти на опто-
вый энергорынок. Для рынка 
их энергия слишком дорогая, 
но они получат статус выну-
жденных генераторов и более 
высокий тариф.

Потребители электроэнергии 
предлагают пересмотреть порядок 
распределения оплаты мощности 
вынужденных генераторов в Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийском и 
Ямало-Ненецком АО, соответствую-
щее предложение глава ассоциации 
«Сообщество потребителей энергии» 
Василий Киселев 1 августа направил 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
(копия есть у 

”
Ъ“). С 2016 года дейст-

вует правило, по которому повышен-
ный тариф за вынужденных по теплу 
(то есть за мощности, не нужные оп-
товому энергорынку из-за высокой 
себестоимости, но необходимые для 
теплоснабжения города) субсидиру-
ют потребители только того региона, 
где они работают. Но Тюменскую об-
ласть, в состав которой входят ХМАО и 
ЯНАО, норма не коснулась, здесь пла-
теж за мощность вынужденных по-
прежнему единый.

Пока на территории Тюменско-
го региона, включенной в оптовый 
энергорынок, нет вынужденных 
генераторов. Но в 2017 году статус 
вынужденных и повышенный та-
риф должно получить «Салехардэ-
нерго» (мощность ТЭС компании — 
53,4 МВт) в ЯНАО. Дело в том, что эта 
часть ЯНАО войдет в Единую энерго-
систему (ЕЭС) и будет присоедине-
на к первой ценовой зоне (Европа и 
Урал) оптового энергорынка (ЛЭП, 
соединяющая Салехард с остальной 
частью энергосистемы, уже постро-
ена). После этого, по расчетам потре-
бителей, дополнительные затраты 
на оплату мощности вынужденных 
по теплу ТЭС «Салехардэнерго» со-
ставят около 217,6 млн руб., из них 
основная часть ляжет на Тюменскую 
область — 215,4 млн руб.

«Поскольку сейчас объекты 
”
Са-

лехардэнерго“ находятся на изоли-
рованной от ЕЭС территории, расхо-
ды по оплате мощности возлагаются 
на местных потребителей. Как толь-
ко территорию присоединят к ЕЭС, 
платежи распределятся на всю об-
ласть»,— говорит замдиректора Со-
общества потребителей энергии Ва-
лерий Дзюбенко. Это приведет к «на-
ращиванию объемов межтерритори-
ального перекрестного субсидиро-
вания, что является способом сбора 
средств с потребителей на содержа-
ние неэффективной генерации, те-
плоснабжением от которой эти потре-
бители фактически не пользуются»,— 
говорится в письме господина Кисе-
лева. Администрации соседних реги-
онов не давали согласия на распреде-
ление этой финансовой нагрузки на 
своих потребителей, но те вынужде-
ны ее нести в связи с нормативным 
пробелом, поясняется в документе.

В «Салехардэнерго» на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили. В правительстве ЯНАО за-
прос 

”
Ъ“ переадресовали в региональ-

ную энергетическую комиссию (РЭК) 
по Тюменской области, ХМАО и ЯНАО. 
Там подчеркнули, что в полномочия 
РЭК не входят рассмотрение дел и уста-
новление тарифов для указанной гене-
рации: «Регулирование тарифов и цен 
на электроэнергию (мощность), а так-
же согласование статуса вынужден-
ной по теплу генерации происходит 
в соответствии с правилами оптового 
рынка, утвержденными правительст-
вом РФ и ассоциацией НП 

”
Совет рын-

ка“». Источник 
”
Ъ“ в РЭК пояснил, что 

не может назвать объемы межтерри-
ториального субсидирования, так как 
Тюменскую область, ХМАО и ЯНАО ни-
кто никогда не делил.

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что чем меньше потребление в 
регионе, тем выше эффект для цены 
конечного потребителя. По ее оцен-
ке, в регионах с самым высоким 
уровнем вынужденной генерации 
доля платы за нее может доходить до 
20–25% в конечной цене среднего по-
требителя. «Несмотря на то что ЯНАО 
— один из самых богатых регионов 
РФ, резкий рост цены может ограни-
чить региональные власти в поддер-
жке вынужденной генерации»,— 
считает эксперт.

Татьяна Дятел;  
Ольга Кураева, Екатеринбург

Спор «Газпрома» и ФАС по усло-
виям аукциона монополии 
на  закупку труб большого диа-
метра (ТБД) на 12 млрд руб. пе-
решел в судебную плоскость. 
И, как выяснил 

”
Ъ“, достигнутые 

на личной встрече глав «Газпро-
ма» Алексея Миллера и ФАС Иго-
ря Артемьева договоренности 
о встречных шагах по теме за-
купок монополии могут не реа-
лизоваться из-за отказа «Газпро-
ма» создать совместную рабочую 
группу. Это угрожает не толь-
ко монополии, но и трубникам, 
 которые уже столкнулись со спа-
дом спроса на ТБД в России.

«Газпром» подал иск к ФАС, тре-
буя отмены предписания службы по 
устранению ограничений в услови-
ях аукциона на закупку труб большо-
го диаметра на 12 млрд руб., сообщи-
ли вчера информагентства со ссыл-
кой на ФАС. В картотеке арбитражных 
дел указано, что иск «Газпрома» подан 
в арбитражный суд Москвы 21 июля, 
предварительное заседание назначе-
но на 31 августа. 

Как писал 
”
Ъ“, 14 июля ФАС потре-

бовала от «Газпрома» устранить нару-
шения в закупочной документации, 
отреагировав на жалобу некоего ак-
тивиста «Общероссийского народ-
ного фронта» (сейчас из карточки де-
ла видно, что это Александр Кулаков). 

ФАС решила, что «к участникам за-
купки предъявляется целый ряд из-
быточных требований» — это, пре-
жде всего, необходимость подтвер-
ждения потенциальными поставщи-
ками дилерских и дистрибуторских 
статусов. Служба сочла «размытыми» 
и ряд других требований к поставщи-
кам. При этом изученные 

”
Ъ“ усло-

вия закупок ТБД монополией с 2013 
года содержат аналогичные условия, 
а участники рынка называли 

”
Ъ“ тре-

бования «Газпрома» по гарантиям по-
ставок «обычной бизнес-практикой». 
Они отмечали и то, что раньше ФАС 
критиковал работу монополии с труб-
ными трейдерами, а теперь, по сути, 
выступает за их включение в аукци-
оны. Итоги спорного тендера долж-

ны были подвести не позднее 5 авгу-
ста, а прием заявок планировался до 
27 июля. Речь идет о закупке 213 тыс. 
тонн труб для газопровода «Сила Си-
бири». Планы своего участия в аукци-
оне 

”
Ъ“ подтверждали в ЧТПЗ и ТМК, 

остальные традиционные поставщи-
ки монополии — ОМК, «Северсталь» 
и трейдер «Трубные инновационные 
технологии» — тему не комментиро-
вали. При этом трубники надеялись, 
что спор «Газпрома» с ФАС не приве-
дет к срыву поставок.

В материалах суда указано, что 
«Газпром» пытался добиться обеспе-
чительных мер, но суд отказал в них. 
Тем не менее в ФАС вчера заявили, что 
действие предписания «автоматиче-
ски приостановлено» на время раз-
бирательства. Итоги аукциона могут 
быть подведены во второй половине 
августа, говорит собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом тендера. При этом три 
источника 

”
Ъ“ в отрасли рассказали, 

что во второй половине июля состоя-
лась встреча глав «Газпрома» Алексея 
Миллера и ФАС Игоря Артемьева, на 
которой обсуждалась практика заку-
пок ТБД монополией. В «Газпроме» и 
ФАС это не комментируют. В антимо-
нопольной службе лишь напомни-
ли, что 21 июля направили «Газпро-
му» предложения по усовершенство-
ванию положения о закупках, в част-
ности: установить критерии и поря-

док оценки и сопоставления заявок, 
составить исчерпывающий перечень 
требований и оснований отклоне-
ния заявок. Эти предложения дейст-
вительно сформулированы по ито-
гам встречи, где «руководители дости-
гли взаимопонимания: ФАС снимает 
претензии к конкретным аукционам, 
а «Газпром» проводит работу над заку-
почной документацией», рассказыва-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Но, до-

бавляет он, из протокола встречи был 
убран оговоренный пункт о создании 
рабочей группы по совершенствова-
нию закупок «Газпрома», и это «вызва-
ло резкое недовольство у главы ФАС».

В ОМК 
”
Ъ“ заявили, что участвуют 

в оспариваемом ФАС аукционе, ком-
пания «готова соответствовать любым 
требованиям к документам и проце-
дуре проведения тендера». В ЧТПЗ, 
ТМК, ТИТ и «Северстали» отказались 
от комментариев. Объемы тендера — 
около 10% годовых потребностей «Газ-
прома» в ТБД (2 млн тонн), и учитывая 
падение спроса на ТБД в России на 
30% в первом полугодии, тема может 
быть чувствительной для трубников, 
отмечает Максим Худалов из АКРА. 
Для ФАС же спор с монополией важен 
с имиджевой точки зрения, поэтому 
быстрого разрешения спора может не 
получиться, предупреждает эксперт.

Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

«Газпром» пошел за трубами в суд
Компания и ФАС пока не могут договориться о закупках ТБД

Единый таможенный центр 
электронного декларирования 
(ЦЭД) в петербургском порту 
Бронка начал работу, несмотря 
на предписание вице-премье-
ра Аркадия Дворковича перене-
сти его открытие на 1 октября. 
Причина, видимо, бюрократи-
ческая. При этом, как выяснил 

”
Ъ“, против начала работы ЦЭД 

с 1 августа выступали не только 
стивидоры, но и Минфин.

Вчера представитель Балтийской 
таможни подтвердила 

”
Ъ“, что ЦЭД 

в порту Бронка начал работу с 1 авгу-
ста. При этом еще 29 июля вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович по указа-
нию первого вице-премьера Игоря 
Шувалова поручил ФТС отложить ре-
ализацию проекта до 1 октября и сов-
местно с Минфином доложить «ком-
плексные предложения по разреше-
нию ситуации» до 15 августа. В ФТС 
СМИ подтвердили получение доку-
мента 1 августа. Но представитель 
Балтийской таможни рассказала, что 
на вечер вторника никаких указаний 
о переносе открытия ЦЭД не получа-
ли, с понедельника определен код та-
моженного органа, ЦЭД принимает 
декларации и выпускает грузы, но 
«другие посты тоже работают».

Идея реформировать таможен-
ный контроль в портах принадлежа-
ла главе ФТС Андрею Бельянинову 
(ушел в отставку в конце июля). Он 
предложил наделить посты Бронка 
и Усть-Луга исключительными пол-
номочиями документального тамо-
женного контроля по декларирова-
нию и выпуску товаров. Предложе-
ние вызвало недовольство в отрасли. 
В марте Ассоциация морских торго-
вых портов (АСОП) выступила рез-
ко против такой меры (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 17 марта). ФТС в апреле все 

же решила разместить ЦЭД в Брон-
ке: с 1 июля Новгородский таможен-
ный пост переподчинялся Балтий-
ской таможне, переименован в Бал-
тийский и перенесен в Бронку. Но 22 
июня после совещания у Игоря Шу-
валова вопрос обсуждался снова. По-
сле этого ФТС перенесла срок реали-
зации проекта ЦЭД на 1 августа.

Как выяснил 
”
Ъ“, затем по пору-

чению первого вице-премьера Мин-
фин, ФТС и участники отрасли раз-
работали ряд предложений по рабо-
те ЦЭД. Глава Минфина Антон Силу-
анов 21 июля предложил господи-
ну Шувалову (копия письма есть у 

”
Ъ“) с 1 августа создать лишь Балтий-

ский ЦЭД в качестве эксперимента 

на коммерческих площадках Брон-
ки с компетенциями по ведению 
таможенных операций и докумен-
тальным контролем и установить 
возможные проблемы его работы. 
При успехе «пилота» Минфин пред-
лагал постепенно до 1 февраля 2017 
года перевести на площадку компе-
тенции по таможенному деклариро-
ванию всех других постов Балтий-
ской таможни, завершив создание 
ЦЭД. Минфин также предлагал затем 
взять схему за основу при создании 
ЦЭД в Пулковской таможне (ориен-
тировочно сентябрь 2017 года).

В Global Ports 
”
Ъ“ сообщили, что 

наряду с другими участниками рын-
ка считают, что ЦЭД Балтийской та-
можни надо размещать в месте, отве-
чающем критериям равноудаленно-
сти и равнодоступности сервиса по 
таможенному оформлению вне за-
висимости от фактического местона-
хождения груза. Как отметили в ком-
пании, расположение ЦЭД в 30 км от 
Петербурга при необходимости бу-
мажного оформления практически 
50% грузов создает неудобства для 
участников рынка и преференции 
для одного порта в ущерб другим.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Таможня не заметила поручения  
вице-премьера
ЦЭД в Бронке начал работу с понедельника

«Роснефть» может пой-
ти на  мировую с кипрской 
Swisspro Capital, от которой тре-
бует $185 млн за поставки неф-
ти на Украину. Swisspro, близ-
кая к украинскому бизнесмену 
Сергею Курченко, в 2013 году 
пыталась за счет закупок неф-
ти у «Роснефти» реанимиро-
вать убыточный Одесский НПЗ. 
Но после событий 2014 года за-
вод был де-факто национализи-
рован. Юристы замечают, что 
«Роснефти» было бы сложно взы-
скать средства с кипрской ком-
пании, так как Swisspro, видимо, 
потеряла имущество на Украине, 
а в других странах ее активы при-
шлось бы долго разыскивать.

«Роснефть», которая с марта пыта-
ется взыскать с кипрской Swisspro 
Capital около $185 млн за неоплачен-
ные поставки нефти на Украину, по-
лучила предложение о досудебном 
урегулировании спора. Об этом бы-
ло объявлено в ходе вчерашнего за-
седания арбитражного суда. Предста-
витель «Роснефти» уточнил, что она 
будет думать над целесообразностью 
предложения, от других комментари-
ев в компании отказались. Суд отло-
жен на 6 сентября.

«Роснефть» обратилась в суд 
только в этом году, хотя контракт с 
Swisspro был заключен еще в мар-

те 2014 года. Нефтекомпания так-
же пыталась добиться ареста сче-
тов Swisspro, но ей было отказано. 
Кипрская компания фигурировала 
в числе структур, связанных с груп-
пой ВЕТЭК украинского бизнесме-

на Сергея Курченко, который счи-
тался близким к экс-президенту Ук-
раины Виктору Януковичу. В 2013 го-
ду структуры господина Курченко за-
нимали у ВТБ $370 млн на покупку 
Одесского НПЗ у ЛУКОЙЛа.

Сделка была закрыта в июле того 
же года, под обеспечение кредитов 
было заложено имущество НПЗ. А в 
конце 2013 года акционеры решили 
передать убыточный завод в счет дол-
га ВТБ (при мощности 2,8 млн тонн 
НПЗ переработал за год всего 345 тыс. 
тонн). В марте 2014 года, планируя 
увеличить поставки на НПЗ, и, имея 
долг перед ВТБ, Swisspro и договори-
лась о поставках с «Роснефтью» (объ-
емы не раскрывались). Но после пе-
реворота на Украине в начале 2014 

года Сергей Курченко покинул стра-
ну. Как писал тогда 

”
Ъ“, в это же вре-

мя о выкупе предприятия у ВТБ до-
говорилась «Роснефть», но сделка не 
была закрыта. Передача банку Одес-
ского НПЗ была затем признана укра-

инскими правоохранительными ор-
ганами незаконной, и завод был де-
факто национализирован. В ВТБ вче-
ра отказались от комментариев.

Партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров отмечал, что 
сложно понять, как именно Swisspro 
Capital не исполнила контракт. Если 
речь идет о том, что «Роснефть» де-
факто отгрузила нефть, но не получи-
ла оплату, то компании предстоит до-
казать факт отгрузки и приемки, по-
ясняет он. Если же это штраф за не-
выборку объемов, то нужно доказать 
факт предоставления нефти для вы-
борки. «Поскольку должник по иску 

”
Роснефти“ кипрская компания, а 

ее активы, на которые можно было 
бы обратить взыскание, видимо, на 

Украине конфискованы, основная 
сложность в этом деле не выиграть су-
дебный процесс, а суметь разыскать 
активы ответчика и обратить на них 
взыскание»,— считает Денис Дураш-
кин из BGP Litigation. «Forensic (ро-
зыск активов) в заграничных и оф-
шорных юрисдикциях — хлопот-
ный, хотя небезнадежный процесс, 
банкротство кипрской компании мо-
жет занять не один год. В связи с этим 
предложение ответчика заключить 
мировое соглашение (путем выпла-
ты меньшей суммы или за счет пре-
доставления в виде отступного ино-
го имущества) может быть привле-
кательным»,— говорит господин Ду-
рашкин. Но не исключено, что ответ-
чик таким образом просто пытается 
затянуть процесс, отмечает он.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

«Роснефти» предложен мирный договор по Украине
Swisspro Capital готова на внесудебное решение спора о $185 млн

 650 миллионов долларов  
составляло состояние Сергея Курченко 
в 2013 году, по версии украинского   
журнала «Фокус»

ЦИТАТА

Я считаю, что операция с закуп-
ками труб, когда появляется 
 посредник, похожа на членовре-
дительство
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, 2 сентября 2015 года
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деловые новости

Процедура работы платформы 
«проста для использования», также 
следует из письма. Необходимо 
пройти регистрацию, после чего 
жалоба подается в электронной 
форме с приложением документов, 
подтверждающих полномочия зая-
вителя, и доказательств, подтвер-
ждающих факт нарушения прав. 
После получения жалобы определя-
ется организация, уполномоченная 
на ее рассмотрение и принятие 
окончательного решения. Оно 
должно быть принято в течение 90 
дней с момента поступления жало-
бы. «Департамент полагает, что цель 
создания и принципы работы плат-
формы достаточно обоснованны и 
актуальны, а внедрение такой про-
цедуры на территории РФ могло бы 
поспособствовать повышению 
уровня защиты прав и интересов 
потребителей, а также снижению 
нагрузки на судебную систему»,— 
следует из документа.

Господин Паршин просит экс-
пертов ответить на ряд вопросов: 
насколько целесообразно внедрять 
механизм внесудебного урегулиро-
вания споров между продавцами и 
покупателями, стоит ли создавать 
единый независимый орган по рас-
смотрению споров (саморегулируе-
мую организацию, СРО) или ряд от-
дельных СРО в зависимости от кате-
гории товаров и услуг, наделять ли 
их полномочиями по наложению 
санкций на продавцов, создавать ли 
гарантийный фонд на базе СРО пу-
тем отчисления в него продавцами 
определенной суммы для оператив-
ного решения споров и т. д.

• Объем рынка интернет- 
ритейла в России в 2015 году 
 составил 650  млрд руб. (рост 

на 16% в рублях и падение на 28% 
в долларах), его трансграничного 
 сегмента — 160 млрд руб. (рост 
на 88% в рублях и на 28% в долларах), 
оценивала Data Insight.
В юридической службе «Юлмар-

та» считают, что введение внесудеб-
ной процедуры, где арбитром будет 
выступать третье лицо, позволит 
снизить нагрузку на суды и благот-
ворно скажется на уровне добросо-
вестности участников рынка. «Рос-

сийской интернет-торговле нужна 

”
система доверия“, защищающая 

права как потребителей, так и про-
давцов и позволяющая бороться с 
недобросовестными участниками 
рынка,— сообщили 

”
Ъ“ в ИРИ.— 

При грамотной совместной разра-
ботке системы вместе с заинтересо-
ванными ведомствами, компания-
ми e-commerce и ассоциациями по-
требителей есть шанс создать по-
лезный и эффективный для потре-
бителей и продавцов инструмент».

Похожий механизм работает в 
АКИТ, но члены ассоциации всту-
пили в нее добровольно, говорит 
президент АКИТ Алексей Федоров: 
«А СРО — прекрасный принуди-
тельный рыночный механизм, ко-
торый изнутри будет решать любые 
споры членов СРО с покупателями 
и друг с другом с применением ме-
ханизма собственного третейского 

суда». Предположим, потребители 
купили технику одного и того же 
производителя в разных магази-
нах, и она вся ломается, приводит 
пример господин Федоров. «Клиен-
ты обращаются в СРО, а та прини-
мает решение, что ее члены не бу-
дут торговать техникой этого вендо-
ра все вместе, и производителя, до-
пускающего большое количество 
брака, ставят в невыгодное положе-
ние,— продолжает он.— С помо-

щью этого механизма будет реше-
на, например, проблема, когда вен-
доры не несут почти никакой ответ-
ственности перед потребителем и 
перед ритейлом за поставки техни-
ки низкого качества».

Идея правильная, она эффектив-
но работает в ЕС, и есть смысл в обо-
зримом будущем брать ее на воору-
жение, полагает президент НАДТ 
Александр Иванов. «Сейчас этим за-
нимаются общества по защите прав 
потребителей, но дополнительные 
полномочия им не помешают»,— 
объясняет он. В то же время госпо-
дин Иванов считает, что СРО хороши 
«для развитых и сформировавшихся 
рынков, но для новых развиваю-
щихся рынков это обременение»: «А 
отчисления в фонд покрытия грехов 
других компаний — гибель для ма-
лого и среднего бизнеса».

Роман Рожков, Олег Трутнев

Онлайн-торговлю выводят на арбитра

Спустя почти год после кон
фликта «Вымпелком» и Sam
sung решили возобновить 
 сотрудничество, мобильные 
устройства производителя 
вновь появятся в монобрендо
вой сети оператора. Обе ком
пании не много потеряли от 
конфликта, но восстановле
ние отношений — позитивный 
шаг, который может означать 
конец ценовой войны на рын
ке, считают эксперты. Впро
чем, в «МегаФоне», «Евросети» 
и «Связном» пока не спешат 
 мириться с Samsung.

Со вчерашнего дня в интернет-
магазине и флагманских офисах об-
служивания «Вымпелкома» возоб-
новились продажи смартфонов, 
планшетов, носимых устройств и 
VR-атрибутики Samsung, сообщил 
оператор. До конца августа вся акту-
альная линейка должна появиться 
в продаже во всех собственных 
офисах «Вымпелкома» по стране.

«Вымпелком» наряду с «Евросе-
тью», «Связным» и «МегаФоном» в 
июне 2015 года перестал закупать 
смартфоны и планшеты Samsung, 
ссылаясь на большое количество 
брака. Источник, близкий к Sam-
sung, объяснял конфликт тем, что 
южнокорейская компания продол-
жила отгружать товар в розничную 
сеть МТС, которая продавала 
устройства практически по заку-
почным ценам. Сама МТС пыталась 
таким образом увеличить поток по-
сетителей в свои салоны после того, 
как прекратила сотрудничество 
с «Евросетью» и «Связным», круп-
нейшими мультибрендовыми сетя-
ми в России, считая, что они дают 
преференции конкурирующим со-
товым операторам (по 50% «Евросе-
ти» контролируют «Вымпелком» 
и «МегаФон», а «Связной» — Олег 

Малис, брат президента «Евросе-
ти» Александра Малиса).

«Часть наших новых клиентов 
пользуется именно Samsung, поэто-
му возобновление контракта было 
вопросом времени»,— уверяет 
пресс-секретарь «Вымпелкома» Анна 

Айбашева. Она не комментирует, 
как был решен вопрос с качеством 
устройств. По словам источника, 
близкого к «Вымпелкому», оператор 
«активно тестировал устройства в те-
чение всего года и остался доволь-
ным их качеством и техническими 
характеристиками». 

«“Вымпелком“ всегда оставался 
стратегическим партнером Sam-
sung,— заявил руководитель подра-
зделения Samsung Mobile в России 
Аркадий Граф.— Компании тради-
ционно плотно сотрудничают по ря-
ду проектов. Некоторое время про-
длилась фаза без активных поста-
вок. При этом важно отметить, что 
сотрудничество продолжалось, все 
проекты активно обсуждались». Го-
сподин Граф не прогнозирует, како-
ва вероятность того, что Samsung 
удастся в ближайшее время догово-
риться о возобновлении отноше-
ний с «Евросетью», «Связным» и «Ме-
гаФоном», лишь оговаривается, что 
для компании «важны отношения 
со всеми клиентами и партнерами, 
она открыта к конструктивному ди-
алогу». В «Евросети» и «Связном» от-
казались от комментариев. В «Мега-
Фоне» сообщили, что продолжают 
общение с Samsung. «Мы оценива-
ем долгосрочное влияние на биз-
нес. Наша задача — предоставить 
лучшие условия нашим клиентам и 
сделать все для их удобства, а также 
для эффективности нашего бизне-
са»,— говорит представитель «Мега-
Фона» Юлия Дорохина.

Представитель одного из конку-
рентов «Вымпелкома» указывает, что 
стратегия оператора не оправдала 
себя: отказ нескольких ключевых иг-

роков от сотрудничества почти не 
повлиял на рыночные позиции вен-
дора. Samsung еще по итогам 2014 
года уступил Apple первое место на 
российском рынке в денежном вы-
ражении, но сохранил лидерство в 
штучном. Такое положение сохрани-
лось и по итогам 2015 года, и по ито-
гам первого полугодия 2016 года, 
когда Samsung занимал 28% рынка в 
денежном выражении (вслед за 
Apple) и 22% — в штучном (первое 
место), оценил представитель одно-
го из ритейлеров.

Однако и динамика продаж 
устройств в рознице «Вымпелкома» 
почти не пострадала, уверен анали-
тик ФК «Открытие» Александр Вен-
гранович. «Возобновление сотрудни-
чества — позитивный шаг. Он может 
означать, что ценовая война закан-
чивается. Видимо, рынок новых под-
ключений достаточно насытился и 
операторы хотят перейти к продаже 
более высокомаржинальных про-
дуктов»,— рассуждает он. В МТС при-
ветствуют возобновление сотрудни-
чества между Samsung и «Вымпелко-
мом». «Рынок продаж смартфонов и 
контрактов трансформируется, пе-
реходит к модели операторского ри-
тейла. Такой шаг коллег может сви-
детельствовать о начале оздоровле-
ния рынка»,— считают в МТС.

Анна Балашова

Телефонный мир
«Вымпелком» возобновил продажи Samsung

«Ростелеком» запустил вещание 
совместного с корейской GS 
Shop телемагазина «БумТВ», 
в который партнеры обещали 
инвес тировать $20 млн. Опера
тор уже передал дочерней ком
пании права на товарные знаки 
«Бум» и «Хочу!» для телеканала 
за 3 млн руб.

На очередной совет директоров 
«Ростелекома» вынесены сделки об 
отчуждении прав на товарные зна-
ки от госкомпании к ООО «Бум», 
операционной компании телемага-
зина «Бум-ТВ», следует из материа-
лов к совету. «Ростелеком» передает 
«Буму» одноименный товарный 
знак за 1,858 млн руб. и товарные 
знаки «Хочу!» и «Хочу!!!» за 1,357 млн 
руб. Товарные знаки продаются те-
лемагазину фактически по цене по-
несенных затрат на их регистра-
цию, уточнил 

”
Ъ“ представитель 

«Ростелекома» Валерий Костарев. 
Компания в свое время решила 
подстраховаться, в том числе от ки-
берсквоттеров, поэтому зареги-
стрировала их на себя до создания 
юридического лица под телемага-
зин, поясняет он.

«Ростелеком» и GS Shop, управ-
ляющая одним из крупнейших юж-
нокорейских телемагазинов, учре-
дили ООО «Бум» в 2015 году. Россий-
ской компании принадлежит в нем 
60%, корейской — 40%. «Бум» станет 
продавцом товаров телемагазина. 
Кроме него, стороны учредили ве-
щательную компанию ООО «Теле-
компания 

”
Бум-ТВ“», в которой 80% 

у «Ростелекома», 20% — у GS Shop. 
На старте проекта партнеры объя-
вили о начальных инвестициях в 
размере $20 млн, из которых 
$12 млн вложит «Ростелеком» и 
$8 млн — GS Shop. Возглавил сов-
местное предприятие Кирилл Ле-
гат, который в последние годы ра-

ботал на РЕН ТВ, а до того руково-
дил телекомпанией «Стрим», кото-
рая управляла кабельными телека-
налами АФК «Система».

Предполагалось, что вещание 
телемагазина «Ростелекома» нач-
нется в начале 2016 года, но на деле 
он был запущен только 1 августа. 
На первом этапе он работает в ка-
бельных сетях «Ростелекома» в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, где про-
ще организовать доставку заказов, 
с будущего года предполагается 
расширение вещания. Техниче-
ский охват аудитории «Бум-ТВ» со-
ставляет 10 млн человек.

«Бум-ТВ» продает товары народно-
го потребления, включая, напри-
мер, автомобили, в сотрудничестве с 
автодилерами. До 40% товаров для те-
лемагазина поставляется из Южной 
Кореи. Предполагается, что для до-
ставки и продвижения товаров будет 
задействована розничная сеть «Ро-
стелекома», а также контакт-центр 
оператора.

Наиболее популярные в России 
телемагазины работают в партнер-
стве с зарубежными игроками. Так, 
телеканал Shopping Live основан в 
2011 году российской Fast Lane Ven-
tures, а в апреле 2012 года контроль 
в нем приобрел немецкий концерн 
Home Shopping Europe, сейчас не-
мецкая компания владеет 20% в 
этом телемагазине. Два других те-
лемагазина в тройке лидеров — 
Top Shop TV, входящий в основан-
ную в Словении группу Studio Mod-
erna, и российский Shop 24. Как 
правило, телемагазины платят ка-
бельным операторам за присутст-
вие в их сетях, для них такие кана-
лы — один из источников дохода, 
позволяющий компенсировать за-
траты на включение дорогих рей-
тинговых каналов.

Анна Афанасьева

«Ростелеком»  
открыл магазин
Началось вещание телемагазина «Бум-ТВ»
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Samsung Electronics представила в Нью-Йорке новое поколе-
ние смартфона Samsung Galaxy Note 7. Смартфон будет рабо-
тать на ОС Android 6.0.1 Marshmallow и получит восьмиядерный 
процессор, диагональ дисплея составит 5,7 дюйма, его разре-
шение — 2560x1440 (518 ppi). Основная фотокамера смартфо-
на будет с разрешением 12 Мп, фронтальная — 5 Мп. Размер 
встроенной памяти устройства — 64 Гб, также есть возмож-
ность ее расширения с помощью micro SD-карты до 256 Гб.

Согласно презентации, Samsung Galaxy Note 7 получит ска-
нер радужной оболочки глаза Iris, который может использо-

ваться владельцем для доступа к функциям устройства. Также 
смартфон будет поддерживать проведение платежей по техно-
логиям NFC (бесконтактные банковские карты) и MST (карты 
с магнитной полосой) в рамках сервиса Samsung Pay, начало 
тестирования которого в России, по данным ”Ъ“, запланирова-
но на сентябрь. Согласно сообщению Samsung, новый смарт-
фон должен появиться в продаже 26 августа во всех партнер-
ских сетях, рекомендованная цена — 64 990 руб. По словам 
представителя «М.Видео», сеть начнет продажу устройства 
26 августа по цене 65 тыс. руб. Владислав Новый

с1

650 млрд руб.
составил объем рынка интернет-ритейла 
в России в 2015 году, его трансграничного 
сегмента — 160 млрд руб.,  
по данным Data Insight

ЦИТАТА

Брак встречается всегда  
и всюду, но в среднем по рынку 
приемлемый уровень — менее 
1%, а у Samsung по отдельным 
партиям уровень брака 
 превышает 7%
— Александр Малис,
президент «Евросети», в июле 2015 года 
(цитата «Ведомостей»)



культура

Куратор Мария Терещенко со-
брала сливки современной мо-
лодой анимации на второй фе-
стиваль «Потолок». Короткие 
мультфильмы из 23 стран со-
провождаются спецпоказом 
 мастеров из Норвегии во главе 
с хорошо известным у нас Пет-
ром Сапегиным. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Как и в кино, в мультиках сегод-
ня правит бал Голливуд: трехмер-
ные новинки идут на большинст-
ве экранов мира и собирают тол-
пы зрителей. Альтернативной ани-
мации приходится нелегко. При-
меры европейских мультфильмов, 
добравшихся до больших экранов, 
можно пересчитать по пальцам. 
В 2003 году прогремел полноме-
тражный фильм «Трио из Бельвил-
ля», мрачная сатира на послевоен-
ную Европу от француза Сильвена 
Шоме. «Трио», собрав букет призов, 
в том числе и от американских кри-
тиков, не смущавшихся довольно 
жесткой трактовкой участия США 
в восстановлении континента по-
сле Второй мировой, оказалось пер-
вой и последней удачей автора. Шо-
ме не удалось создать европейский 
аналог крупной мультстудии по 
штатовскому образцу. О пластили-
новых героях британца Ника Пар-
ка, пожертвовавшего в «Прокля-
тии кролика-оборотня» (2005) фир-
менной островной иронией в поль-
зу посредственного триллера, тоже 
давно ничего не слышно. Надежд 
такие творческие судьбы не вселя-
ют. Собственно, молодому муль-
типликатору сегодня приходится 
проплывать между Сциллой ком-
мерции и Харибдой ненужности, 
и шансов на славу и широкую ауди-
торию не так много. Либо таланты 
оказываются востребованы в сфере 
музыкальных видео, либо их филь-
мы попадают в разряд вирусных, 
и третьего не дано — разве что фе-
стивали вроде «Потолка».

«Потолок» — прямой наследник 
фестиваля Linoleum в той же Гале-
рее на Солянке, вообще много ра-
ботающей с анимацией. Здесь дела-
лись очень популярные выставки 
о Федоре Хитруке, Михаиле Алда-
шине и Юрии Норштейне, и, кроме 
того, детские аттракционы по моти-
вам приключений Карлсона и Му-
ми-троллей. «Потолок» наработан-
ный опыт семейного отдыха учиты-
вает лишь отчасти: для маленьких 

здесь одна секция при входе, осталь-
ное вне зависимости от маркиров-
ки оставит детей в недоумении раз-
ной степени тяжести. А вот взро-
слые за 40 могут и оценить забытый 
вкус запретного плода, возникав-
ший каждый раз, когда удавалось 
посмотреть по советскому телевиде-
нию мультфильм для взрослых, ни-
чего в нем не понять, но гордиться 
тем, что дотерпел допоздна.

С линейными повествованиями 
здесь намного хуже, чем в продук-
ции СССР: большинство мультфиль-
мов от молодых авторов представ-
ляют собой сюрреалистические 
видения с разного рода подтекста-
ми — от социального до феминист-
ского. Жанр можно определить как 
сентиментальный макабр: в центре 
внимания молодежи — маргиналы 
и уродцы, разными способами пы-
тающиеся пробудить к себе сочув-
ствие. «Сделано в Китае» француза 
Винсента Тсуя — что-то вроде «Лего-
фильма», только про персонажей 
инфографики, которые пытаются 
жить в реальном мире, но сталкива-
ются с собственной плоскостью. Тут 
ни сосиску не пожаришь, ни опера-
цию не сделаешь: все усилия натал-
киваются на красивую и понятную 
пустоту. «Лук-порей» Джефа Стаута 
рассказывает о комичных попыт-
ках мужчины разобраться с нарез-
кой титульного овоща и своей отто-
пыренной попой: она так мешает, 
что главный герой не останавлива-
ется перед использованием ножов-
ки, динамита и прочих членовреди-
тельских устройств. В мультфильме 
«Во что они верят» японка Сёко Ха-
ра рассказывает несколько историй 
о реальных людях в поисках любви 
или как минимум симпатии — ани-
мация о странненьких сделана в со-
трудничестве с ассоциацией хри-
стиан-евангелистов. Самый зрелый 
автор выставки — бывший моск-
вич Петр Сапегин, ныне живущий 
в Норвегии и основавший там це-
лую школу анимации. Его неболь-
шую ретроспективу уже показы-
вали на «Большом фестивале муль-
тфильмов» в кинотеатре «Пионер» 
шесть лет назад, но на «Потолке» ра-
бот уместилось больше. Сапегин, 
пожалуй, путеводная звезда для мо-
лодежи разных стран: он гуманист, 
стремящийся показать характеры, 
симпатичные не своим уродством 
как таковым, но сложностью эмо-
циональных реакций на мир.

ФЕСТИВАЛЬ АНИМАЦИЯ

Сентиментальный 
макабр
Фестиваль современных мультфильмов 
«Потолок» в Галерее на СолянкеВ каннском Дворце фестива-

лей при поддержке госкорпора-
ции «Росатом» состоялся «Оммаж 
Майе Плисецкой» — международ-
ный балетный вечер, участникам 
которого вручали призы француз-
ского журнала Ballet2000 и приз 
«Майя», только что учрежденный 
компанией Askaneli Arts. Из Кан-
на — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Балетного вечера в летнем Кан-
не, безусловно, не хватало — его жда-
ли и жаждали. Несмотря на отсутст-
вие наружной рекламы, пройтись по 
красной дорожке пожелали почти две 
тысячи зрителей: партер знаменито-
го Дворца фестивалей был забит до от-
каза, балкон — наполовину. Такие га-
ла проводились и раньше: в 2004 го-
ду журнал Ballet2000 учредил одно-
именный приз, отпраздновав награ-
ждение концертом лауреатов. Награ-
ду «за карьеру» тогда получила Майя 
Плисецкая. На вручении 79-летняя 
балерина пожелала станцевать бежа-
ровский номер «Ave Mайя», пианист 
куда-то запропастился, за фортепи-
ано, спасая положение, сел Родион 
Щедрин — запись этого историческо-
го выступления и открывала нынеш-
нее гала «В честь Майи Плисецкой».

Впрочем, тематическим его на-
звать трудно: ни участники, ни их ре-
пертуар не имели отношения к вели-
кой балерине. К оммажу вернулись 
лишь под финал: вручение призов 
проходило на фоне архивных кино-
кадров; неотразимая Китри Плисец-
кой и ее трагическая Зарема легко от-
влекли внимание зрителей от живых 
лауреатов, выстроившихся в ряд на 
сцене. Концептуальная и режиссер-
ская невыстроенность концерта объ-
яснялась разными целями организа-
торов. Главный редактор Ballet2000 
Альфио Агостини, составивший спи-
сок участников из лауреатов одно-
именного приза, полагал, что зада-
ча концерта — возродить придуман-
ную им награду, исчезнувшую бы-
ло после шести лет существования 
по неизвестным (возможно, матери-
альным) причинам. Компания же 
Askaneli Arts, учредившая в этом го-
ду приз «Майя» в виде статуэтки ра-
боты Гии Джапаридзе (скульптор пе-
ревел в бронзу знаменитую фотогра-
фию Сержа Лидо с суперобложки ав-
тобиографической книги Майи Пли-
сецкой), считала главной изюминой 
вечера рождение собственного приза. 
Выбор его лауреатов явно не обошел-
ся без участия Ирмы Ниорадзе, экс-
примы Мариинского театра и жены 
владельца Askaneli Arts: «балериной 
года» стала международная звезда Ма-
риинки Диана Вишнева, «танцовщи-
ком года» был назван ее концертный 
партнер Фридеман Фогель из Штут-
гартского балета. Третью награду — 
«за исключительную карьеру» — по-
лучила бывшая этуаль и главный ре-
петитор Парижской оперы Орели Дю-
пон, с августа этого года превративша-
яся в арт-директора главной француз-
ской труппы. Старейшему живому 
классику Европы Хансу ван Манену 

вручили «Майю» просто «за карьеру», 
показав кинонарезку из его балетов, 
но не представив их «живьем».

Надо признать: приз «Майя» побе-
дил во всех отношениях — без его ла-
уреатов гала оказалось бы слишком 
провинциальным и старомодным. 
Нынешний худрук Парижской опе-
ры Орели Дюпон исполнила с пер-
вым танцовщиком Алессио Карбоне 
адажио «Together Alone» в постановке 
бывшего худрука Бенжамена Миль-
пье (москвичи могли видеть этот но-
мер на юбилее Бориса Акимова). Изы-
сканность пластики и непобедимый 
шарм последней этуали парижско-
го «золотого века» наполнили эроти-
ческой тайной даже эту рыхлую, сла-
щавую и банальную хореографию. 
Диана Вишнева и аккомпанирую-
щий ей Фридеман Фогель станцева-
ли дуэт «Vertigo» в постановке Мау-
ро Бигонцетти, тоже известный мос-
ковским балетоманам,— очень удач-
ный номер, позволяющий балери-
не применить весь фирменный арсе-
нал своего очарования: быть одновре-
менно беззащитной и сильной, любя-
щей и покинутой, авангардно-слом-
ленной и академически-гармонич-
ной. Победительная харизма лауреа-
ток приза «Майя» — двух весьма зре-
лых балерин — уничтожила танце-
вальные потуги молодых победите-
лей Ballet2000 успешнее, чем моэмов-
ская Джулия Ламберт жалкую выскоч-
ку Эвис Крайтон.

Правду говоря, конкуренция бы-
ла невысока: кругозор жюри приза 

Ballet2000, составленного из посто-
янных авторов французского журна-
ла, ограничен ближайшими соседя-
ми, а вкусы, похоже, сформировались 
с полвека назад. Фаворит судей — ко-
ротконогий, но пластичный и мягкий 
итальянец Давиде Дато из Венской 
оперы — с неуместным героическим 
пафосом станцевал мефистофельское 
соло из старого бежаровского балета 
«Arepo» («Opera», прочитанная задом 
наперед). В его исполнении хореогра-
фия великого классика показалась за-
урядным эстрадным шлягером, рав-
но как и дуэт «Anima Blues» преемни-
ка Бежара хореографа Жиля Романа 
в исполнении солистов Bejart Ballet 
Lausanne Катерины Шалкиной и Оска-
ра Чакона. Курьезом выглядела груп-
па армянских танцовщиков из раз-
ных театров Швейцарии и Германии, 
объединившаяся в компанию Forceful 
Feeling: взяв в партнерши крупных 
женщин из своих трупп, горячие пар-
ни сосредоточенно исполнили мало-
подвижный монотонный фрагмент 
из «Сна в летнюю ночь» Ханса Шпер-
ли, оживляемый разве что синхрон-
ными, кокетливо-неуместными кру-
говыми движениями бедер. Впрочем, 
национальный темперамент танцов-
щиков вполне реализовал хореограф 
Арсен Меграбян, поставивший им ти-
раноборческую новеллу с намеком на 
тему геноцида армян.

Неудачным гибридом классики 
и фламенко выглядела «Фаррука» из 
«Треуголки» Мануэля де Фальи в по-
становке Антонио Руиса Солера: мо-
лодой премьер Национального бале-
та Испании Серхио Берналь не смог 
удивить дробями сапатеадо (их над-
ежно заглушал покрытый линолеу-
мом пол), зато поразил заваленным 
классическим двойным туром в воз-

духе, выглядевшим вставной челю-
стью среди движений фламенко.

До Канн не доехала травмирован-
ная Виктория Терешкина из Мари-
инского театра, так что честь завер-
шить концерт выпала другим «класси-
кам» — кубинцу Осиелю Гунео и коре-
янке Джем Чой из Английского наци-
онального балета. Их долгожданное 
па-де-де из «Корсара» — одно-единст-
венное в считающейся «современ-
ной» программе вечера — вышло ко-
мом. Бедная девушка из кордебалета, 
большеголовая, невыворотная, с ко-
сым подъемом и задумчиво-шатким 
вращением, чудом, сползая по диаго-
нали к авансцене, выкрутившая 27 ко-
солапых фуэте «без головы», не вино-
вата, что авантюрный партнер выта-
щил ее на этот престижный концерт. 
Но и сам кубинец, кочующий по ме-
ждународным гала и овеянный сла-
вой природного виртуоза, перелетев-
ший c Кубы в Норвегию, оттуда в Лон-
дон, а затем в Мюнхен, подмочил ре-
путацию, растеряв в странствиях бы-
лую легкость, любовь к танцу, да и тех-
нические навыки. На концерте в Кан-
не он использовал свое стойкое вра-
щение и эластичную разножку с та-
кой циничной утилитарностью, что 
его выступление выглядело набором 
разрозненных аттракционов невысо-
кого качества. После каждого из них 
молодой Гунео призывно улыбался 
залу и, казалось, недоумевал, отчего 
не слышит аплодисментов. Действи-
тельно, слегка растерявшиеся зрите-
ли Дворца фестивалей не были гото-
вы принять это трюкачество за клас-
сический балет, которого они, при-
влеченные именем Майи Плисецкой, 
судя по всему, ждали в виде хитов ста-
рой доброй классики. Если приз вы-
живет — возможно, и дождутся.

ГАЛА БАЛЕТ

Концерт для двух призов
В Канне станцевали в честь Майи Плисецкой 
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В прокат выходит «Джульетта» —  
новый фильм Педро Альмодовара.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

ПРАВИЛА ИГРЫ

Группу «Ленинград» 
оштрафовали 
в Новосибирске
Мировой суд в Новосибирске во 
вторник оштрафовал организато-
ра концерта группы «Ленинград» за 
звучавшую со сцены нецензурную 
брань и назначил наказание в виде 
административного штрафа в разме-
ре 40 тыс. руб.

Представитель группы в суде 
Елена Диверт заявила, что компа-
ния не считает себя виновной, так 
как официально направляла лидеру 
«Ленинграда» обращение с прось-
бой воздержаться от употребле-
ния мата. Кроме того, организатор 
концерта считает, что ненорматив-
ная лексика является неотъемле-
мой частью творчества группы, сце-
нического образа музыканта Сер-
гея Шнурова, а не действиями, ко-
торые «случились вдруг». По ее сло-
вам, если это запрещено законом, 
ответственность должен нести не-
посредственно Шнуров.

Как сообщалось ранее, заявление 
о нарушении закона во время кон-
церта группы «Ленинград» в управ-

ление Минкультуры РФ по Сиби-
ри подал известный в Новосибир-
ске общественный активист Юрий 
Задоя. На его основании в отноше-
нии фирмы—организатора концер-
та и его директора были составлены 
протоколы по статье КоАП «Публич-
ное исполнение произведения, со-
держащего нецензурную брань» 
и направлены в суд.

Концерт группы «Ленинград» 
в Новосибирске прошел 3 июня с ан-
шлагом и, по данным полиции, без 
нарушений. Шнуров с коллегами-
музыкантами исполнял свои пес-
ни, многие из которых содержали 
нецензурную лексику. До концер-
та общественные активисты во гла-
ве с Задоей обратились к мэру Ново-
сибирска Анатолию Локотю с прось-
бой проконтролировать выступле-
ние группы и запретить музыкан-
там исполнять песню «В Питере — 
пить». Локоть через администрацию 
концертной площадки официально 
предупредил группу о соблюдении 
закона, однако представитель груп-
пы сказал, что «из песни слов не вы-
кинешь». «РИА Новости»

В Локарно открывается 69-й 
Международный кинофестиваль, 
один из трех старейших в Евро-
пе. О его традициях и программе 
рассказывает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Фестиваль впервые прошел в ита-
льянской части Швейцарии семь де-
сятилетий назад, в первый послево-
енный год. В связи с юбилеем в Ло-
карно вспоминают культовых геро-
ев — звезд золотого века во главе 
с Марлен Дитрих, посетившей фе-
стиваль в 1960-м вместе с главным 
режиссером ее жизни Джозефом 
фон Штернбергом. В 1958-м Локарно 
стал первым фестивалем, приветст-
вовавшим появление французской 
«новой волны»: за режиссуру филь-
ма «Красавчик Серж» награжден 
Клод Шаброль. В 1964-м здесь побе-
дил «Черный Петр» Милоша Фор-
мана: то было международное от-
крытие нового большого режиссера 
и еще одной «новой волны» — чеш-
ской. В 1972-м жюри фестиваля воз-
главлял Андрей Тарковский, а его 
«Андрей Рублев» начал отсюда свое 
триумфальное шествие по экранам 
мира. В 1984-м здесь открыли и пре-
мировали Джима Джармуша с карти-
ной «Страннее рая», в 1989-м — Ми-
хаэля Ханеке с «Седьмым континен-
том», а в 1997-м — Джафара Панахи 
с «Зеркалом». У Локарно большие за-
слуги в поддержке перспективных 
направлений авторского кино, ки-
нематографий Восточной Европы, 
Азии, Латинской Америки, Ближне-
го и Дальнего Востока, а также Рос-
сии: тут награждали фильмы Глеба 
Панфилова, Алексея Германа, Алек-
сандра Сокурова, Светланы Проску-

риной, Николая Досталя, Лидии Бо-
бровой, Валерия Огородникова, 
Алексея Мизгирева.

С первых лет существования фе-
стиваля его изюминкой стали вечер-
ние показы фильмов под открытым 
звездным небом. Сначала это про-
исходило на большой лужайке пе-
ред «Гранд-отелем». Когда фестиваль 
вырос, просмотры перенесли в жи-
вописный центр города — на пьяц-
ца Гранде, где каждый вечер со всей 
Швейцарии собирается до 8 тыс. зри-
телей, не считая гостей фестиваля. 
Это самый грандиозный открытый 
кинотеатр Европы, да и всего мира. 
Если кто-то и может пытаться с ним 
конкурировать по размерам, то яв-
но проиграет по качеству проекции 
и звука: они здесь безупречны и не 

дают сбоя даже во время сильной 
грозы. Мне не раз приходилось быть 
свидетелем зрительского героизма: 
тысячи людей как завороженные 
смотрели фильмы под проливным 
дождем, причем это были совсем не-
обязательно боевики или трилле-
ры — напротив, медленный иран-
ский или аргентинский артхаус.

В этом году на площади можно бу-
дет посмотреть кино в широком ди-
апазоне — от малайзийско-индоне-
зийской мистики до очередной се-
рии франшизы Борна, от поэтиче-
ской фантазии Алехандро Ходоров-
ски «Поэзия без конца» до социаль-
ной драмы Кена Лоуча «Я, Дэниел 
Блейк». Целая большая ретроспекти-
ва посвящена кинематографу первых 
лет существования ФРГ, когда страна 
была сначала поставлена на колени, 
но быстро с них поднялась: этот иде-
ологизированный период холодной 
войны долго недооценивался и толь-
ко сейчас начинает привлекать вни-
мание историков и киноведов.

Вообще в Локарно много парал-
лельных программ, всегда находя-
щих свою аудиторию и дающих ши-
рокую панораму современного кино 
и его истории. Что касается главного 
конкурса, он остается самой уязви-
мой частью фестиваля: его концеп-
ция меняется вместе с меняющими-
ся директорами и кураторами, но вы-
вести Локарно на уровень реальной 
конкуренции с Венецией (которая 
проводит свой фестиваль с интерва-
лом в три недели от Локарно) никому 
не удается. Тем не менее в конкурс-
ной программе есть несколько ре-
жиссерских имен, от которых можно 
ждать чего-то любопытного: напри-
мер, немка Ангела Шанелек и егип-
тянин Юсри Насралла. Не стало сюр-
призом отсутствие фильмов из Рос-
сии: предложения от нашей кино-
индустрии в год кино оказались бо-
лее чем скромными. Зато, разуме-
ется, в конкурсе представлена акту-
альная румынская школа — новым 
фильмом Раду Жуде «Закаленные сер-
дца», а также польская — картиной 
«Последняя семья» Яна П. Матушинь-
ского. Но вот что действительно сен-
сационно — это сразу два болгарских 
конкурсных фильма: «Слава» Крис-
тины Грожевой и Петара Валчанова 
и «Безбожница» Ралицы Петровой.

Еще одна привлекательная черта 
фестиваля: здесь любят чествовать 
постаревших, но по-прежнему лю-
бимых кинозвезд. Спецпоказы и на-
грады ждут встречающих в этом го-
ду 70-летие Стефанию Сандрелли 
и Джейн Биркин, а также 85-летне-
го Марио Адорфа и 77-летнего Хар-
ви Кейтеля.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кинозвезды под звездным небом
Открывается фестиваль в Локарно

В конкурс юбилейного фести-
валя в Локарно сенсационно 
прорвалась Болгария — фильм 
«Слава» Кристины Грожевой 
ФОТО FESTIVAL DEL FILM LOCARNO

Посетители «Потолка» вновь впадают в детство, вспомнив забытый вкус  
запретного плода — «мультфильма для взрослых»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В дуэте с Фридеманом Фогелем 
Диана Вишнева применила свои 
фирменные актерские навыки 
и физические свойства 
ФОТО BRUNO DE MARQUIS
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Спортивный арбитражный суд обнародует  
решение по иску Юлии Ефимовой, настаивающей 
на допуске к участию в Олимпийских играх

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Огонь и WADA
А потом Томас Бах вдруг перешел 

к событиям свежим — к негодова-
нию по поводу допуска сборной Рос-
сии, пусть отбор на уровне между-
народных спортивных федераций 
и урезал ее состав чуть ли не треть, 
со стороны Всемирного антидопин-
гового агентства и ряда националь-
ных антидопинговых агентств. И 
оказалось, что его «крайне разоча-
ровало» сложившееся у этих людей 
представление о том, что тот, кто не 
разделяет их точку зрения (насчет 
необходимости коллективной дис-
квалификации), тот, следовательно, 
и не желает бороться с допингом. 
«Мы все преследуем одну цель — за-
щищать 

”
чистых“ спортсменов»,— 

отрезал Томас Бах.
Это был уже беспрецедентный 

удар по WADA, которое прежде счи-
талось надежным союзником, да 
фактически частью МОК. Следую-
щие слова были ударом еще силь-
нее. Дав понять, что видит в деятель-
ности WADA множество ошибок, То-
мас Бах заметил: «Последние собы-
тия доказывают, что мы нуждаемся в 
полном пересмотре всей антидопин-
говой системы». Господин Бах рас-
шифровал, что система должна быть 
«более жесткой и эффективной, от-
ветственной, прозрачной, независи-
мой». Вот такой пинок точно преду-
гадать было невозможно.

Учитывая содержание речи То-
маса Баха, его настрой, главе Олим-
пийского комитета России Алексан-
дру Жукову выступать на сессии бы-
ло, возможно, проще. Господин Жу-
ков повторял в основном то, что 
проговаривалось российской сторо-
ной за минувшие пару недель уже 
тысячу раз. Да, опубликованная в 
докладе руководителя независимой 
комиссии WADA Ричарда Макларе-
на информация (о поощрении до-
пинга в России на государственном 
уровне, о масштабном сокрытии на-
рушений) шокирует. Но «необходи-
мо более глубокое расследование», 
и, по сути, в России оно уже иници-
ировано, первый шаг — учрежде-
ние независимой антидопинго-

вой комиссии под председательст-
вом почетного члена МОК Виталия 
Смирнова, которая «намерена вза-
имодействовать со всеми междуна-

родными организациями и продви-
гать политику нулевой толерантно-
сти в отношении допинга и сурово 
наказывать тех, кто нарушает анти-
допинговые правила».

Отметив это обстоятельство, 
Александр Жуков сообщил о сущест-
вовании «глобальных провалов ны-
нешней антидопинговой системы». 
В этом смысле Томас Бах был соли-
дарен с ним. Господин Жуков расска-

зал, что Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) «учреждалось, 
проверялось, контролировалось, 
сертифицировалось на протяжении 
всего периода своего существова-
ния под контролем Всемирного ан-
тидопингового агентства», а его ра-
бота «постоянно контролировалась 
зарубежными специалистами и каж-
дый год оценивалась WADA как до-
вольно успешная». Более того, после 

Олимпиады в Сочи, по поводу кото-
рой больше всего претензий, эта ра-
бота была оценена как «образцовая», 
и «тем удивительнее было услышать 
позднее обвинения, выдвинутые в 
докладах двух комиссий агентства». 
Получалось, что Александр Жуков 
призывал все же не слишком дове-
рять этим докладам.

Впрочем, он смог высказать-
ся еще конкретнее: «Не было пред-
ставлено никаких серьезных дока-
зательств, но есть призыв к коллек-
тивному наказанию спортсменов, в 
том числе тех, кто был протестиро-
ван и 

”
чист“. Почему WADA не несет 

ответственности за нарушения тех 
организаций, которые оно аккреди-
товывало?»

В своей речи он просил МОК со-
противляться «невероятному дав-
лению со стороны представите-
лей политических кругов некото-
рых стран», которое может привес-
ти к повторению страшных времен 
олимпийских бойкотов 1970–1980-
х годов. Не поддаваться давлению — 
это в трактовке Александра Жукова 
означало не препятствовать допуску 
«чистых» россиян в Рио. Причем, под 
«чистыми» он подразумевал и тех 
спортсменов, которых федерации 
«вычищали» на основании не поло-
жительных допинг-проб, а данных 
из доклада Ричарда Макларена. Их 
исками уже завалены офисы Спор-
тивного арбитражного суда в Рио.

И МОК, как показалось, даже не с 
сочувствием, а с откровенной симпа-
тией отнесся к российской позиции. 
По инициативе Томаса Баха вопрос 
о поддержке решения исполкома по 
России был вынесен и на голосова-
ние сессии, и против — то есть, мож-
но сказать, за WADA — был подан 
единственный голос. А члены коми-
тета, которым предоставлялось сло-
во, один за другим присоединялись 
к Томасу Баху и Александру Жуко-
ву. Итальянец Марио Песканте про-
водил аналогии с временами холод-
ной войны и олимпийских бойко-
тов — например, бойкота Западом 
московской Олимпиады 1980 года: 
«Реальность такова, что 36 лет спустя 
война по-прежнему ведется, толь-

ко актеры поменялись. Мы должны 
сказать громко: давайте не допустим 
вмешательства политики!» А у госпо-
дина Песканте возникло ощущение, 
что «за допинговым скандалом кро-
ются политические манипуляции». 
Серб Ненад Лалович говорил, что 
«не только в России есть проблемы, 
но почему-то только она несет ответ-
ственность». Кувейтский шейх Ах-
мед аль-Фахад аль-Ахмед ас-Сабах 
жаловался на то, что у него накопи-
лись «тысячи вопросов по WADA»: 
«WADA было основано, чтобы защи-
щать систему, но у нее по-прежнему 
нет стратегии. Мы должны реструк-
турировать эту систему». Понятие 
«реструктуризация» использовал и 
аргентинец Херардо Вертейн. На его 
взгляд, «управление WADA должно 
быть улучшено», а само агентство 
«должно сосредоточиться на своих 
задачах, а не просто рекламировать 
свою работу»: «Иногда WADA больше 
заинтересовано в самовосхвалении, 
чем в защите 

”
чистых“ спортсме-

нов». Израильтянин Алекс Гилади 
был убежден, что в разгар споров об 
адекватности наказания для России 
«речь идет о восстановлении репута-
ции не МОК, а WADA». И даже пред-
ставитель США Ларри Пробст мише-
нью избрал не Россию, а ведомство, 
напавшее на нее. По его словам, ан-
тидопинговая система «сломана и 
что-то необходимо с этим делать — 
например, создавать по-настоящему 
независимую организацию».

Это была уже мощная атака на 
еще недавно смотревшиеся непри-
ступными рубежи WADA. И на волне 
ее звучала информация об уже почти 
согласованном созыве чрезвычай-
ной, «антидопинговой», сессии МОК 
после Олимпиады. А до Олимпиады, 
уже в среду, глава агентства Крейг Ри-
ди, «внимательно выслушавший до-
кладчиков», обещал отреагировать 
на их претензии. Похоже, он сам не 
ожидал, что их будет столько.

Алексей Доспехов

Томас Бах: «Последние  
события доказывают,  
что мы нуждаемся  
в полном пересмотре всей  
антидопинговой системы»    
ФОТО REUTERS

ТУРНИРЫ

Олимпийский теннис 
остается без звезд
Четвертый номер рейтинга Ассо-
циации теннисистов-профессио-
налов (ATP) Станислас Вавринка от-
казался от участия в Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро. По словам 31-лет-
него швейцарского теннисиста, он 
вынужден сняться с олимпийского 
турнира из-за травмы спины, кото-
рую получил на прошлой неделе на 
турнире в Торонто. Напомним, что 
Вавринка является чемпионом Пе-
кина-2008 в парном разряде (вместе 
с Роджером Федерером).

Отказ Вавринки стал очередным 
ударом по олимпийскому теннис-
ному турниру, уже потерявшему 
много топ-игроков. Начать с того, 
что в Бразилии не выступит Роджер 
Федерер, который из-за травмы ре-
шил завершить сезон. Среди других 
отказников такие известные игро-
ки, как Милош Раонич, Томаш Бер-
дых, Ришар Гаске, Джон Иснер, Фе-
лисиано Лопес, Ник Кириос. Не сто-
ит забывать также о том, то Рафа-

эль Надаль еще не подтвердил свое 
участие в Олимпиаде. Хватает по-
терь и в женской части турнира. В 
Рио не приедут Симона Халеп, Бе-
линда Бенчич, Каролина Плишко-
ва, Мария Шарапова, отбывающая 
двухлетнюю дисквалификацию за 
употребление мельдония, и Викто-
рия Азаренко, сделавшая перерыв в 
карьере из-за беременности. 

Одной из наиболее пострадавших 
от череды отказов стала знаменитая 
Мартина Хингис. Швейцарская спор-
тсменка планировала выступить в 
паре и миксте, но теперь непонятно, 
удастся ли ей это. В миксте она пред-
полагала играть с Федерером, после 
его отказа собиралась объединить 
усилия с Вавринкой, но, как видно, 
тоже безуспешно. Что касается пар-
ного разряда, то в нем компанию 
Хингис должна была составить Бен-
чич, но она, как уже было сказано, 
снялась с турнира. Теперь партнер-
шей Хингис стала Тимеа Бачински. 
Остается надеяться, что она сумеет 
выступить в Рио. Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российские пловцы 
оказались чистыми
Перепроверка допинг-проб россий-
ских пловцов, включенных в состав 
команды на Олимпиаду 2016 года, 
с чемпионата мира по водным ви-
дам спорта 2015 года в Казани не 
дала положительных результатов. 
Об этом говорится в пресс-релизе 
Международной федерации плава-
ния (FINA).

«FINA приняла решение перепро-
верить все образцы спортсменов 
сборной России, присутствующих в 
заявке на Олимпиаду, которые они 
сдали на чемпионате мира по вод-
ным видам спорта в Казани. Пере-
проверка анализов в лаборатории 
Барселоны дала отрицательный ре-
зультат»,— говорится в пресс-релизе 
федерации. ТАСС

FINA отказалась 
подтверждать  
допуск россиян
Международная федерация плава-
ния (FINA) не будет подтверждать 
участие российских пловцов Ники-
ты Лобинцева и Владимира Моро-
зова в Олимпиаде 2016 года до ре-
шения комиссии Международного 
олимпийского комитета (МОК), ко-
торая вынесет окончательный вер-
дикт. Об этом говорится в пресс-ре-
лизе FINA.

Отметим, что во вторник спор-
тивный юрист Артем Пацев, пред-
ставляющий интересы спортсме-
нов, сообщил, что FINA допустила 

Лобинцева и Морозова к участию в 
Играх 2016 года. «FINA не подтвер-
ждает и не будет подтверждать ин-
формацию о допуске Лобинцева и 
Морозова к участию в Играх 2016 
года до решения комиссии МОК, 
которая вынесет окончательный 
вердикт по этим и другим россий-
ским пловцам,— говорится в ре-
лизе.— FINA понимает, что Спор-
тивный арбитражный суд факти-
чески передал право окончатель-
ного решения независимой комис-
сии МОК».

На заседании исполкома МОК 
24 июля было принято решение не 
отстранять сборную России от уча-
стия в Олимпиаде. Решение об уча-
стии россиян в соревнованиях при-
нимают международные спортив-
ные федерации. При этом в заявле-
нии МОК подчеркивалось, что к Иг-
рам не допустят ни одного россий-
ского спортсмена, который когда-
либо был уличен в употреблении 
допинга, даже если он отбыл дис-
квалификацию. 

Окончательное решение по во-
просу о выступлении российских 
спортсменов в Олимпиаде 2016 го-
да в Бразилии примет независимая 
комиссия Международного олим-
пийского комитета из трех чело-
век, в которую вошли член испол-
кома МОК Хуан Антонио Самаранч-
младший, руководитель медицин-
ской комиссии МОК Угур Эрденер 
и глава комиссии атлетов Клаудия 
Бокель. ТАСС

РИО-2016

Волейболистов ждет тяжелая сетка
Каковы шансы у олимпийской надежды России в командных видах

Одной из главных над-
ежд отечественного спор-
та на яркое выступление 
на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро будет волейбол. 
Обе российские сборные 
— и мужская, и женская — 
входят в шорт-лист ее фа-
воритов. Обе, несомненно, 
обладают таким подбором 
игроков и таким опытом, 
с которыми не мечтать 
о медалях нельзя. И обе 
столкнутся с рядом про-
блем. Самая серьезная их 
них — это слишком тяже-
лая сетка play-off.

Формально на Олимпиаде 
равны все виды спорта, но те, 
которые принято называть 
командными игровыми, все-
таки занимают специфиче-
ское положение. Игры — все-
общее увлечение, и успех в та-
ком жанре, хотя не приносит 
вала наград, как правило, за-
метен вдвойне.

Спорить с тем, что в России 
с ним не все в порядке, бес-
смысленно. В Рио она не бу-
дет представлена ни в регби-7, 
ни в баскетболе, ни в футболе, 
ни в водном поло, ни в муж-
ском гандболе. Однако оста-
ется один игровой вид, в кото-
ром российские позиции уже 
целые десятилетия остаются 
чрезвычайно прочными и ко-
торый является безусловным 
шансом отметиться в Брази-
лии чем-то очень запоминаю-
щимся, чем-то очень неорди-
нарным. Речь о волейболе.

В Рио выступят и мужская, 
и женская сборные России, 
и обе без колебаний включа-
ются в шорт-лист претенден-
тов на золото по вполне по-
нятным причинам. Первая 
— это послужной список. И 
у той и у другой команды он 
шикарный. Мужская выигра-
ла предыдущую, лондонскую 
Олимпиаду, а за ней еще ряд 
крупных турниров вроде Ми-
ровой лиги и европейского 
первенства, прежде чем уго-
дила в относительно черную, 
то есть без больших побед по-
лосу, которая уже успела обо-
рваться — в январе на предо-
лимпийском отборе в Берли-
не. Женская выиграла прош-

логоднее первенство Европы 
и в принципе редко уезжает 
с каких-либо соревнований 
без наград.

Вторая причина — под-
бор игроков. У обеих команд 
он не менее солидный, неже-
ли послужной список. Сергей 
Тетюхин, выбранный знаме-
носцем российской делега-
ции в Рио, Максим Михай-
лов, Сергей Гранкин, Алек-
сандр Волков, Алексей Вер-
бов — видные персонажи 
мужского волейбола. Ната-
лья Гончарова, Татьяна Коше-
лева — видные персонажи во-
лейбола женского. Репутация 
тренеров этих сборных Вла-
димира Алекно, с которым 
волейболисты взяли золото в 
Лондоне, переломив ход без-
надежного финала против 
бразильцев, и Юрия Мариче-
ва качеству подбора игроков 
вполне соответствует.

И все же, несмотря на яв-
ные поводы верить в олим-

пийский триумф россий-
ского волейбола, находится 
столько же поводов испыты-
вать сомнения в том, что он 
случится. Часть из них лежит 
на поверхности. Это, напри-
мер, не слишком приятные 
результаты свежайших тур-
ниров. Женская сборная Рос-
сии не пробилась в призеры 
июльского «Финала шести» 
Гран-при, который собрал 
всех ее основных конкурен-
тов, а мужская вообще не про-
билась в «Финал шести» Ми-
ровой лиги.

Кадровые сложности так-
же присутствуют. Мужчины 
незадолго до Олимпиады по-
теряли из-за травмы гиган-
та Дмитрия Мусерского, при-
том что в их схемах, в том чи-
сле лондонских 2012 года, ему 
принадлежала роль, по сути, 
ключевая. А ветерану Тетюхи-
ну между тем пошел уже пя-
тый десяток, и такой возраст 
исключает стопроцентную га-
рантию сохранения формы в 
жестком турниром графике. 
А в доигровке, важнейшем 
амплуа, вместе с ним два мо-
лодых игрока — Егор Клюка 
и Дмитрий Волков. У женщин 
грандиозных потерь фор-
мально нет, но Татьяна Коше-

лева, чье значение для коман-
ды сравнимо с тем, что имеет 
Сергей Тетюхин в своей, едва 
залечила больную спину.

Но на все эти знаки мож-
но и не обращать присталь-
ного внимания. В конце кон-
цов Гран-при и Мировая ли-
га не более чем разминка пе-
ред Олимпиадой, которую 
можно и пропустить или от-
работать вполсилы, а составы 
сборных в любом случае хо-
роши, и слабости в них при-
сутствуют лишь относитель-
ные. Сдерживаться в прогно-
зах заставляет еще одно об-
стоятельство.

Когда анализируют рас-
клад в турнире, в первую оче-
редь смотрят на то, какие со-
перники достались команде 
в группе. И в этом смысле для 
сборных России он смотрит-
ся весьма позитивным. Муж-
ской наряду с действующими 
чемпионами мира поляками 
достались крепкие, но не от-
носящиеся к грандам арген-
тинцы с иранцами плюс два 
аутсайдера — кубинцы с егип-
тянами. Женщинам наряду с 
действующими олимпийски-
ми чемпионками бразильян-
ками — опять же числящие-
ся во «втором эшелоне» эли-

ты японки и кореянки плюс 
фактически обреченные на 
скорый сход с дистанции ар-
гентинки и камерунки. Пред-
ставить, что с прорывом в чет-
вертьфинал возникнут реаль-
ные сложности, невозможно.

Но такой подход актуален, 
когда разговор идет, допу-
стим, о российском футболе, 
для которого и четвертьфи-
нал — великое достижение. 
В волейболе иные амбиции 
и подход иной — приходится 
заглядывать за барьер группо-
вого этапа.

Так вот, взгляд за него ви-
дит картину мрачную. Уже в 
четвертьфинале, с какого бы 
места они в него ни прони-
кли, сборные России выну-
ждены будут драться с какой-
то из высоко котирующихся 
команд. Ими «смежные» груп-
пы упакованы куда плотнее, 
нежели российские. В «смеж-
ной» мужской есть бразиль-
цы, американцы, итальянцы, 
французы, в «смежной» жен-
ской — американки, китаян-
ки, сербки, голландки и ита-
льянки. Причем существует 
вариант сразу же напороть-
ся на команду из категории 
именно смертельно опасных. 
У мужчин — это хозяева, меч-
тающие о реванше за Лондон, 
и удивительно мощные в по-
следнее время американцы, 
у женщин — крайне неудоб-
ные по стилю для россиянок 
сборные США и Китая.

Впрочем, и избежав этого 
варианта, от судьбы не уйти — 
она настигнет, видимо, в полу-
финале. А если пройти полу-
финал, то настоящий монстр 
подстережет в финале… В об-
щем, как ни крути, и муж-
ская, и женская сборные Рос-
сии при удачном развитии со-
бытий в Рио, чтобы взять золо-
то, должны будут преодолеть 
три подряд высоченных барь-
ера. Сетка зубодробительная, 
превращающая задачи, стоя-
щие перед российским волей-
болом, в задачи из категории 
«миссия невыполнима». Прав-
да, с поправкой на то, что с по-
добными миссиями он уже, 
бывало, справлялся.

Алексей Доспехов

В Рио-де-Жанейро 
сборная России  
по волейболу будет  
защищать звание 
олимпийского чемпи-
она, добытое четыре 
года назад в Лондоне   
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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